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Execução de drenagem no Centro Histórico foi iniciada a 15 de outubro num trecho da Avenida Sanhauá; Semob havia informado que interdição seria de apenas 20 dias. Página 7

Obra da PMJP se “arrasta” por mais de 2 meses
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Lotes em Caaporã já estão 
disponíveis para empresas
Primeira etapa do Parque Industrial, destinado a diversos empreendimentos, será entregue hoje pelo governador Ricardo. Página 4

Ex-prefeito de Itabaiana é 
suspeito de desviar verbas

Documentário registra ações 
à diversidade humana na PB

Salão do Artesanato da PB 
deve atrair 100 mil pessoas

Justiça mantém prisão do ex-prefeito de Itabaiana, Antônio 
Carlos Rodrigues de Melo Júnior (MDB), e de dois ex-secretários, 
suspeitos de desviar recursos da prefeitura. Página 13

Documentário ‘Caminhos pela Igualdade na Paraíba’ 
registra ações do Governo do Estado no atendimento a 
mulheres, quilombolas, indígenas, ciganos e LGBTs. Página 8

Será aberta hoje, às 19h, no Espaço Cultural em João 
Pessoa, a 29ª edição do Salão do Artesanato da Paraíba. 
Evento se prolonga até o dia 13 de janeiro. Página 8

Políticas

ParaíbaFoto: Alberi Pontes

Espaço de convergência social. Segunda etapa do Parque Ecológico Bodocongó, às margens do Açude de 
Bodocongó, em Campina Grande, foi entregue pelo governador Ricardo Coutinho (PSB) no último sábado. Página 5

Negócios ampliados e fortalecidos. Foram assinados em Campina Grande 168 contratos do Programa 
Empreender-PB, somando mais de R$ 1 milhão de investimento e atendendo a empreendedores de dez cidades. Página 5
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Jair Bolsonaro defende 
exploração em terras 
e reservas indígenas
Presidente eleito, Jair Bolsonaro (PSL), diz 
que a Terra Indígena Raposa Serra do Sol, em 
Roraima, pode ser explorada e que as tribos 
indígenas receberiam royalties.  Página 14

Artista plástico Shiko utiliza o 
grafite para criar intervenção 
urbana no Centro Cultural 
de Sousa, enaltecendo o 
cantor e compositor Jackson 
do Pandeiro. Página 11

Orquestra Acadêmica Mozarteum Brasileiro está formada com 90 integrantes oriundos 
de 11 estados (entre eles a PB), do Distrito Federal, da Colômbia e Bolívia. Página 12

Centro Cultural 
destaca Jackson

Músicos são selecionados para orquestra



O desenho do futuro governo Bol-
sonaro ainda não está completo, mas 
caminha para o seu traço final. Desde 
sempre ninguém duvida que o econo-
mista Paulo Guedes será o czar da eco-
nomia. Planejamento, Tesouro, Receita 
Federal e Banco Central – tudo isso 
ficará sob o seu comando. Será, sem 
dúvida, um superministro com pou-
cas satisfações a prestar aos demais 
membros da equipe. Acima dele, só o 
presidente. Algo parecido ocorre com 
o ex-juiz Sérgio Moro, futuro titular 
do Ministério da Justiça. Trocou a toga 
pelo cargo no Executivo e tem traba-
lhado diariamente para concentrar 
forças na sua tarefa de combater a cor-
rupção e o crime organizado. 

O governo de Jair Bolsonaro terá 
mais ministros com formação militar 
no primeiro escalão do que no gover-
no do general Castelo Branco (1964-
1967), que inaugurou o ciclo de mili-
tares no poder após o golpe de 1964. 
Comparado aos outros governos que 
sucederam o general, o do presiden-
te eleito está no mesmo patamar da 
gestão do general Emílio Garrastazu 
Médici, que tinha sete ministros mi-
litares, mas numericamente abaixo 
dos ministérios de Ernesto Geisel (10 
ministros militares), Artur da Costa e 
Silva e João Baptista Figueiredo, am-
bos com nove.

Entre os militares do próximo go-
verno figura o general Carlos Alberto 
dos Santos Cruz, que responderá pela 
Secretaria de Governo da Presidência 
da República. Formado em engenharia 
civil pela PUC de Campinas e também 
egresso da Academia Militar das Agu-
lhas Negras, Santos Cruz notabilizou-
se como 1 dos oficiais brasileiros que 
comandou as forças de paz da ONU 
no Haiti. Seu período lá foi de 2007 a 
2009. Agradou tanto que as Nações 

Unidas passaram a contratá-lo direta-
mente para outras missões. Atuou no 
Congo e em outros países. Quando Bol-
sonaro o convidou para ser ministro 
estava treinando tropas para a ONU 
em Bangladesh. Culto, conhece inúme-
ros países e fala inglês e russo.

Sua principal tarefa, segundo ele 
mesmo confirmou em entrevista ao 
blog Poder 360, será a de estabelecer 
conversas institucionais com gover-
nadores e prefeitos de todo o país. 
Admite que eventualmente poderá se 
entender com um ou outro parlamen-
tar, mas o foco, diz ele, será audiência 
com os gestores públicos, cuja deman-
da não será pequena. Suas metas no 
Palácio do Planalto serão duas: “O 
princípio da transparência e o prin-
cípio da boa aplicação de recursos. 
Todo mundo tem que ter o direito de 
fiscalizar a aplicação do dinheiro pú-
blico. Isso aí é uma coisa. E corrupção 
tem que ser nível zero. Tem que ser 
completamente intolerante”.

Na entrevista, conduzida pelo jor-
nalista Fernando Rodrigues, ele reco-
nhece que os estados e municípios não 
têm condições de levar tudo sozinho. O 
governo federal terá de comparecer e 
contribuir na solução dos problemas. 
Revelou que não tem nenhum cons-
trangimento em discordar do presi-
dente eleito. Fala “não” de maneira 
sincera para o amigo de 40 anos. A 
amizade começou quando ambos ini-
ciavam suas carreiras militares e par-
ticiparam juntos de equipes esporti-
vas –a dura prova de pentatlo militar. 

De tudo quanto antecipou sobre o 
seu futuro desempenho, o mais impor-
tante é que não discriminará qualquer 
governador ou prefeito em razão de 
suas posições políticas na recente cam-
panha de outubro. Não deixa de ser um 
bom sinal. Vamos ver na prática. 
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UN Informe

Feliz é aquele que se 
julga, já se disse. Feliz é 
quem ama. Para Jesus, 
feliz é o bem-aventura-
do.

Muito se escreveu 
sobre a felicidade. Se 
você é feliz, você está 
em paz. Você ama, você 
ajuda, você está sempre sorrindo, sem-
pre alegre.

Os animais são felizes? Houve 
quem dissesse que os animais são mais 
felizes do que os homens. Se não estou 
equivocado, foi Montaigne. Os homens 
são levados ao suicídio, os animais 
nunca se suicidam.

Bilhões de livros já foram escritos 
sobre a felicidade, porquanto esse é o 
grande objetivo da vida. Já li muitos li-
vros sobre a felicidade, que, se não me 
fizeram feliz, pelo menos me deram 
tranquilidade interior. Mas, a melhor 
definição que encontrei sobre essa 
deusa foi a seguinte, e não vejo outra 
melhor: felicidade é ter a consciência 
tranquila.

A felicidade, segundo Jesus, está no 
Sermão das Bem-aventuranças. Mas 
essa felicidade é muito diferente da do 
que os homens buscam. A verdadeira 
felicidade não está fora de nós. Como já 
disse, está na consciência em paz.

O grande filósofo Bertand Russel, 
um dos meus queridos, escreveu um 
belo livro sob o título “A conquista da 
felicidade”, em que ele, que foi um ho-
mem feliz, sugere várias dicas para 

não sermos infelizes. 
Vejamos algumas delas: 
Livrar-se da inveja, que, 
popularmente, se chama 
“olho grande”. Portan-
to, não inveje ninguém. 
Você nunca conhece 
muito bem a pessoa in-
vejada. E Russel define a 

inveja como um revólver apontado para 
a gente. Infeliz, portanto, quem inveja. 
E chega a esta assertiva: “Os mendigos 
não invejam os milionários, mas inve-
jam quando outro mendigo melhora de 
situação”. Que paradoxo.

Outro motivo de infelicidade, se-
gundo o filósofo: o isolamento. Nin-
guém é feliz sozinho. “Toda pessoa ne-
cessita de um ambiente de simpatia”. O 
torturado e infeliz Sartre disse que o 
inferno eram os outros.

Mas, continuemos ouvindo o nosso 
filósofo. Para que? Ora, para que? Para 
ouvir esta história que ele escreveu no 
livro A Conquista da Felicidade: “Co-
nheci um homem que havia perdido 
as duas pernas, muito jovem ainda, e 
que continuava vivendo com uma feli-
cidade serena, graças a uma obra que 
escreveu sob o título: As enfermidades 
das rosas”.

A crônica está se alongando e fica 
aqui um dos melhores conselhos do fi-
lósofo: “Quanto mais interesse você ti-
ver na vida, mais feliz será”. E descreve 
o que seria a fórmula da felicidade: “ter 
apetite para a vida assim como tem 
apetite para a comida”.

 Crônica

O que é ser feliz?

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Mas, a melhor 
definição que encontrei 
sobre essa deusa foi a 

seguinte, e não vejo outra 
melhor: felicidade é ter a 
consciência tranquila 

A partir desta quinta-feira (20), o Tri-
bunal de Justiça da Paraíba e todas as 
unidades judiciárias do Estado entram 
em recesso forense, que segue até o dia 
7 de janeiro. Durante esse período, o 
Poder Judiciário estadual funcionará em 
regime de plantão. Os prazos processu-
ais seguirão suspensos até o dia 20 de 
janeiro, conforme determinação do novo 
Código de Processo Civil (CPC).

Começa hoje a 29ª edição 
do Salão do Artesanato da 
Paraíba. Com o tema “O 
Artesanato – a economia 
criativa no turismo”, o Salão 
terá 389 artesãos e 2.713 
envolvidos indiretamente 
por meio de associações e 
cooperativas oriundas de 
76 municípios paraibanos. 
A expectativa é que 100 mil 
pessoas passem pelo evento. 
A abertura será às 19h, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rêgo, em João Pessoa.

Serão diplomados hoje, às 16h, no 
Centro de Convenções de João Pessoa, 
o governador eleito da Paraíba, João 
Azevêdo (PSB), e a vice-governadora 
reeleita, Lígia Feliciano (PDT). A en-
trega dos diplomas a João e Lígia 
será transmitida ao vivo nas páginas 
de João no Facebook e Instagram. 

Diplomação

Salão

o conto Da aia

afortunaDo combate à Zika

melhor negócio

“Tenho a fortuna de 
ter cabido a mim, 
como presidente des-
te TRT, no biênio 
2017/2018, realizar a 
entrega deste prédio 
(...)”, disse o desem-
bargador Eduardo 
Sergio de Almeida ao 
entregar, na sexta-
-feira (14), as novas 
instalações do Fórum 
Trabalhista Maximia-
no Figueiredo, em 
João Pessoa. 

Gestores de sete dos doze 
municípios paraibanos con-
templados com o Projeto 
Zika, desenvolvido pelo 
Mestrado em Desenvolvi-
mento Regional da Univer-
sidade Estadual da Paraíba, 
apresentam hoje seus planos 
estratégicos e sustentáveis 
de combate ao mosquito Ae-
des aegypti. A reunião será 
realizada a partir das 9h, no 
Auditório da Biblioteca Cen-
tral, no campus de Bodocon-
gó, em Campina Grande.

Após assistir às duas temporadas da série baseada no romance de Margaret Atwood, 
decidi mergulhar no texto. As semelhanças entre a história ficcional, onde um governo 
teocrático transforma as vidas de milhares de pessoas, principalmente mulheres, em 
pesadelo, e a possível história real do Brasil a partir de 2019 me fizeram adiar por 
cerca de dois meses o início da leitura. É difícil digerir. 

receSSo tJpb

O Governo da Paraíba lançou ontem uma 
plataforma tecnológica que deverá auxi-
liar na geração de renda dos paraibanos 
beneficiados do programa Empreender 
Paraíba. Com o “Melhor Negócio” (http://
www.melhornegocio.pb.gov.br), empreen-
dedores que já foram atendidos nas linhas 
de crédito do Empreender poderão expor 
suas mercadorias, enquanto compradores 
de qualquer lugar do país terão a possibi-
lidade de adquirir os produtos sem sair de 
casa. O modelo de loja virtual - ou e-com-
merce - lançado de forma pioneira pelo 
Estado traz ainda a segurança da compra e 
venda assegurada por meio do Mercado Pago, plataforma de pagamento on-line já con-
solidada no Brasil, semelhante à mundialmente famosa PayPal. Com o Mercado Pago, 
vendedor e comprador têm a garantia de um negócio seguro, com a facilidade de poder 
finalizar a compra por meio do cartão de crédito, podendo parcelar o valor em até 12 
vezes. Criado em 2011, o programa de microcrédito Empreender Paraíba já beneficiou 
mais de 25 mil paraibanos em todo o Estado, injetou cerca de R$ 140 milhões na econo-
mia local e gera emprego, renda, e novas oportunidades. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Reprodução Internet

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de dezembro de 2018

Equipamentos fazem parte do programa Água Doce e foram instalados nos municípios de Amparo e Sumé
O Governo do Estado, por 

meio da Secretaria da Infraes-
trutura, dos Recursos Hídricos, 
do Meio Ambiente e da Ciên-
cia e Tecnologia (Seirhmact), 
inaugurou mais dois sistemas 
de abastecimento potável, com 
dessalinizadores do Programa 
Água Doce (PAD). Instalados 
nos municípios de Amparo 
(Assentamento Fazenda Mata) 
e de Sumé (Comunidade Pi-
tombeira), os sistemas entre-
gues na sexta-feira (14) foram 
construídos com recursos do 
Estado em parceria com o Mi-
nistério do Meio Ambiente, na 
ordem de R$ 232.523,76 e vão 
beneficiar a 550 pessoas de 
145 famílias.

Além do coordenador es-
tadual do PAD, Robi Tabolka, 
esteve presentes na inaugu-
ração o coordenador nacional 
do Programa no Ministério do 
Meio Ambiente (MMA), Renato 
Saraiva Ferreira. O secretário 
da Seirhmact, Deusdete Quei-
roga, recebeu o coordenador 
do PAD em seu gabinete, mo-
mento em que conversaram 
sobre os resultados positivos 
do programa no Estado. O se-

cretário ressaltou a necessida-
de da manutenção e da expan-
são do programa na Paraíba.

Para Renato Saraiva, os 
sistemas inaugurados são de 
boa qualidade e contam com 
a participação efetiva da co-
munidade e da administra-
ção estadual e municipais. 
O presidente da Associação 
dos Moradores e Usuários de 
Água da Bacia do Açude de 
Sumé, Vital Rodrigues Filho, 
disse que não sabe mensu-
rar a importância do sistema 
para a comunidade, agrade-
cendo as parcerias dos Go-
vernos Federal, Estadual e 
Municipal, solicitando aos 
moradores a zelar pelo siste-
ma, “que oferece água de qua-
lidade a todos, significando 
saúde e bem-estar”.

O sistema da Comunidade 
Pitombeira, no município de 
Sumé, beneficia 360 pessoas 
de 90 famílias. Foram inves-
tidos na obra R$ 143.322,41. 
Já o sistema do Assentamento 
Fazenda Mata, no município de 
Amparo, beneficia 190 pessoas 
de 55 famílias. Foram investi-
dos na obra R$ 89.201,35.

Governo entrega mais dois 
sistemas de dessalinização

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Renata Ferreira
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O PAD vai atender na Paraíba a 93 comunidades rurais, contemplando cerca de 50 mil pessoas de mais de 40 municípios do Semiárido paraibano

Sobre o programa 
O PAD vai atender na Pa-

raíba a 93 comunidades rurais, 
contemplando cerca de 50 mil 
pessoas de mais de 40 municí-
pios do Semiárido paraibano. 

A iniciativa é executada pela 
Secretaria de Estado da Infraes-
trutura, Recursos Hídricos, Meio 
Ambiente e Ciência e Tecnologia 
(Seirhmact), em parceria com o 
Ministério do Meio Ambiente, 

e conta com um investimen-
to de mais de R$ 22 milhões. 
Atualmente, 46 sistemas estão 
operando, beneficiando direta-
mente 4.257 famílias e 16.052 
pessoas. Contabilizando com as 

mais de 150 instituições (Esco-
las, PSFs, Unidades Básicas de 
Saúde, Associações de Morado-
res, Igrejas, entre outros) que 
levam água para o consumo de 
mais de 30 mil beneficiados.

Músicas clássicas e populares

Prima realiza concerto natalino 
no Hospital Dom José Maria Pires

A apresentação da Or-
questra Prima - Polo Alto 
das Populares deu conti-
nuidade à programação 
natalina do Hospital Metro-
politano Dom José Maria 
Pires, na tarde de ontem. 
Os pacientes, acompanhan-
tes e funcionários tiveram 
a oportunidade de contem-
plar um repertório de mú-
sicas clássicas e popular. A 
ação faz parte da política de 
humanização desenvolvida 
pela instituição de saúde.

Na ocasião, a emoção 
contagiou todos os presen-
tes. É o caso de Jaciene da 
Conceição, que acompanha 
a filha de um ano e dois me-
ses, internada pela cardio-
logia. “Foi lindo o momento. 
As músicas levaram-me às 
lágrimas. Por alguns mo-
mentos, pude me desligar 
do ambiente hospitalar e 
confraternizar com todos os 
presentes, neste período  na-
talino”, comentou.

A diretora-geral da uni-
dade de saúde, Roberta Aba-
th, explica que a música é 
uma ótima ferramenta para o 
tratamento dos pacientes. “A 
boa música diminui o estres-
se, traz serenidade e acalma 
os enfermos. Ela também é 
um veículo da harmonia psi-
coemocional, auxiliando na 
recuperação, pois alivia dores 
e desconfortos e leva o amor 
ao coração”, destacou.

As ações continuam, 
ao longo da semana, e nesta 
terça-feira (18), voluntários 
da Faculdade Santa Emília 
de Rodat visitarão as inter-
nações, ambulatório e CDI, 
a partir das 14h. Na ocasião, 
serão realizadas brincadei-
ras com os pacientes e um 
trabalho de musicoterapia. 
No dia seguinte (19), às 

Do Paraíba Já

O governador Ricardo 
Coutinho foi aclamado on-
tem presidente da Funda-
ção João Mangabeira (FJM) 
durante cerimônia em Bra-
sília. A entidade, vinculada 
ao PSB, partido do governa-
dor paraibano, é responsá-
vel pela formação e formu-
lação de políticas públicas.

Renato Casagrande, 
governador eleito do Espí-
rito Santo, passou o bastão 
para Ricardo. Em nota pu-
blicada nas redes sociais, a 
FJM sintetizou o período de 
quatro anos em que esteve 
sob o comando de Renato e 
deu boas-vindas. 

 “Durante 4 anos, fo-
ram muitas andanças pelo 
Brasil, formando novos 
quadros políticos, reuniões 
com lideranças nacionais, 
formulando projetos e pro-
gramas de governo que es-
tão mudando, para melhor, 
a vida de milhares de pes-
soas”, destaca a nota.

“Com prazer, comu-
nicamos que a FJM será 
presidida, nos próximos 

anos, pelo governador da 
Paraíba, Ricardo Coutinho. 
Temos certeza de que o go-
vernador paraibano, dará 
continuidade ao trabalho 
que foi feito e ampliará ain-
da mais a importância da 
Fundação João Mangabeira 
na formação política dos 
militantes do PSB”, conclui.

Em entrevista ao pro-
grama Arapuan Verdade, da 
Arapuan FM, o presidente 
nacional do partido, Carlos 
Siqueira, declarou que Ri-
cardo Coutinho é um dos 
melhores quadros da legen-
da e a escolha para a presi-
dência da FJM se deve ao 
trabalho que realizou à fren-
te do Governo do Estado.

“Muitos queriam o car-
go, mas houve um consenso 
em torno do nome do go-
vernador Ricardo Coutinho 
por ser considerado um dos 
melhores quadros do parti-
do, com uma administração 
muito bem-sucedida na 
Paraíba. Para o PSB é uma 
grande satisfação contar 
com o governador à frente 
da instituição mais impor-
tante do PSB”, destacou.

Ricardo é aclamado 
presidente da FJM

Foto: Reprodução/Paraíba Já

Renato Casagrande passou o comando da Fundação a Ricardo Coutinho

19h30, o coral de A Igreja de 
Jesus Cristo dos Santos dos 
Últimos Dias Estaca Torre, 
cantará um repertório de 
hinos natalinos, na recepção 
principal. Já na quinta-feira 
(20), às 10h, os colaborado-
res do hospital, que integram 
o grupo de voluntariado 
Bate-Coração, trarão o Papai 
Noel para alegrar os pacien-
tes da unidade de saúde. 

A campanha de doa-
ção de brinquedos continua 

até o dia 24 de dezembro. 
Os brinquedos arrecadados 
equiparão a brinquedoteca 
da internação pediátrica, que 
será inaugurada no dia 21, às 
14h.  A ação encerra no dia 
24, às 10h, véspera de Natal, 
com atividade de voluntaria-
do do grupo Bate-Coração, 
composto por colaboradores 
do hospital, que levarão mui-
ta música e a presença do Pa-
pai Noel para o ambulatório e 
internações.

Pacientes, acompanhantes e funcionários assistiram à apresentação, que foi marcada por muita emoção

A boa música 
diminui o estresse, traz 
serenidade e acalma os 
enfermos. Ela também é 
um veículo da harmonia 

psicoemocional, 
auxiliando na 

recuperação 
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Federação Paraibana demonstra preocupação com o quadro atual de arbitragem no Estado e lança edital

Preocupada com o an-
damento do Campeonato 
Paraibano de 2019 em ter-
mos de arbitragem, a Fede-
ração Paraibana de Fute-
bol (FPF) lançou um edital 
de inscrição para árbitros 
de todo o país. Com isso, a 
FPF põe em prática a ideia 
de utilizar juízes de outros 
estados e evidencia uma 
deficiência de formação no 
Estado.

A situação ficou pior 
com o banimento de nove 
árbitros e árbitros auxilia-
res do quadro local e até da 
CBF, condenados pelo Su-
perior Tribunal de Justiça 
Desportiva (STJD) por faze-
rem parte de um esquema 
de manipulação de resulta-
dos no Campeonato Parai-
bano deste ano.

Estão fora do quadro 
de arbitragem Adeilson 
Carmo Sales (ex-árbitro 
da FPF), Antônio Carlos 
Rocha (ex-árbitro da FPF), 
Antônio Umbelino (ex-ár-
bitro da FPF), Éder Caxias 
(ex-árbitro da CBF), Fran-
cisco Santiago (ex-árbitro 
da FPF), João Bosco Sátiro 
(ex-árbitro da CBF), José 

Do Globo Esporte

Árbitros de todo o país devem ficar 
à disposição do Paraibano 2019

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Rede Escola SUS-PB

Saúde reúne instituições de ensino para 
adesão ou renovação de convênio

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES-PB), por 
meio do Centro Formador 
de Recursos Humanos 
(Cefor-PB), reuniu, nessa 
segunda-feira (17) à tarde, 
39 instituições de Ensino 
Superior e Técnico para a 
assinatura dos termos de 
adesão ou renovação do 
convênio da Rede Escola 
SUS-PB, que utilizam e/
ou pretendem usar os ser-
viços de saúde do Estado, 
por meio de estágio, pes-
quisa, extensão e/ou com 
programas de residência 
médica e multiprofissio-
nal. O evento aconteceu 
no Campus I, da Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB), no auditório de 
Fonoaudiologia, e os ter-

mos foram assinados pela 
secretária de Estado da 
Saúde, Claudia Veras, e os 
representantes das insti-
tuições.

 “Estamos muito feli-
zes pela participação na 
construção da Rede Esco-
la e mais felizes ainda por 
encerrar o ano com metas 
alcançadas e uma série de 
desafios e quero reafirmar 
o compromisso da Saú-
de com as Instituições de 
Ensino, fortalecendo cada 
vez mais a Rede Escola”, 
disse Claudia.

 No Complexo Hospita-
lar Clementino Fraga estão 
inseridas mais de 10 ins-
tituições de ensino. “Nos 
honra muito fazer parte da 
Rede Escola e é muito im-

portante ter o SUS como 
cenário de prática. Nos 
possibilita sair de um lugar 
de acomodação para um 
outro de construção, a todo 
momento”, ponderou a di-
retora-geral do Clementi-
no, Thaís Matos. 

O reitor da Universi-
dade Estadual da Paraí-
ba (UEPB), Rangel Júnior, 
também esteve na sole-
nidade e falou da impor-
tância da relação estudo/
prática. “A Rede Escola 
possibilita novos campos 
de estágio para formação 
profissional vincular o que 
estuda com a prática”, ob-
servou.

“A FCM tem muito or-
gulho desse convênio com 
o Governo do Estado e esta-

mos abertos a mais parce-
rias”, falou o diretor da Fa-
culdade de Ciências Médicas 
(FCM), Sérgio Ricardo. 

A adesão ao convênio 
é voluntária, com o obje-
tivo de propiciar aos estu-
dantes e professores con-
dições e facilidades para o 
adequado aproveitamento 
das experiências e apren-
dizagem em serviço, vis-
lumbrando o disposto no 
Projeto Político-Pedagógi-
co de cada curso e os pres-
supostos do SUS quanto à 
“participação na formula-
ção e na execução da polí-
tica de formação e desen-
volvimento de recursos 
humanos para a saúde”, 
conforme a Lei Orgânica 
da Saúde.

Trinta e nove instituições de Ensino Superior e Técnico se reuniram para a assinatura dos termos de adesão ou renovação do convênio da Rede Escola SUS-PB

Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

O governador Ri-
cardo Coutinho entrega 
nesta terça-feira (18), 
às 10h, a primeira etapa 
do Parque Industrial de 
Caaporã. O projeto tem 
como objetivo abrigar in-
dústrias de diversos seg-
mentos interessadas em 
investir no Estado. Fo-
ram realizados serviços 

de drenagem, pavimen-
tação e abastecimento de 
água e o investimento foi 
de R$ 11,7 milhões. 

Nesta primeira eta-
pa foram beneficiadas 
20 quadras e 72 lotes, 
dos quais 200 mil metros 
quadrados já estão dis-
poníveis para a implanta-
ção de novas indústrias.

Parque Industrial e 
lotes já disponíveis

A FPF põe em prática 
a ideia de utilizar 
juízes de outros 

estados e evidencia 
uma deficiência de 
formação no Estado

Maria de Lucena Netto, (ex
-auxiliar da CBF), Tarcísio 
José (ex-auxiliar da FPF) e 
Josiel Ferreira (ex-auxiliar 
da FPF).

As inscrições vão até 
esta sexta-feira e árbitros de 
todo o Brasil podem se ins-
crever. Será aceito pedidos 
de árbitros com idade até 
50 anos e pertencentes aos 
quadros estaduais. O edital 
também serve para analistas 
de arbitragens que queiram 
prestar serviços para a FPF. 
O documento é assinado por 
Arthur Alves Júnior, dire-
tor interino de arbitragem 
da entidade. O Campeonato 
Paraibano do próximo ano 
começa no dia 12 de janeiro 
e a grande final da competi-
ção está prevista para o dia 
21 de abril.

Auto Esporte e Desportiva 
garantidos no Campeonato

O Auto Esporte e a Des-
portiva Guarabira consegui-
ram uma importante vitória 
na Justiça Desportiva. É que o 
procurador-geral interino do 
Tribunal de Justiça Desportiva 
de Futebol (TJDF-PB), Pablo 
Juan Nóbrega, concedeu um 
parecer favorável a parte do 
pedido de liminar ingressados 
pelos dois clubes. Segundo o 
procurador, em seu relatório, 
o Auto Esporte e a Desportiva 
Guarabira deveriam ser in-
cluídos no Campeonato Parai-
bano de 2019, tendo em vista 
que a Operação Cartola deu à 
luz a vários casos graves e su-
postas manipulação de resul-
tados no estadual deste ano. 
Na edição de 2018 do torneio, 
Auto Esporte e Desportiva fo-
ram os dois rebaixados.

Ainda de acordo com o 
procurador, vários dirigen-
tes de clubes foram banidos 
do futebol e, segundo o Có-
digo Disciplinar da Fifa, os 
times também podem ser 

eliminados de uma compe-
tição por conta de malfeitos 
de seus diretores.

Apesar disso, o relató-
rio discorda do pedido de 
liminar no tocante ao rebai-
xamento de Campinense e 
Botafogo-PB. O parecer, no en-
tanto, não tem efeito prático, 
mas para o presidente do Auto 
Esporte, Helamã Nascimento, 
trata-se de uma primeira 
vitória. Agora, o dirigente 
aguarda para os próximos 
dias a decisão do presidente 
do TJDF-PB Ricardo Barros 
sobre o pedido da liminar.

“Ganhamos a primeira 
batalha. Espero que o resul-
tado saia nos próximos dias 
porque se trata de uma ur-
gência. E a FPF precisa ser 
notificada logo do resultado. 
Saindo a liminar, caso o Auto 
Esporte seja incluído na com-
petição, já vamos começar a 
trabalhar. Mas, claro, vamos 
pedir o adiamento do cam-
peonato. Espero que o presi-
dente emita seu parecer logo, 
porque o que a gente pede é o 

mínimo de justiça”, analisou.
Auto Esporte e Desporti-

va Guarabira entraram na Jus-
tiça Desportiva requerendo o 
rebaixamento de Campinen-
se e Botafogo-PB, alegando 
que os clubes foram os mais 
beneficiados e operantes na 
manipulação de resultados 
que supostamente aconteceu 
no Campeonato Paraibano 
deste ano. Dirigentes dos 
dois clubes foram julgados 
no Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJD) e o presidente da 
Raposa, William Simões, e o 
vice de Futebol do Belo, Bre-
no Morais, foram banidos 
do futebol - além de outros 
dirigentes da equipe de João 
Pessoa que foram condena-
dos com suspensões.

Além do rebaixamento 
das equipes, Auto Esporte e 
Desportiva buscam, através 
do pedido de lminar, que eles 
sejam incluídos no Paraibano 
do próximo ano e que o Con-
selho Técnico da competição 
seja continuado, com direito 
de voz e voto aos dois times.

Do Globoesporte

O presidente Michel 
Temer assinou, ontem 
(17), medida provisória 
(MP) repassando mais 
de R$ 225 milhões para 
o Estado de Roraima. A 
liberação dos recursos 
faz parte das providên-
cias tomadas no âmbito 
da intervenção federal 
no Estado, anunciada 
em 7 de dezembro.

No total, o gover-
no federal repassou 
R$ 225,710 milhões 
em parcela única. O di-
nheiro tem de ser apli-
cado em áreas críticas 
do Estado. A interven-
ção federal foi a saída 
encontrada por Temer 
e pela governadora 
afastada Suely Campos 
para debelar a crise em 
Roraima.

Repassados 
R$ 225 mi à 
intervenção 
em RoraimaO Brasil é o país do Surfe! 

Nessa segunda-feira, Gabriel 
Medina garantiu o seu segun-
do título mundial ao supe-
rar Jordy Smith na semifinal 
em Pipeline, no Havaí. Como 
chegou ao evento havaiano 
em vantagem, ele assegurou 
a taça sem sequer precisar 
entrar na água na decisão, 
já que não pode mais ser al-
cançado por Julian Wilson, 
que disputa a outra semifinal 
contra Kelly Slater.

Na semifinal, ele ven-
ceu o sul-africano por 16,27 
a 15,83, com destaque para 
uma nota 9,10, conquistada 
em um momento em que es-
tava atrás na bateria.

Antes disso, Medina já 
havia passado por Conner 
Coffin nas quartas de final, 
Sebastian Zietz e Michel 
Bouzez, no round 4, Seth 
Moniz no round 3 e Benji 
Brand e Connor O’Leary no 
round 1.

Esse é o segundo títu-
lo mundial do atleta de 24 

anos nascido em Maresias, 
no Litoral Norte de São Pau-
lo. Sua outra conquista ha-
via sido em 2014, quando 
ele deu ao Brasil a primeira 
conquista mundial na elite 
do surfe mundial em toda a 
história.

Emoção
Logo após ser con-

firmada a sua conquista, 
Gabriel se emocionou nas 
suas primeiras palavras 
como novo campeão mun-
dial: “Foi um ano muito 
intenso, estou muito feliz 
agora. Eu não consigo en-
contrar palavras, só tenho 
que agradecer aos meus fãs 
e à minha família. Eu sem-
pre venho aqui para fazer o 
meu melhor, eu acredito nos 
planos de Deus, eu tenho fé 
nisso, e eu tive um bom dia. 
Eu estou muito feliz de ter 
feito isso novamente. Isso é 
para o Brasil”.

Além dele, Adriano de 
Souza, campeão em 2015, é 
o outro brasileiro a ser cam-
peão mundial.

Medina é bicampeão 
mundial de surfe
Do ESPN.com.br

Foto: Ricardo Puppe



Obras inacabadas
Trecho da Avenida Sanhauá, no Varadouro, está 
interditada desde 15 de outubro e os motoristas 
reclamam que a obra prejudica o trânsito.Página 7
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Obra completa totaliza cerca de R$ 35 milhões de investimento e beneficia em torno de 100 mil moradores da cidade
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, na noite 
de sábado (15), em Campina 
Grande, a segunda etapa do 
Parque Ecológico Bodocon-
gó, espaço de convergência 
social, às margens do açude 
de Bodocongó, que oferece 
áreas de lazer, cultura e es-
porte à população. Esta par-
te da obra recebeu recursos 
na ordem de R$ 7 milhões, 
enquanto na primeira etapa, 
que foi inaugurada no ano 
passado, foram investidos R$ 
28 milhões. a obra completa 
do Parque Bodocongó totali-
za cerca de R$ 35 milhões e 
proporciona mais qualidade 
de vida para cerca de 100 mil 
habitantes dos bairros Bo-
docongó, Malvinas, Dinamé-
rica, Santa Rosa, Quarenta, 
Jardim Quarenta e Cruzeiro, 
em Campina Grande. O depu-
tado federal Veneziano Vital 
do Rego, os deputados esta-
duais Estela Bezerra e adria-
no Galdino, auxiliares do Go-
verno e outras autoridades 
estiveram presentes. 

a inauguração da segun-
da etapa do Parque Bodo-
congó contou com uma feira 
de serviços voltados à po-
pulação, com atendimentos 
na área de saúde, direitos do 
consumidor e outros; apre-
sentação das bandas mar-
ciais das Escolas anésio Leão 
e Estadual da Prata; concerto 
da Orquestra do Prima de 
Campina Grande; apresenta-
ção da banda da Polícia Mi-
litar e show com a banda de 
forró Fulô Mimosa. 

O governador Ricar-

do Coutinho visitou alguns 
espaços do Parque, acom-
panhou apresentações cul-
turais e ressaltou que este 
ambiente de lazer valoriza a 
região. Ele também lembrou 
que, antes, Bodocongó era 
um dos bairros mais violen-
tos de Campina Grande, ín-
dice que diminuiu bastante 
após a chegada do Parque.

"Esta segunda etapa do 
Parque Bodocongó tem pier, 
mais quiosques, quadra e 
outros equipamentos que 
oferecem lazer e convergên-
cia social para os moradores 
dessa área. O povo tem direi-
to a uma vida mais saudável, 
com áreas agradáveis. antes 
esta área tinha uma média 
de cinco homicídios por mês, 
agora tivemos dois homicí-
dios no ano todo, isso porque 
melhoramos as escolas, cria-
mos este espaço, trouxemos 
o Prima, ou seja, estamos ti-
rando a juventude do foco da 
violência e dando a ela mais 
perspectivas de futuro”, disse 
o governador.

Na solenidade, o Gover-
no do Estado e o Instituto 
Histórico de Campina Gran-
de renderam uma homena-
gem ao zoólogo Rodolpho 
Von Ihering, cientista que, na 
década de 30, chefiou a Co-
missão Técnica de Piscicul-
tura do Nordeste. O estudo 
científico desenvolvido pelo 
cientista nas águas do açude 
de Bodocongó, revolucionou 
o modelo e a aplicação da 
piscicultura para o mundo. 
Uma placa em homenagem 
a Rodolpho Von Ihering será 

Governador entrega 2a etapa 
do Parque Bodocongó em CG

Editoração: Ulises DemétrioEdição: Denise Vilar

posta em um dos ambientes 
do Parque Bodocongó. 

De acordo com a direto-
ra-superintendente de Obras 
do Plano de Desenvolvimento 
do Estado (Suplan), Simone 
Guimarães, a segunda etapa 
do Parque Bodocongó pos-
sui praças, ciclovia, muro de 
arrimo, calçadas de contor-
no, quadra de areia, quadra 
de espiribol, equipamentos 
urbanísticos, pier, pista de 
patins,  quadra  poliesporti-
va, academia de ginástica ao 

ar livre, playground, pista de 
bicicross, estacionamentos e 
outras áreas. "A obra ficou lin-
da e oferece um ambiente de 
lazer adequado para crianças, 
idosos e todos os moradores 
dessa área", afirmou.   

Os principais serviços 
executados durante a obra 
foram: serviços prelimina-
res, demolição, locação/des-
matamento e limpeza, movi-
mento de terra, contenção, 
drenagem pluvial, sistema 
de abastecimento de água, 

pavimentação externa, rede 
elétrica, iluminação pública e 
subestação, paisagismo, sis-
tema de proteção e combate 
a incêndio.  

"Eu já frequentava a pri-
meira parte do Parque, agora 
vou vir também para esta ou-
tra área. aqui é um ambien-
te de lazer muito agradável, 
sendo um ponto de reunião 
para estudantes que moram 
nas proximidades e também 
é muito bom para praticar es-
portes", comentou a estudan-

te de 17 anos, Rayane Pinto.
a dona de casa Cristina 

dos Santos levou a filha Cami-
la, de 5 anos, para conhecer o 
Parque Bodocongó, e falou 
que as duas gostaram mui-
to do local e que pretendem 
voltar outras vezes. "É uma 
excelente opção de lazer para 
as famílias que moram por 
esta área. a cidade precisava 
de um ambiente agradável 
como este, que oferece, gra-
tuitamente, diversão para as 
crianças e adultos", disse. 

Foto: Francisco França

Espaço de convergência social, localizado às margens do Açude de Bodocongó, oferece áreas de lazer, cultura e esporte à população de Campina Grande

Empreender-PB

Ricardo assina 168 contratos e libera R$ 1 milhão em créditos
O governador Ricar-

do Coutinho assinou, no 
sábado (15), em Campina 
Grande, 168 contratos do 
programa Empreender-
-PB. a ação representa 
mais de R$ 1 milhão de 
investimento e atende em-
preendedores dos municí-
pios de Campina Grande, 
São José dos Ramos, São 
Miguel de Taipu, Tacima, 
Brejo dos Santos, Ingá, São 
Francisco, Pirpirituba, São 
José de Piranhas e Cacho-
eira dos Índios. Durante a 
solenidade, o chefe do Exe-
cutivo Estadual também 
fez a entrega de 11 motos 
da Linha Empreender Mo-
tociclista, representando 
R$ 121 mil de investimen-
to. Participaram da soleni-
dade a deputada estadual 
Estela Bezerra, prefeitos, 
auxiliares do Governo e 
outras autoridades.

Na ocasião, o governa-
dor Ricardo Coutinho foi 
homenageado com uma 
placa de agradecimento 
pela implantação do Em-
preender e enfatizou que 
através do programa mui-
tos empreendedores ti-
veram a oportunidade de 
ampliar e fortalecer seus 
negócios. "O Empreender 
veio para fazer com que 
o cidadão pudesse abrir 

ou potencializar seu em-
preendimento. O Estado 
passou a fomentar o tra-
balho, fazendo com que 
as pessoas caminhassem 
com suas próprias pernas. 
Movimentamos a econo-
mia de baixo para cima, 
vislumbrando construin-
do condições para que o 
povo melhore de vida", co-
mentou o governador.

Emocionada, a secre-
tária executiva do Empre-
endedorismo, amanda 
Rodrigues, revelou que 
um filme passava por sua 
mente, lembrando de tudo 
que foi feito pelo Empre-
ender nos últimos anos. 
"Desde que assumi o Em-
preender pude presenciar 
a mudança na vida de mui-
tas pessoas. ao longo da 
gestão, foram R$ 150 mi-
lhões liberados para mais 
de 27 mil empreendedo-
res que se emanciparam 
com o apoio desse progra-
ma que tem como lema: 
O nosso melhor negócio é 
a nossa gente. Que o Em-
preender continue dando 
mais oportunidades para 
os paraibanos", falou.

Gustavo Casimiro é 
da cidade de São Fran-
cisco e trabalha no ramo 
da produção de salgados 
para eventos e lancho-

netes. "Há cinco anos eu 
e minha esposa atuamos 
neste ramo, mas temos um 
espaço pequeno para fazer 
os produtos. Com o recur-
so do Empreender vamos 
poder ampliar o local e, 

consequentemente, au-
mentar a nossa produção 
de salgados. O Empreen-
der é a oportunidade que 
estávamos esperando para 
ampliar nosso negócio", co-
memorou.

"Eu sou um trabalha-
dor autônomo da cidade de 
Juarez Távora e quero ex-
pressar minha gratidão ao 
Empreender. assim como 
fui beneficiado, outras 27 
mil pessoas também foram 

contempladas e recebe-
ram o apoio desse projeto. 
Com o Empreender temos a 
chance de crescer e termos 
nossa independência finan-
ceira", falou o empreende-
dor Manoel Lopes.

Assinatura dos contratos atende empreendedores de 10 municípios; na solenidade, foram entregues 11 motos da linha Empreender Motociclista

Foto: Francisco França
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Ação das polícias Federal e Militar resultou na prisão de dois homens, um deles que já cumpre pena por tráfico

Uma operação entre as 
Polícias Federal e Militar re-
sultou na apreensão de apro-
ximadamente 200 kg de ma-
conha, na manhã de ontem, 
no bairro dos Novais, em 
João Pessoa. A droga tinha 
sido trazida do Rio Grande 
do Norte e possivelmente 
seria distribuída durante o 
Natal, na capital.

A apreensão foi realiza-
da na comunidade bola na 
Rede, quando policiais da 
Força Tática do 1º batalhão 
abordaram um carro, com 
placas do Rio Grande do Nor-
te, que tinha chegado a pou-
cos minutos e estacionado 
em frente a uma vila. No veí-
culo, foi apreendida parte do 
entorpecente e a outra parte 
estava dentro de uma casa.

Na operação, foi preso 
um albergado, de 54 anos, 

Operação apreende cerca de 
200kg de droga trazida do RN 

Financiamento dos investimentos e o BNDES
O brasil precisa crescer, de forma 

sustentada, a taxas superiores à média 
do crescimento mundial para garantir a 
melhoria contínua da qualidade de vida de 
seus cidadãos e para reduzir a distância 
que nos separa dos países desenvolvidos.

Para tanto, além de equacionar o 
equilíbrio das contas públicas, é absolu-
tamente indispensável ampliar signifi-
cativamente os investimentos públicos e 
privados tanto em infraestrutura quanto 
na modernização e ampliação da produção 
de bens e serviços sofisticados.

É um esforço considerável pois se 
trata de aumentar a formação bruta de 
capital fixo, FBKF, dos magros 16% atuais 
para um piso superior a 23% do PIB o que 
significa aumentar os investimentos em 
sete pontos percentuais do PIB, num pais 
com elevado déficit público e sem capaci-
dade de investimento.

O restabelecimento da confiança, num 
cenário de contas públicas ajustadas e de 
crescimento, a melhoria do ambiente de 
negócios através da redução da insegu-
rança jurídica, desburocratização, reforma 

tributária e de um câmbio competitivo são 
todas condições essenciais para estimular 
os investimentos.

Neste ambiente, propício aos investi-
mentos produtivos, é prioritário e indis-
pensável dispor de um modelo de finan-
ciamento da infraestrutura e das empresas 
privadas que possa fornecer crédito em 
volumes adequados e a custos compatíveis 
com o retorno médio das empresas.

Na grande maioria dos países, o sis-
tema financeiro e o mercado de capitais 
cumprem a função a contento tornando 
supérflua, na prática, a necessidade de 
contar com bancos de desenvolvimen-
to. Estes, quando existem nestes países, 
cumprem funções muito específicas e bem 
definidas.

Não é o caso do Brasil. Seu sistema fi-
nanceiro, limitado a um oligopólio bancá-
rio, tem deformações que vem de décadas 
de inflação elevada e de um ambiente 
jurídico que dificulta a recuperação de 
créditos.

Os bancos não tem funding de longo 
prazo, são excessivamente conservadores, 

ineficientes e caros. O mercado de capitais, 
por outro lado, é pequeno, entre outros 
motivos porquê a concorrência dos juros 
historicamente elevados dos títulos públi-
cos cria, na prática, um piso para os juros 
deste mercado o que reduz fortemente o 
acesso a este segmente já restrito, por sua 
natureza, às médias e grandes empresas.

Os economistas liberais nos dizem 
que, desde que juros baixos se mante-
nham, o mercado de capitais pode cumprir 
o papel de financiador de longo prazo no 
brasil. O problema é que esta premissa 
está longe de ser factível no curto e médio 
prazo e, no longo prazo, como alguém já 
disse estaremos todos mortos.

Ou seja, temos no brasil, atualmente, o 
que costuma se chamar falha de mercado 
o que exige a intervenção do Estado para 
saná-la.

O instrumento já existe, é o bNDES 
que provou ao longo de mais de meio 
século sua importância no financiamento 
da infraestrutura e da industrialização 
do brasil. Críticas recentes a eventuais 
favorecimentos e a financiamentos feitos 

por injunções políticas podem e devem ser 
respondidas por medidas de reforço na 
governança e controles externos, e não via 
redução de seu funding e do aumento das 
taxas de juros praticadas como foi feito.

Se há, como está claro, falhas de mer-
cado a serem corrigidas o bNDES tem um 
papel insubstituível a cumprir em função 
de sua experiência e da qualidade técnica 
de seus quadros.

Ele deve voltar a ser fortalecido em 
seu papel de financiador da infraestrutura 
juntamente com o mercado de capitais. 
Por outro lado considerando que, na práti-
ca, o BNDES é o único financiador de longo 
prazo para as pequenas e médias empre-
sas, seja para exportação, para inovação 
e para aquisição de máquinas e equipa-
mentos, a taxa de juros cobrada, nestes 
casos, deveria ser fixa e ter um redutor 
pelo menos enquanto a TLP ficar acima do 
retorno médio das empresas.

(João Marchesan é empresário e pre-
sidente do Conselho de Administração da 
Abimaq - Associação Brasileira da Indús-
tria de Máquinas).

João Carlos Marchesan 
simone@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

No carro abordado pelos 
policiais em frente a 

uma vila foi apreendida 
parte do entorpecente 
e a outra parte estava 
dentro de uma casa 

que já cumpre pena por trá-
fico, e outro suspeito de 24 
anos, também com passagem 
pela polícia por tráfico. O pri-
meiro estava na residência 
guardando a droga e o se-
gundo foi preso ainda dentro 
do veículo que estava trans-
portando a maconha.

Todo o material foi leva-
do para a sede da Polícia Fe-
deral, em Cabedelo. Carregamento de maconha estava sendo entregue na comunidade Bola na Rede, no Bairro dos Novais, em João Pessoa

Foto: Secom-PB

Polícia frustra furto e prende suspeito na capital
A Polícia Militar frustrou 

um furto a um estabeleci-
mento comercial, na Avenida 
Almirante barroso, no Centro 
de João Pessoa. O crime ocor-
reu na noite de sábado (15). 

O suspeito foi localizado com 
celulares e notebooks. A pri-
são dele aconteceu durante o 
reforço do policiamento, nas 
áreas comerciais da capital.

A ação da PM foi realizada 

pela 5º Companhia do 1º bata-
lhão, que recebeu informações 
sobre a violação de uma loja 
e, imediatamente, os policiais 
fizerem um cerco na localida-
de. Durante as diligências, a 

polícia encontrou o suspeito, 
que teria fugido pelo teto, mas 
que foi detido com a chegada 
das viaturas. O homem de 39 
anos de idade havia escondido 
diversos aparelhos eletrôni-
cos que tinha retirado da loja. 
Nove telefones celulares e dois 
notebooks foram recuperados.

Todo o material e o sus-
peito preso foram encami-
nhados para a Central de Fla-
grantes. Ele foi autuado por 
furto qualificado.

Boas festas
Com a chegada do fim de 

ano, a Polícia Militar tem in-
tensificado as ações nos cen-
tros comerciais, com a pre-
sença do policiamento a pé e 
reforço com viaturas de área 
e as  especializadas. O objeti-
vo é a prevenção dos crimes 
patrimoniais e contra a vida 
no período festivo.

Em  Sapé
A Polícia Militar prendeu 

uma dupla suspeita de come-
ter diversos assaltos em cida-
des próximas da Grande João 
Pessoa. Com os suspeitos, 
detidos no início da noite do 
sábado (15), a PM apreendeu 
uma arma de fogo, 32 muni-
ções, e cumpriu um mandado 
de busca e apreensão.

Os dois homens foram 
abordados pelos policiais da 
3ª Companhia do 7º batalhão, 
na saída da cidade de Sapé 
para Capim de Mamanguape. 
A dupla estava em uma mo-
tocicleta, e um deles era um 
adolescente de 16 anos. Con-
tra ele, já havia um mandado 
de busca e apreensão. O outro 
era um adulto de 28 anos. 

Segundo os policiais que 
efetuaram a prisão e apreen-
são, a dupla é suspeita de co-
meter vários roubos nas ci-
dades de Pilar, São Miguel de 
Taipu, Cajá (distrito de Cal-
das brandão), Mari e Sapé. Os 
dois foram conduzidos para a 
delegacia de Sapé.Notebooks e celulares foram recuperados com o suspeito, que foi preso durante reforço do policiamento no Centro

Foto: Secom-PB

Em duas horas, a Polí-
cia Militar apreendeu qua-
tro armas de fogo, drogas, 
e prendeu três suspeitos 
na região do Litoral Norte 
do Estado. As ações acon-
teceram na noite do sábado 
(15), durante o policiamen-
to preventivo e atendimen-
to de denúncias feitas à 2º 
Companhia Independente.

Na ocorrência mais 
recente, por volta das 21h, 
os policiais localizaram 
um suspeito de tráfico de 
drogas na cidade de Mata-
raca, que teria chegado re-
centemente de Goianinha 
(RN). Com ele, os policiais 
apreenderam uma espin-
garda calibre 12, cartuchos, 
16 trouxas de substâncias 
análogas ao crack, cocaína 
e maconha. O acusado, que 
já responde por tráfico de 
drogas na Paraíba e no Rio 
Grande do Norte, foi enca-
minhado para a Delegacia 
de Mamanguape.

Mais cedo, policiais 
da 2ª CIPM abordaram um 
homem que estava com 
uma espingarda calibre 32, 
no caminho para Pitanga 
da Estrada, distrito de Ma-
manguape. O homem foi 
detido e na casa deles os 
policiais apreenderam uma 
segunda espingarda, dessa 
vez de calibre indefinido. 

Os policiais realizaram 
abordagem a pessoas que 
estavam em um bar, após 
denúncias, e com uma de-
las encontraram um sus-
peito com revólver calibre 
32. As armas apreendidas 
e os suspeitos foram enca-
minhados para a Delegacia 
de Mamanguape.

PM detém 3 
homens com 
armas no 
Litoral Norte
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Trecho na Avenida Sanhauá está interditado desde o dia 15 de outubro para a realização de uma obra de drenagem 

Desde o dia 15 de ou-
tubro, um trecho da Aveni-
da Sanhauá, no bairro do 
Varadouro foi interditado 
para que fosse executada 
uma obra de drenagem no 
Centro Histórico de João 
Pessoa. No início da obra, a 
Semob informou que a in-
terdição seria por apenas 
20 dias. Porém a obra con-
tinua parada e provocando 
longos engarrafamentos em 
horários de pico e sem pre-
visão de conclusão.

Ontem pela manhã, 
além da interdição, não ha-
via nenhum trabalhador ou 
placa explicando o que está 
sendo feito naquela avenida. 
Para o vereador Leo Bezerra 
(PSB), aquela obra mostra 
toda a lentidão da adminis-
tração Luciano Cartaxo (PV). 

"Por conta dos atrasos 
em praticamente todas as 
obras da Prefeitura de João 
Pessoa, tramita na Câmara 
Municipal um projeto para 
que o prefeito coloque nas 
obras que estão sendo exe-
cutadas pela Prefeitura, 
uma placa explicando o mo-
tivo dos atrasos", informou 
o vereador.  

A Avenida Sanhauá, no 
sentido Varadouro em di-
reção à Ilha do Bispo, está 
fechada para o tráfego de 
veículos desde o mês de ou-
tubro, estando liberado o 
sentido inverso. O bloqueio 
se estende até o viaduto 
que liga a Rua Índio Piragi-
be à Avenida Nova Liberda-
de (próximo ao Cemitério 
Senhor da Boa Sentença). 
Ontem o trecho que deve-
ria estar ocupado por má-
quinas, equipamentos ou 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Obras inacabadas prejudicam 
trânsito no bairro do Varadouro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Essa obra se ‘arrasta’ há 
praticamente três meses e vem 

prejudicando os motoristas que utilizam a 
Avenida Sanhauá, todos os dias. Eu que 

trabalho com aplicativos, fico prejudicado 
porque sempre que passo por ela, fico no 
atraso de faturar mais porque o trânsito 
pela Sanhauá está sempre lento. O pior é 
que a Prefeitura não dá uma previsão de 

quando vai concluir a obra  

José Renan

A situação nessa avenida é 
bem complicada principalmente 

quando a gente precisa passar por 
ela em horário de pico. Eu mesmo 
já marquei no relógio e perco cerca 
de 30 minutos, só neste trecho no 

horário de pico, passando pela 
avenida. Acho uma vergonha a 
prefeitura demorar tanto para 

concluir uma obra  

José Arnaldo

Essa obra vem dando ‘dor de 
cabeça’ em todos os motoristas que 

precisam utilizar a Avenida Sanhauá, 
porque ela restringe e emperra o 

trânsito. Com a obra, os motoristas 
são obrigados a usar uma só mão, 
para continuar a viagem e isso vem 
incomodando muito. Esperamos que 
a Prefeitura da capital conclua logo a 

obra esse trecho  

Carolina Barros

Avenida Sanhauá, no 
sentido Varadouro em 

direção à Ilha do Bispo, 
está fechada para o 
tráfego de veículos, 
estando liberado o 

sentido inverso 

Motoristas reclamam

Fotos: Edson Matos

trabalhadores da empresa 
responsável por executar 
o serviço, estava totalmen-
te parado, ou seja, sem ne-
nhum trabalhador ou em-
presa responsável.

As pessoas que usual-
mente utilizam o trecho blo-
queado da Avenida Sanhauá 
para seguirem à Ilha do Bis-
po ou a Bayeux têm que se-
guir pela Rua General Lima 
Mindêlo, entrar à direita na 
Rua Desembargador Trin-
dade, seguindo pelas ruas 
Francisco Londres e Vis-
conde de Itaparica, depois 
entrar à direita na Rua Índio 
Piragibe até a Avenida Nova 
Liberdade, de onde terão a 
opção de seguir para Bayeux 
ou retornar no sentido João 
Pessoa ainda na Avenida 
Nova Liberdade até o desti-
no desejado.

Seinfra explica a obra
Conforme a Secretaria 

de Infraestrutura do Municí-
pio (Seinfra), a região da Av. 
Sanhauá, onde foi implanta-
da tubulação de drenagem 
de grande porte, apresenta 
características peculiares de 
solo e topografia. Ou seja, o 
solo é composto por mate-
rial orgânico e turfa, e apre-

senta cotas muito próximas 
ao nível do mar, estando esta 
galeria submetida à influên-
cia das marés. 

Em função dessas ca-
racterísticas, alguns pontos 
apresentam patologias na 
tubulação. No dia 4 de de-
zembro, houve a visita da 
equipe técnica do fabrican-
te dos tubos para avaliar o 
ocorrido. A empresa respon-
sável pela obra contratou 
um especialista em zootec-
nia para avaliar a situação e 
após finalizar esses estudos 
propor solução técnica. 

Pelas questões técni-
cas explanadas, não é pos-
sível fazer os reparos no 
pavimento. Por ora será 
melhorado o isolamento 
e a sinalização do desvio 
do trânsito. A reportagem 
tentou aprofundar as infor-
mações, mas a Seinfra não 
detalhou o investimento na 
obra e nem informou a pre-
visão de conclusão.

Obra que a princípio seria realizada em 20 dias continua parada, provocando engarrafamentos em horários de pico e sem previsão de conclusão 

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) iniciou na sexta-
feira (14) a Operação Inte-
grada Rodovida 2018/2019 
e as principais ações serão 
enfrentamento às mortes e 
violência no trânsito brasi-
leiro. Nas rodovias federais 
da Paraíba foram registra-
dos, nos três primeiros dias 
da operação, 20 acidentes 
que resultaram em 25 pes-
soas feridas e duas mortes. 

Dados preliminares in-
dicam que, entre os dias 14 
e 16 de dezembro, foi fisca-
lizado um total de 1.260 veí-
culos e emitidos 1.333 autos 
de infração. Foram autuados 
ainda 90 motociclistas por 
não usarem capacete ou 
transportarem passageiro 
sem o uso do equipamento, 
78 condutores por dirigir 
sob efeito de álcool e 93 por 
não usar o cinto de seguran-
ça. A PRF realizou 21 deten-
ções de pessoas e recuperou 
um veículo roubado. Vinte e 
um motoristas foram autua-
dos por conduzirem crian-
ças sem a cadeirinha para 
menores e outros 35 por ul-

trapassagens indevidas.
Esta é a oitava edição 

da ação, que integra esforços 
de vários órgãos públicos da 
União, Estados e Municípios 
para a redução de mortes no 
trânsito. A ação é dividida 
em dois períodos. O primei-
ro irá da segunda quinzena 
do mês de dezembro até o 
fim de janeiro. Já o segundo 
estará compreendido entre 
22 de fevereiro até 9 de mar-
ço de 2019. Todo o período 
será caracterizado pelo au-
mento do fluxo de veículos e 
de passageiros nas rodovias 
federais em função das férias 
escolares e das festas de Na-
tal, Ano Novo e Carnaval. 

Nesse período, além da 
preocupação em garantir 
aos usuários das rodovias 
federais a segurança, o con-
forto e a fluidez do trânsito, 
a PRF está engajada também 
no Programa da Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
Década Mundial de Segu-
rança Viária 2011/2020, 
cuja meta prioritária é re-
duzir em 50% o número 
de mortos e de feridos em 

decorrência de acidentes de 
trânsito, recepcionado pelo 
governo brasileiro em maio 
de 2011, por intermédio do 
Pacto Nacional pela Redu-
ção de Acidentes no Trânsito 
(Pacto pela Vida).

O programa consiste 
em esforços dos Governos 
Federal, Estadual e Munici-
pal para reduzir a violência 
do trânsito, enfrentando aci-
dentes, principalmente os 
relacionados ao excesso de 
velocidade, embriaguez ao 
volante, ultrapassagens proi-
bidas, não uso do cinto de 
segurança, envolvendo mo-
tocicletas ou ciclomotores 
e uso do celular ao volante, 
historicamente com índices 
elevados de letalidade. São 
priorizadas ações integradas 
e simultâneas, envolvendo 
diversas agências de fisca-
lização, com atuação coor-
denada e sistêmica, dentro 
dos respectivos eixos de 
competência, com o intuito 
de somar forças no enfren-
tamento à violência no trân-
sito e na redução dos custos 
sociais decorrentes.

PRF autua 78 pessoas por 
dirigir sob efeito de álcool 

Sedurb cadastra famílias para 
instalação de tendas na praia

A Secretaria de Desen-
volvimento Urbano (Sedurb) 
de João Pessoa iniciou o ca-
dastramento das famílias in-
teressadas em instalar tendas 
na praia. As solicitações serão 
feitas na Sedurb, localizada no 
Centro Administrativo Munici-
pal (CAM), em Água Fria, até o 
dia 21 de dezembro no horário 
das 9h às 12h e das 13h às 16h.

Para se cadastrar é ne-
cessário apresentar RG, CPF, 
comprovante de residência 

atualizado (90 dias) e certidão 
negativa de tributos munici-
pais. “Estamos disponibilizan-
do 400 tendas e esse quanti-
tativo é definido pensando na 
segurança e organização do 
evento. Também é fundamen-
tal que todos sigam à risca as 
orientações de segurança e 
não ultrapassem as margens 
estabelecidas para montagem 
das estruturas”, lembra João 
Furtado, secretário de Desen-
volvimento Urbano.

Só será autorizada a 
montagem de uma tenda por 
família, de tamanho máximo 
5×5. Não será aceita a insta-
lação de tendas nas dunas, 
nem na vegetação da praia. 
As autorizações serão entre-
gues aos solicitantes nos dias 
27 e 28 de dezembro.

O edital pode ser aces-
sado no link https://trans-
parencia.joaopessoa.pb.gov.
br:8080/editais/visualizar
-arquivo?id=30

Lei Seca multa 24 motoristas por 
embriaguez no fim de semana

Com a proximidade dos 
festejos de Natal e Fim de 
Ano, a Operação Lei Seca do 
Departamento Estadual de 
Trânsito da Paraíba (Detran
-PB), com apoio da Polícia 
Militar, está sendo realizada 
com mais intensidade nos 
bairros de João Pessoa. A 
orla marítima é o local onde 

ocorre o maior número de 
ocorrências.

Segundo o capitão Ed-
milson Castro, chefe da Divi-
são de Policiamento e coor-
denador da operação, nesse 
fim de semana foram rea-
lizados 251 testes do etilô-
metro, 24 motoristas foram 
multados por embriaguez ao 
volante, seis veículos foram 
removidos ao pátio do De-
tran por estarem com o seu 

licenciamento atrasado e 16 
autos de infrações foram la-
vrados por diversos motivos.

Por conta do feriadão, 
no próximo fim de sema-
na a Operação Lei Seca terá 
reforço, tanto de agentes 
do Policiamento de Trânsi-
to do Detran como também 
de equipes do Batalhão de 
Trânsito (BPTran), de sexta-
feira (21) até a madrugada 
da quarta-feira (26).

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Documentário registra projetos da Semdh que atenderam mulheres, quilombolas, indígenas, ciganos e LGBTs

O governador Ricar-
do Coutinho participou, na 
noite de sexta-feira (14), no 
auditório da PBTur, do lan-
çamento do documentário 
institucional “Caminhos pela 
Igualdade na Paraíba”, que 
registra as ações da Secreta-
ria de Estado da Mulher e da 
Diversidade Humana (Sem-
dh) nos últimos oito anos.

Durante o lançamento 
do documentário, produ-
zido pela QCP Consultoria, 
Projetos e Editora, Ricar-
do disse que a Paraíba será 
uma “célula de resistência 
e avanços” em relação à ga-
rantia de políticas públicas 
de igualdade para mulheres, 
LGBTs, negros, indígenas, 
quilombolas, ciganos, povos 
tradicionais e de religiões de 
matriz afro-brasileiras. 

“O vídeo é um registro 
da celebração de uma es-
tratégia executada desde a 
implantação da secretaria 
em 2011 para atender to-
dos segmentos e cultivar o 
respeito aos direitos huma-
nos. É uma caminhada im-
portante com um percurso 
árduo, pois não é fácil dar 
visibilidade a todas as vo-
zes e enfrentar o racismo, 
a LGBTfobia e o machismo. 
Estamos nadando contra 
correnteza com resistência, 

mas com muitos avanços”, 
ressaltou o governador

Segundo a secretária 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, 
o vídeo representa sim-
bolicamente a gestão do 
campo popular, que tem a 
missão de reduzir as desi-
gualdades sociais. “O Esta-
do cumpre etapas do dever 
de casa, pois nossa dívida 
é imensa, mas nós vamos 
continuar trabalhando com 
mais qualidade e mais po-
líticas públicas”, afirmou a 
secretária durante o even-
to, que reuniu lideranças 
dos movimentos sociais.

O vídeo é dividido por 
áreas de trabalho da Sem-
dh, composta pelas gerên-
cias de Gênero, Racial e 
LGBT, e traz narrativas de 
usuários e profissionais 
dos serviços de atendi-
mento gratuito oferecidos 
pelo Governo do Estado 
como o Centro Estadual de 
Referência da Mulher Fá-
tima Lopes, Espaço LGBT 
de João Pessoa e Campina 
Grande, Ambulatório de 
Saúde Integral para Tra-
vestis e Transexuais. 

Com depoimentos de 
indígenas, quilombolas, 
mulheres, negros, o do-
cumentário traz histórias 

Governo lança vídeo sobre 
ações pela igualdade na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

sobre o processo de cons-
trução das políticas públi-
cas numa interface inter-
disciplinar, perpassando as 
várias áreas como saúde, 
educação, assistência so-

cial, segurança pública, ha-
bitação, emprego, trabalho 
e renda, meio ambiente, 
agricultura, entre outras, 
com foco na promoção da 
equidade e igualdade para 

grupos populacionais his-
toricamente excluídos e 
com dificuldade de acesso a 
bens sociais, direitos civis e 
políticos e na promoção da 
cidadania e enfrentamen-

to das diversas expressões 
da discriminação, precon-
ceitos e violências decor-
rentes do machismo, da 
LGBTfobia, do racismo e da 
intolerância religiosa.

Governador Ricardo Coutinho participou do lançamento do documentário institucional “Caminhos pela Igualdade na Paraíba”, no auditório da PBTur

Foto: Alberi Pontes

No Espaço Cultural

Salão do Artesanato da 
Paraíba é aberto hoje 

A 29ª edição do Sa-
lão do Artesanato da Pa-
raíba será aberta hoje, às 
19h, no Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo, em 
João Pessoa. Com o tema 
“O Artesanato – a econo-
mia criativa no turismo”, 
a expectativa é que pas-
sem pelo evento, que será 
encerrado no dia 13 de 
janeiro, cerca de 100 mil 
pessoas.

Ao todo, 389 arte-
sãos participam do 29º 
Salão do Artesanato de 
maneira direta, e 2.713 
estão envolvidos indire-
tamente por meio de as-
sociações e cooperativas 
oriundas de 76 municí-
pios paraibanos. 

Profissionais que vão 
trazer para o evento a au-
têntica cultura nordesti-
na através do artesanato, 
que oferecerá brinquedos 
populares, produtos con-
feccionados em couro, 
cerâmica, algodão, metal, 
osso e madeira, entre ou-
tras tipologias. 

De acordo com a 
gestora do Programa do 
Artesanato da Paraíba 
(PAP), Lu Maia, a reali-
zação do Salão durante 
as festividades de fim de 
ano traz muita expecta-
tiva para a organização 
do evento e para os arte-
sãos que participam dele. 
“Além de uma grande vi-
trine, que vem se conso-
lidando a cada edição, a 
realização do Salão do 
Artesanato neste perío-
do significa sempre boas 
vendas, já que a época é 

muito propícia a presen-
tes”, disse. “São produtos 
elaborados com muita 
criatividade, com muito 
carinho”, prosseguiu. 

Nesta edição, o Pro-
grama do Artesanato da 
Paraíba homenageia o 
município de Cabaceiras, 
localizado no Cariri do 
Estado. Cabaceiras tem 
se destacado não apenas 
pela forte atuação no tu-
rismo, mas também pelo 
artesanato, cuja tipologia 
principal é o couro, uma 
grande fonte de renda 
para os moradores da 
“Roliúde Nordestina”, ex-
pressão que ganhou por 
ter sido cenário de filmes 
e minisséries exibidos em 
rede nacional. 

Estrutura e parceria
Ao todo, foi reserva-

da uma área de 1.388 m2 
para os estandes, onde 
serão comercializados 
os produtos. Além desse 
espaço, o 29º Salão do 
Artesanato da Paraíba 
também terá em funcio-
namento a brinquedote-
ca da Fundação Espaço 
Cultural (Funesc), área 
de circulação, refeitório, 
gastronomia e praça. 

Realizado pelo Go-
verno do Estado por meio 
da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Eco-
nômico e Turismo/Pro-
grama do Artesanato da 
Paraíba (PAP), a 29ª edi-
ção do Salão do Artesana-
to da Paraíba terá como 
parceiro, além da Funesc, 
o Programa de Empre-

endedorismo da Paraíba 
(Empreender-PB). 

Além de uma vasta 
programação cultural, 
que terá início na sex-
ta-feira (21), sempre a 
partir das 19h30, será 
oferecida uma série de 
palestras e oficinas, que 
terá como tema principal 
o empreendedorismo na 
Paraíba. 

“O Salão do Artesa-
nato da Paraíba é um, 
entre tantos eventos pro-
movidos pelo Governo do 
Estado, que mostram o 
quanto o artesão parai-
bano tem sido valorizado, 
tem ganhado visibilida-
de. Essas ações adotadas 
pelo governador Ricar-
do Coutinho fortalecem 
a nossa economia e, ao 
mesmo tempo, enrique-
cem a nossa cultura”, con-
cluiu Lu Maia.  

 

Ao todo, 389 
artesãos participam 

do 29º Salão do 
Artesanato da 

Paraíba de maneira 
direta e 2.713 

estão envolvidos 
indiretamente por 

meio de associações e 
cooperativas oriundas 

de 76 municípios 
paraibanos



Fomento da música
Músicos paraibanos são selecionados para a Orquestra 
Acadêmica Mozarteum Brasileiro, uma das principais 
iniciativas para o fomento musical no Brasil. Página  12
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Hoje, a partir das 
20h30, o cantor e compo-
sitor paraibano Elon vai 
acender sua voz e acender 
sua lâmpada na Budega 
Arte Café (Avenida Artur 
Américo Cantalice, 197, 
Bancários), em João Pessoa. 
Sua voz doce e tonitruante 
mostrará a última apresen-
tação deste ano da turnê 
‘Lunar’. Entrada é gratuita, 
mas o artista passa o cha-
péu...

No palco, o sertanejo 
Elon estará acompanhado 
das cordas da viola caipira 
de Cristiano Oliveira e do 
violão de Lucas Gaião, além 
da percussão de Cassicobra. 
Repertório contará, mais 
uma vez, com músicas que 
falam sobre o amor, a natu-
reza humana e a existência 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Elon mostra 
canções de 
‘Lunar’ hoje 
na capital

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Show na Budega Arte Café terá a 
participação de vários artistas da PB

em tempos de transição.
“Vai ser o último Lu-

nar do ano, na semana de 
aniversário da Budega, 
que foi onde a gente fez 
o primeiro show desse 
projeto. Vamos tocar um 
repertório basicamente 
autoral e algumas músi-
cas de outros artistas que 
a gente admira”, declarou 
Elon, que vai cantar, inclu-
sive, artistas paraibanos.

E as participações 
serão de Amorim, Pedro 
Índio Negro, Débora Mala-
car, Savanna Aires, Gabriel 
Egito e Olívia Dória. “São 
artistas com os quais di-
vidi o palco neste ano”, ex-
plicou Elon. Um ano bem 
veloz e profundamente 

produt ivo 
para a re-
cém-iniciada 
carreira do 
artista serta-
nejo.

A ideia do 
Lunar, quando 
de sua criação, 
era reunir algumas 
composições de Elon 
e colocá-las em um 
show intimista, onde 
todo mundo pudesse ficar 
junto. “Tem a ver com as 
noites de violão no meio 
de alguma praça do Ser-
tão. Lá, a gente faz muito 
isso: juntar uma galera na 
praça para beber, tocar 
e cantar”, disse o artista, 
nascido em Pombal.

Efervescência cultural
O jovem artista de Pombal tem ma-

turado seu talento a partir das trocas 
feitas em João Pessoa. “Tenho sentido 
um movimento bem interessante e que 
bom que cheguei aqui nesse momento 
de efervescência. Muita gente produ-
zindo trabalhos com muita qualidade 
e diversidade”, declarou. 

Ele destacou que há, na música, um 
sentimento de união ou de necessida-
de de união entre os artistas. “Embora 
vivamos processos e projetos diferentes 
e tenhamos nossa própria movimenta-
ção dentro da cena, há um sentimento 
de integração que vai muito além das 
fronteiras do trabalho, é afeto, respei-
to e admiração que a gente tem pelo 
outro”.

Em agosto deste ano, Elon parti-
cipou do show coletivo que pedia a 
soltura do ex-presidente Lula da Silva, 
o Festival Lula Livre. No palco, Elon 

cantou ‘Fragmentos’, uma música de 
sua autoria. “Uma necessidade de 
união nossa - artistas, pensadores, 
movimentos etc - contra injustiças e 
tirania”, disse Elon, à época do festival.

Para ele, não há como construir um 
mundo mais justo com uma sociedade 
tão fragmentada, separada por tantos 
discursos que querem ditar os rumos 
da história. “Afinal de contas, além de 
termos nossas consciências individuais, 
somos também coletividade. Precisa-
mos uns dos outros”, avaliou o cantor 
e compositor.

 
Gravação de EP
Em julho e agosto deste ano, Elon 

integrou o projeto Quadrilha, junta-
mente com Guga Limeira, Pedro Índio 
Negro e Amorim. Ele também se apre-
sentou com crianças do Prima (Projeto 
de Inclusão Através da Música e das 

Artes). Outros artistas paraibanos como 
Val Donato e Cátia de França também 
se apresentaram com o Prima.

“Com a Quadrilha está sendo ma-
ravilhoso. Nos divertimos bastante. Co-
meçamos quando Titá Moura nos pro-
vocou pra participar do projeto Terças 
Parahybridas. Depois disso começamos 
a compor algumas músicas juntos e 
realizar alguns shows. Quadrilha é uma 
brincadeira... Mas nessa brincadeira, a 
gente tá gravando um EP, que deverá 
sair ano que vem”, disse Elon.

Produção do EP é de Helinho Me-
deiros, músico da banda de Chico 
César na turnê Estado de Poesia. No 
teclado e no acordeon, Helinho já in-
tegrou bandas de diversos artistas pa-
raibanos, inclusive no último show de 
Pedro Osmar, quando do lançamento 
de seu álbum duplo, no Teatro Santa 
Roza, no Centro de João Pessoa.

A apresentação conta 
com um repertório 

composto por músicas 
que falam de amor, da 
natureza humana e da 
existência em tempos 

de transição

Foto: Divulgação



Responda depressa: de quem você 
acha que seja essa grana de R$ 1.236,838 
(hum milhão 236 838) “achados”na conta 
bancária do ex-pm. ex-chofer e ex-asses-
sor do presidente que está para ser Jair 
Bolsonaro? Quem achou a dinheirama? 
Ninguém menos que o Conselho de Ati-
vidades Financeiras (CAF) Ministério da 
Fazenda, ou seja, o serviço de inteligência 
do MF para rastrear as grandes importân-
cias de dinheiro que circulam nos bancos 
brasileiros.

É a CAF quem descobre as lavagens 
de dinheiro e as contas do tráfico. Pois os 
curiosos do CAF deram com uma baita 
conta bancária, pessoal, e que não é de ne-
nhum empresário, mas de um chofer. Esse 
motorista devia ser muito bem pago, para 
acumular esse pé-de-meia. Pudera, pois o 
chofer na berlinda dirigia para ninguém 
menos que o candidato eleito presidente 
da república Jair Bolsonaro. Depois da 
descoberta, o chofer desapareceu. Onde 
andará o chofer do presidente?

A grande imprensa o procura, faz se-
manas, mas até agora ninguém dá notícia 
dele. O homem está encantado, perdido 
nos longes de Brasília, Rio e São Paulo. 
Terá sofrido um seqüestro? Alguns dos 
supostos assassinos da vereadora Marielle 
Franco estão presos (depois de quase um 
ano de investigações), o pai d’égua João 
de Deus, que é acusado de ter abusado 
de 330 mulheres em Goiás, já está em 
cana. Ora, Salomão tinha mil mulheres, 
todas elas oriundas da classe dominante 
circunvizinha. Acho difícil chamá-las de 
princesas, pois haveria tantas no Cariri da 
Palestina e adjacências?

Como também é difícil chamar de 
Cariri à estepe de Israel. Aqueles horizon-
tes secos mais parecem uma Caantanduva 

Dentre as mais variadas funções da literatura, é relevan-
te destacar o seu papel educativo e instrucional, através do 
qual é possível a formação de indivíduos mais conscientes 
de sua relevância no desenvolvimento das relações sociais, 
o que não tem direta ligação com crescimento econômico, 
acúmulo de matéria, ou algo semelhante, está antes disso e 
sempre vai mais além, porque se vincula à formação do ca-
ráter humano, aos anseios do homem que, mesmo com todo 
desenvolvimento tecnológico, ainda não encontrou fórmulas 
para superar suas mais primitivas angústias como o medo, a 
tristeza, o rancor.

Um dos gêneros mais recorrentes dessa função educa-
tiva da literatura é a fábula (fabula) devido ao seu princípio 
moralizante implícito ou explícito; é muitas vezes atual-
mente mal compreendida como uma narrativa simples cujo 
enredo é protagonizado por animais, deixando-se assim em 
segundo plano seu caráter filosófico, satírico, pedagógico e 
psicológico. Por sua estreita ligação com a tradição oral, não 
se sabe ao certo sua origem, possivelmente tenha surgido 
no Oriente, foi escrita no Ocidente em grego com maestria 
por Esopo (VI a.C) e em latim por Fedro (I d.C). Apesar da 
longínqua origem, influenciou diversos escritores ao longo 
dos anos, como La Fontaine (séc. XVII), Garret (séc. XIX), 
Monteiro Lobato (séc. XX).

A fábula conservou muito do que sabemos da Anti-
guidade Clássica, também nos faz refletir sobre os mais 
diversos ensinamentos do que atualmente se conhece como 
ditados populares, quem nunca ouviu a expressão “mais 
vale um pássaro na mão do que dois voando”, componente 

moralizante da fábula “O cão levando a carne através do 
rio” (Canis per fluuium carnem ferens), que nos mostra um 
cão que abandona o pedaço de carne trazido na boca para 
apanhar seu reflexo espelhado na água, uma crítica explícita 
à ambição de alguns que cobiçam o bem alheio (qui alienum 
appetit), ou “nada poderia ser pior”, da fábula “As rãs pedin-
do um rei” (Ranae regem petentes), que demonstra a cidade 
sendo tomada pelo tirano Pisístrato num momento de dis-
puta interna pelo poder de membros dos partidos políticos, 
fato que gera sequências de infortúnios aos livres cidadãos, 
representados metaforicamente por rãs que viviam nos 
pântanos (paladibus) e que a partir de então têm que supor-
tar este mal para que não venha um maior (sustinete hoc 
malum, ne ueniat maius).

Uma das maiores críticas ao comportamento humano 
feita por Fedro quiçá esteja presente na fábula atualíssima 
composta por apenas 4 versos “A raposa para a máscara 
trágica” (Vulpes ad personam tragicam), em que o compo-
nente satírico aflora explicitamente na figura da raposa que 
censura categoricamente o que viria a ser a representação 
da figura humana, atribuída à máscara trágica (persona 
tragica), símbolo de uma busca desenfreada por aquilo que é 
perceptível tão-somente aos olhos, ou seja, a aparência (spe-
cies), mostra-se também o desprezo pelos valores essenciais, 
que sempre são postos em último plano, simbolizados aqui 
pelo cérebro, ou melhor, por sua ausência (cerebrum non 
habet); finalizando com uma severa crítica ao senso comum 
(sensum communem) a quem a Sorte não teria dado honra 
ou glória.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Willy Paredes Soares
Professor de Letras Clássicas da UFPB

Em 2006, aqui mesmo neste Jornal, em arti-
go intitulado “Escrever? para que?”, eu afirmava: 
“Diuturnamente os leitores desta página e das pá-
ginas de outros jornais e revistas são bombardea-
dos com as ideias dos articulistas, às vezes coinci-
dentes ou não com as suas. E muitas vezes esses 
mesmos leitores podem se perguntar: para que 
essas pessoas escrevem? E nós articulistas, po-
demos às vezes, introspectivamente, remoermos 
a ideia de um artigo e, ao final, suspirarmos: será 
que vale a pena escrever”?

Depende de quem escreve e para que se es-
creve. Aqui na Paraíba, podemos nos deleitar 
com os gostos mais variados: no passado, des-
de os bem delineados e circunspetos artigos do 
eminente doutor Osias Gomes à irreverência de 
Anco Márcio; desde a persistência do acadêmico 
Higino Brito às crônicas inteligentes e saboro-
sas de Luiz Crispim. Isso sem se falar de outros 
cronistas já consagrados (e ainda no batente) 
como Carlos Romero, Carlos Aranha, Gonzaga 
Rodrigues e tantos outros que merecem todo o 
respeito.

Mas o assunto a que nos propusemos ´hoje 
é tentar comentar o livro de José Caitano de Oli-
veira, “O diário secreto de Osias Gomes: a mor-
te anunciada de João Pessoa”. Confesso que só 
agora (cerca de quinze dias) consegui terminar 
a leitura da obra. Já havia lido outros livros sa-
borosos de Caitano, a exemplo de Delirium Tre-
mens. 

Desde os tempos de estudante que nós, parai-
banos, escutamos e lemos sobre a figura política 
de João Pessoa. Mas o livro de Caitano nos traz 
revelações surpreendentes. E, perguntam alguns: 
por que só agora a revelação de Osias? O autor do 
livro explica bem: o grande Desembargador con-
fiou o diário a seu neto (e grande escritor) Cleanto 
Gomes. E este encontrou a pessoa certa para reve-
lar o diário de Osias, que foi Caitano.

A morte de João Pessoa
A morte do ex-Presidente João Pessoa já foi 

decantada em prova e verso, objeto de peças de 
teatro e de discussões políticas acaloradas. Teria 
sido uma morte anunciada? O próprio João Pessoa 
teria contribuído para o próprio desenlace? José 
Américo teria contribuído de alguma forma para 
esse evento danoso e de consequências imprevi-
síveis?

Todos nós aprendemos, também, a reveren-
ciar a memória do autor da Bagaceira. Mas, segun-
do a interpretação de Caitano, José Américo teria 
sido um político oportunista? E João Dantas? Ao 
invés de vilão, teria sido catapultado ao panteão 
dos heróis? Outra revelação chocante: a interna-
ção de Osias Gomes (um homem probo, lúcido, 
competente) na Colônia Juliano Moreira! Por que? 
Quem determinou? Zé Américo estaria por trás de 
tudo isso?

Por que Osias escreveu o Diário? E por que 
nunca o revelou, mesmo sofrendo as consequên-
cias de partilhar o dia a dia com os alienados 
mentais? Como eu disse no artigo acima citado, 
uma das coisas que leva alguém a escrever é “para 
se libertar de uma angústia. Está bem claro que 
quem escreve está jogando no ar, não somente 
suas ideias e seus desejos, mas também seus pro-
blemas”. Será que isso aconteceu a Osias? Com 
Caitano, acredito que sim.

Acho que o livro “O Diário de Osias Gomes” 
veio preencher uma lacuna na historiografia so-
cial, política e criminal na história da nossa que-
rida Paraíba. 

A Literatura Didática de Fedro

O diário de Osias

A fortuna do chofer
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(mato doente), com seus pequenos e 
rarefeitos arbustos, e o capim que bode 
não come – deixa para as ovelhas cavou-
carem suas raízes. A crucifixão de Jesus 
deu-se de várias maneiras, como a esco-
lha do clima onde iria viver e morrer, e a 
condição humana que encarnou.

Agora, depois de João de Deus e 
suas 330 vítimas, aparece a CAF e joga 
no ventilador hum milhão, duzentos 
mil e cacetada depositados na conta 

do chofer de Bolsonaro. Faz lembrar o 
episódio do motorista de Fernando Collor, 
que botou a boca no trombone e derribou 
o presidente da república, com revelação 
de escândalos.

O achamento da CAF pode ser mais 
escandaloso que a reforma da casa da 
Dinda, em Brasília, e perua Belinda, que 
derribaram o infelicitado presidente. Você 
respondeu à pergunta formulada na aber-
tura deste artigo? De quem é aquela gra-
na? Uma fonte de Brasília me revelou que 
a grana na conta do chofer de Bolsonaro 
pode ser de Luís Inácio, o ex-presidente 
Lula. Alguém depositou na conta do presi-
dente que está pra ser visando impichá-lo. 
Acho verossímil a hipótese.

Por enquanto, o dinheiro deve ficar 
bloqueado – até que seu dono prove a 
legitimidade de sua origem. Será que 
a importância foi declarada ao IR? Por 
que seu presumível dono desapareceu? 
Em Brasília acontece dessas coisas. Um 
médico da Marinha, Doutor Miranda, de-
sapareceu com seu carro, na saída de uma 
sinuca, e até hoje. Como o chefe de polícia 
do Rio de Janeiro, do qual fala Drummond 
no poema “Desaparecimento de Luíza 
Porto, que “deixou pobre mãe aflita, erma 
de seus cuidados”. Uma caso típico de 
abandono de incapaz.

O caso do sitio de Atibaia não é muito 
difícil de ser resolvido. O governo pode 
confiscar a propriedade e leiloá-la. Apren-
di que toda mercadoria desacompanhada 
de documentação pertence ao Estado. Se 
o sítio de Atibaia é muamba, resolvido 
está. Como a grana na conta do chofer. Se 
ele não quiser, o governo deve querer. E 
botá-lo na caixa das almas.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

É a CAF quem 
descobre as lavagens 

de dinheiro e as contas 
do tráfico

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona



O artista plástico Shiko utiliza 
do grafite para criar intervenção 
urbana no Centro Cultural Ban-
co do Nordeste Sousa (CCBNB 
Sousa). A arte enaltece o cantor e 
compositor paraibano Jackson do 
Pandeiro e será produzida de hoje 
até a próxima sexta-feira (21), no 
Calçadão Mundinho Teodoro, ao 
lado do Centro Cultural.

A manifestação artística 
consiste em uma série de grafites 
que homenageará os 100 anos de 
Jackson do Pandeiro, ícone do for-
ró e do samba brasileiro. O tam-
bém paraibano Shiko é grafiteiro, 
ilustrador, roteirista, quadrinista 
e diretor de curtas-metragens e é 

reconhecido internacionalmente 
pelos seus trabalhos.

Ao longo de sua trajetória, já 
recebeu diversos prêmios interna-
cionais como desenhista de HQs. 
Sua arte está também estampada 
nas ruas, fachadas de prédios 
e identidades visuais de outros 
tantos projetos, como o primeiro 
CD da banda Seu Pereira e Coleti-
vo 401.

 
Jackson do Pandeiro 
Conhecido também como o 

Rei do Ritmo, Jackson do Pandeiro 
foi um marco na música regional. 
Cantor e compositor de forró e 
samba, atuou também em subgê-

neros como baião, xote, xaxado, 
coco, quadrilha, marcha e frevo. 
Com mais de 30 CDs lançados, 
o artista é considerado influên-
cia para muitos grandes nomes 
da MPB, como Gilberto Gil, João 
Bosco, Alceu Valença, Zé Ramalho 
e Chico César.

Artes visuais

Nunca tive jeito para animal de carga. 
Daquelas espécies tristes que usam viseiras, 
para seguir apenas caminhos que o dono man-
da. Gosto da linha do horizonte, é certo, mas 
também de olhar para os lados, para cima, 
para trás, ver as nuvens passando e as marcas 
dos meus pés no barro das estradas.

Não sou de falar muito, embora o amor, a 
idade e a profissão tenham deixado o riso e a 
língua mais soltos. Prefiro ouvir. Observar se 
as palavras estão em sintonia com as atitudes. 
Não me refiro apenas aos que estão aí fora. Re-
flito sobre o que digo e o que faço. Ando como 
uma balança, pesando coisas.

Nos últimos tempos dei para sorrir das 
etiquetas que tentam colar nas minhas cos-
tas. Tentam, porque o suor e a água da chuva 
fazem sabão das melhores colas. E os rótulos 
que alguns insistem em grudar, o vento leva. 
Ando pelo mundo como se estivesse nu. A rou-
pa é apenas uma convenção visual.

Não sei de onde tiram tantas ideias. Eu sou 
mesmo assim? Às vezes dá vontade de per-
guntar. Eu penso mesmo desse jeito? Porque 
o sujeito que muitos conceituam, sinceramen-
te, não encontro na densa floresta de minhas 
escolhas e convicções. E olhe que adoro espe-
lhos, seja de água ou de vidro.

Na verdade, gosto de alimentar o senso 
crítico. E esse belo, porém indócil animalzi-
nho incomoda como o diabo. As pessoas ado-
ram consenso em torno de si mesmas. De pla-
teia e de aplausos, então... Mais ainda quando 
têm algum poder. Aí sim. O rei está nu! Uma 
simples frase, e o mundo se acaba.

Siga à esquerda, vire à direita! Não apre-
cio que sinalizem minhas trilhas. Placas às ve-
zes são autoritárias. Andar à toa é um ótimo 
exercício filosófico. A tal história das flores. 
Cada uma com sua beleza e sua flagrância. To-
lice escolher esta aqui como “a” flor. Aí alguém 
discorda, e a confusão está armada. 

Posso conversar francamente, claro. Des-
de que meus dissensos não sejam transforma-
dos em facas ou fofocas, que ferem do mesmo 
jeito. Há alquimistas de estranhos poderes. 
Fazem de palavras metais e forjam com eles 
armas brancas letais. Aliás, tem armas pretas, 
verdes, vermelhas? Que coisa.

Há muito me acostumei a andar assim. 
Como um São Sebastião ou uma almofada de 
alfinetes. Sim, nos atiram flechas o tempo e 
pelo corpo inteiro. Nem Leônidas suportou. A 
humanidade sempre caminhou assim, como 
quem vai pegar água no abismo, e não é agora 
que vai tomar outra direção.

Ao fim e ao cabo, serei uma ruma de ossos 
sob a terra e um monte de histórias na cabe-
ça dos conhecidos que restaram lá em cima. 
E história não se conta a mesma desde que o 
mundo é mundo. Quem conta um conto... Mor-
to, não posso mais retocar o que dizem da mi-
nha. As versões é que vão prevalecer. Arre!

Um giro 
por aí
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CCBNB de Sousa homenageia 
o músico Jackson do Pandeiro

Destaque

Tambaú Hotel de JP lança 
concurso fotográfico 2018

O Tambaú Hotel já acendeu sua tradicional árvore em 
clima natalino, iluminando a orla de Tambaú. Celebrando a 
beleza da época junto a moradores e turistas, o hotel lança 
novamente seu concurso fotográfico para o público. Para par-
ticipar, basta seguir o @tambauhotel no Instagram e postar 
seu registro da árvore, sendo ele amador ou profissional, de 
qualquer ponto da orla ou da praia, usando a hashtag #Arvo-
redeNatalTambauHotel.

As melhores fotos serão escolhidas e os vencedores ga-
nharão um fim de semana no Tambaú Hotel, referência em 
comodidade e conforto, com direito a acompanhante. Para 
aqueles que não perderão a oportunidade de fotografá-la, a 
árvore de Natal do Tambaú Hotel fica acesa das 18h às 5h, 
durante toda a semana, até o dia 6 de janeiro, Dia de Reis

Em cartaz

O paraibano de 
Alagoa Grande será 
retratado em mural 

com grafite produzido 
pelo paraibano de 

Patos, Shiko

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço
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TODAS AS CANÇÕES DE AMOR – (BRASIL 2018) Romance. 
Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Chico 
(Bruno Gagliasso) e Ana (Marina Ruy Barbosa) se mudam para um 
novo apartamento em São Paulo. Enquando arrumam as coisas, ela 
acha um fita K7 e decide escutar. Trata-se de uma mixtape que Clarisse 
(Luiza Mariani) fez 20 anos antes para seu marido, Daniel (Julio An-
drade). Os dois casais, apesar de distanciados pelo tempo, têm muito 
em comum. 14:30 – 21:00.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – 
(BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, 
a maior feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), 
Bento (Anderson Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para 
investigar o sumiço da feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi se-
questrada pelos bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho 
em equipe e a ajuda da avó de Pipo, eles conseguirão desvendar esse 
mistério. TAMBIÁ 2: 15:10 - 17:00 - 18:50 - 20:40. MANGABEIRA 3: 
13:30 - 15:30 - 17:30 -19:45. MANGABEIRA 4: 14:30 - 16:30 - 18:30 
- 20:30. MANAÍRA 4: 12:15 (so sábado e domingo) - 14:15 - 16:15 
- 18:15 - 20:15. MANAÍRA 6: 12:45 (só sábado e domingo) - 14:45 
- 16:45 - 18:45 - 20:45. MANAÍRA 7: 13:45 - 15:45 - 17:45 - 19:45. 

EM CHAMAS – (COREIA DO SUL 2018) Drama / Suspense. Du-
ração: 148 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante 
um dia normal de trabalho como entregador, Jong-soo (Yoo Ah-In) 
reencontra Hae-mi (Jeon Jong-seo), uma antiga amiga que vivia no 
mesmo bairro que ele. A jovem está com uma viagem marcada para 
o exterior e pede para Jong-soo cuidar de seu gato de estimação en-
quanto está longe. Hae-mi volta para casa na companhia de Ben (Ste-
ven Yeun), um jovem misterioso que conheceu na África. No entanto, o 
forasteiro tem um hobby peculiar, que está prestes a ser revelado aos 
amigos. MANAÍRA 10 LEG: De Segunda-feira a Sexta-feira – 19h30. 
Sábados e Domingos – 14h. MANAÍRA 11 LEG: 13:30 (só sábado e 
domingo) - 19:15 (exceto sábado e domingo).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), 
mais conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas 
quando ele começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca 
de um algo muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende 
que não pode fazer tudo sozinho. TAMBIÁ 5 DUB: 14:35 – 17:25 – 
20:15. TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:50 – 17:40 – 20:30. MANGABEIRA 1 
3D DUB: 13:00 - 16:00 - 19:00 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
12:15 (somente sábado e domingo) - 15:00 - 18:00. MANGABEIRA 
5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 3 LEG: 18:30 - 21:30. MANAÍRA 5 3D 
DUB: 16:00 - 22:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 13:00 - 19:00. MANAÍRA 9 
3D DUB: 12:00 (só sábado e domingo) - 18:00. MANAÍRA 9 3D LEG: 
15:00 - 21:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:00 - 17:00 - 20:00.

O CHAMADO DO MAL – (EUA 2018) Terror. Duração: 92 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um professor universitário 
e sua esposa, que estão prestes a ter um bebê, serão os responsáveis 
por um ato com consequências horrendas: eles liberam, involuntaria-
mente, uma entidade maligna com pretensões perigosas. TAMBIÁ 1 
DUB: 17:15 - 21:00. MANAÍRA 4 LEG: 22:15.

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma 
policial reformada que tem lutado contra os vícios. Ela está prestan-
do serviços comunitários em um hospital, como um pagamento para 
o tratamento que a deixou sóbria. Tudo, entretanto, torna a história 
muito mais macabra depois que um cadáver misterioso é encontrado 
no local. TAMBIÁ 1 DUB: 19:05.

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO 
BANHEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo 
de três youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais 
decidem conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. 
Para isso eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por 
todos. Trata-se do espírito de uma mulher de cabelos claros que mor-
reu de modo desconhecido e que assombra os banheiros das escolas 
de todo o país: a loura do banheiro. MANGABEIRA 2: 14:45(exceto 
sábados e domingos) - 17:15 (exceto sábados e domingos). MANAÍRA 
8: 16:40 - 18:50.

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. 
Duração: 117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
A origem da famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para 
dar aos pobres. Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e 
surpreende-se ao encontrar a Floresta Sherwood infestada de crim-
inosos, no mais completo caos. Ele não deixará que as coisas per-
maneçam desse jeito. TAMBIÁ 3 DUB: 18:35 - 20:50. MANGABEIRA 
2 DUB: 22:15. MANAÍRA 2 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 2 LEG: 15:00 - 17:30 - 20:00. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 
minutos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o 
príncipe Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele 
um feitiço que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem 
assim que o vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo 
de três princesas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Ador-
mecida. O feitiço apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o 
amor verdadeiro, algo bastante difícil diante de tamanha adoração. 
Precisando cumprir um desafio em três etapas, ele encontra apoio na 
ladra Leonora Quinonez, que está imune ao seu galanteio e se traveste 
de homem para ajudá-lo.  TAMBIÁ 3 DUB: 15:05 - 16:50. MANGAB-
EIRA 2 DUB: 14:45(somente sábados e domingos) - 17:15 (somente 
sábados e domingos). MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 16:15. 

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas 
Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da MA-
CUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o 
mundo entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAM-
BIÁ 4 DUB: 15:25. MANGABEIRA 4 DUB: 22:30. MANAÍRA 1 LEG: 
15:20 - 18:15 - 21:15. 

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. 
Duração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O 
jovem casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar 
uma criança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros en-
tre adultos e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente 
Lizzie (Isabela Moner), uma garota de temperamento forte, e decide 
adotá-la. Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. 
Logo, Pete e Ellie se veem com três crianças barulhentas e indisciplina-
das, que mudam as suas vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 15:00. 
MANGABEIRA 3 DUB: 21:45. 

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um 
ser verde que não suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar 
que os habitantes da cidade vizinha de Quemlândia comemorem 
a data. Decidido a acabar com a festa, ele resolve invadir os 
lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacionado ao Natal.  
MANAÍRA 1 DUB: 13:20.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas 
Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da 
MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo 
o mundo entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  
MANGABEIRA 2 DUB: 19:30.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. 
Duração: 135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Freddie Mercury (Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, 
Roger Taylor e John Deacon mudam o mundo da música para 
sempre ao formar a banda Queen durante a década de 1970. 
Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a 
sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais compli-
cadas. MANAÍRA 11 LEG: 16:30 - 22:15.

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. 
Duração: 129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo 
do crime após os seus maridos morrerem durante uma das maiores 
tentativas de assalto da atualidade. Eles tomam para a si a responsab-
ilidade de honrar a memória dos amados terminando o que eles não 
conseguiram completar. MANAÍRA 6 LEG: 22:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 
118minutos. Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um 
casal (Oscar Isaac e Olivia Wilde), é contado através de diferentes 
décadas e continentes, desde as ruas de Nova York até Espanha e 
como diferentes pessoas acabam se conectando a ela através de um 
evento marcante. MANAÍRA 11 LEG: 13:30 (exceto sábado e domin-
go) - 19:15 (só sábado e domingo).

SERVIÇO 
n Grafite: Jackson do Pandeiro 
por Shiko
n Data: 18 a 21/12
n Hora: 9h
n Local: Rua Cel. José Gomes 
de Sá, 7 - Centro - Sousa
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 (83) 3522-2980
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Grupo tem 90 integrantes e está se firmando como uma das principais iniciativas de fomento musical do Brasil 

A Orquestra Acadêmi-
ca Mozarteum Brasileiro 
(OAMB) está se firmando 
como uma das principais 
iniciativas para o fomento 
musical no Brasil. Com um 
crescimento significativo no 
número de inscrições de no-
vos músicos, selecionados 
anualmente como bolsistas, 
a formação para 2019 teve 
316 candidatos. No ano pas-
sado este número foi de 237. 
As primeiras apresentações 
da OAMB 2019 serão no 8º 
Música em Trancoso, de 23 a 
30 de março, com uma agen-
da que inclui dois concertos 
no Teatro L’Occitane e diver-
sas atividades socioeducati-
vas.

A orquestra chega ao 
festival com 90 integrantes, 
sendo 73 bolsistas e 17 mú-
sicos profissionais (spalla e 
chefes de naipe), oriundos 
de onze estados - Bahia, Rio 
Grande do Norte, Paraíba, 
Pernambuco, São Paulo, Rio 
de Janeiro, Espírito Santo, 
Minas Gerais, Paraná, Goiás, 
Mato Grosso -, do Distrito Fe-
deral e do exterior (Colôm-
bia e Bolívia). A renovação 
anual dos músicos bolsistas 
visa abrir novas oportuni-
dades de uma carreira pro-
fissional a jovens talentos. 
“A Orquestra Acadêmica Mo-
zarteum Brasileiro está cada 
vez mais conhecida, atingin-
do jovens de diversos esta-
dos do Brasil e, inclusive, já 
chama a atenção de jovens 
latino-americanos. Nossa 
orquestra tem cumprido seu 
objetivo principal de ser um 
grupo diversificado, que abre 
novos caminhos aos músicos 
que participam da iniciati-
va”, comenta Carlos Moreno, 
maestro titular da OAMB.

A programação de 2019 
começa no sul da Bahia, 
com a participação em dois 
concertos no 8º Música em 
Trancoso. No dia 29/3, regi-
do pelo alemão Raoul Grü-
neis, o grupo interpretará a 
complexa peça Réquiem, de 
Verdi. Já no dia 30/3, no en-
cerramento, a OAMB será re-
gida por Carlos Moreno em 
um concerto sinfônico com 
peças de Heitor Villa-Lo-
bos, Antônio Carlos Gomes 
e composições estrangei-
ras que remetem ao Brasil.  
Em São Paulo, sob regência 

Orquestra Mozarteum conta 
com instrumentistas da PB

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Internacional

Homem-Aranha no Aranhaverso lidera bilheteria nos EUA 

Com a estreia de 
Aquaman marcada para o 
dia 21, quem liderou a bilhe-
teria americana neste fim de 
semana foi Homem-Aranha 
no Aranhaverso. Com US$ 35 
milhões arrecadados, o filme 
bateu com folga os números 
de WiFi Ralph, líder da se-
mana anterior.

Na segunda colocação 
está o drama A Mula, estre-
lado por Clint Eastwood. Na 
história, um homem falido 
de 80 anos aceita um traba-
lho em que precisará apenas 
dirigir e se torna uma “mula”, 

responsável pelo transpor-
te de drogas para um cartel 
mexicano. O longa arreca-
dou US$ 17 milhões.

Em sua sexta semana 
em cartaz, a animação O 
Grinch manteve bons nú-
meros no terceiro lugar da 
semana. O filme teve bilhe-
teria de US$ 11 milhões e 
já soma US$ 239 milhões 
no país.

Líder da semana ante-
rior, WiFi Ralph caiu para 
o quarto lugar, com US$ 9,5 
milhões e Máquinas Mortais, 
de Peter Jackson, fez sua es-
treia em quinto lugar, com 
US$ 7,5 milhões.

do maestro norte-americano 
convidado Constantine Orbe-
lian, a OAMB acompanhará 
os concertos da prestigiada 
soprano russa Elina Garanca, 
que vem pela primeira vez ao 
Brasil e se apresenta nos dias 
22 e 24 de junho, na Sala São 
Paulo. Essa oportunidade se 
iguala às apresentações que a 
Orquestra Acadêmica Mozar-
teum Brasileiro já realizou ao 
lado da soprano alemã Diana 

Damrau e do tenor Nicolas 
Testé, em 2017, e também 
do concerto único com a es-
trelada soprano russa Anna 
Netrebko e o tenor Yusif Ey-
vazov, em 2018.

“Quando o Mozarteum 
Brasileiro criou a orques-
tra em 2017, os principais 
objetivos eram incentivar a 
carreira de jovens músicos e 
revelar talentos. Chegamos 
ao terceiro ano e a OAMB já 
mostra que tem um potencial 
muito maior. Após concer-
tos de excelência ao lado de 
grandes artistas do cenário 
erudito, os músicos estão 
percebendo que participar 
da orquestra promove ex-
periências singulares que só 
o Mozarteum proporciona”, 
afirma Sabine Lovatelli, pre-
sidente do Mozarteum Bra-
sileiro e diretora artística da 
OAMB. “E vale lembrar: os 
bolsistas que se destacam em 
suas atuações também têm a 
chance de serem seleciona-

dos para bolsas de estudo no 
exterior”, completa.

O Mozarteum fundado 
por Sabine Lovatelli e Claude 
Sanguszko, é uma das mais 
conceituadas associações 
culturais do país e tem como 
objetivo valorizar e difundir 
a cultura musical. Por meio 
da organização e promoção 
de espetáculos de música 
erudita e da manutenção de 
uma série de atividades edu-
cativas em São Paulo e Tran-
coso, sul da Bahia, fomenta 
a inclusão social e estende o 
acesso ao melhor da música 
para o maior número de pes-
soas. Desde 1981, início de 
suas atividades, vem atuando 
para cumprir dois grandes 
objetivos: trazer a excelên-
cia musical internacional 
para o público brasileiro e, 
ao mesmo tempo, incentivar 
o desenvolvimento pessoal 
e social por meio de várias 
iniciativas de cunho cultural 
e educativo. Traz ao Brasil 

algumas das maiores orques-
tras do mundo e abre espaço 
em sua programação para 
a apresentação de orques-
tras jovens e novos talentos 
brasileiros. Em sua trajetó-
ria, realizou mais de 1.500 
concertos, que foram vistos 
por mais de dois milhões de 
espectadores, em salas de 
concertos e locais públicos. 
Mais de nove mil alunos pas-
saram pelas masterclasses 
e 340 jovens talentos foram 
encaminhados às melhores 
instituições musicais nacio-
nais e europeias, por meio de 
bolsas de estudos concedidas 
pela instituição.

Música em Trancoso
O Música em Trancoso 

surgiu em 2012 como fruto 
do sonho de quatro amigos. 
Sabine Lovatelli, Reinold 
Geiger, Carlos Eduardo Ré-
gis Bittencourt e François 
Valentiny desejavam reali-
zar um evento que reunisse 

jovens músicos e profissio-
nais consagrados e, ao mes-
mo tempo, colaborasse para 
promover as belezas natu-
rais da região e estimulasse 
seu desenvolvimento econô-
mico. Com direção artística 
do Mozarteum, já passaram 
pelo evento mais de 50 mil 
espectadores e quase 1.000 
músicos subiram ao palco, 
reunindo intérpretes de re-
conhecimento internacional 
da música erudita e popular 
do Brasil e de várias partes 
do mundo, além de orques-
tras jovens brasileiras. Com 
duas plateias (uma cober-
ta e outra ao ar livre, com 
1.058 lugares cada) o Teatro 
L’Occitane também abriga 
variadas atividades cultu-
rais e socioeducativas, trans-
formando-se em um centro 
permanente de produção 
e disseminação cultural. O 
anexo Facilities dispõe de 
salas para ensaios, aulas e 
reuniões; bar e toaletes.

Para a programação 
de 2019, a OAMB 

recebeu mais de 300 
inscrições de novos 

músicos. Um aumento 
de 33% em relação 

a 2018 

Os novos integrantes da Orquestra Acadêmica Mozarteum Brasileiro (OAMB) terão a oportunidade de tocar na oitava edição do evento ‘Música em Trancoso’, que acontece em março de 2019 

Animação Homem-Aranha no Aranhaverso arrecadou US$ 35 milhões na estreia e bateu com folga os números de WiFi Ralph, líder da semana anterior

Fotos: Divulgação
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Terras indígenas
O presidente eleito, Jair Bolsonaro, disse on-
tem que a Terra Indígena Raposa Serra do Sol, 
em Roraima, pode ser explorada. Página 14
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TRE também irá diplomar a vice, Lígia Feliciano, além dos dois senadores, 12 deputados federais e 36 estaduais eleitos

João Azevêdo é diplomado 
hoje governador da Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

O governador eleito 
João Azevêdo (PSB) e a vice-
-governadora Lígia Feliciano 
(PDT) - que será reconduzida 
ao cargo - serão diplomados 
hoje pelo Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB) 
durante solenidade que terá 
início às 16h, no Teatro Pedra 
do Reino, no Centro de Con-
venções e será transmitido ao 
vivo pelo canal oficial do TRE-
-PB no Youtube. 

João Azevêdo foi eleito 
governador da Paraíba, em 
primeiro turno, no pleito rea-
lizado no dia 7 de outubro. Ele 
obteve 1.119.758 votos, o que 
representa 58,18% dos votos 
válidos.

Além do governador elei-
to e da vice, também serão 
diplomados pelo TRE-PB os 
dois senadores (com dois su-
plentes cada), 12 deputados 
federais e 36 deputados es-
taduais eleitos na Paraíba nas 
eleições gerais 2018.

A diplomação é a etapa 
do processo eleitoral em que 

se confirma que os candidatos 
eleitos cumpriram todas as for-
malidades previstas em lei e es-
tão aptos a serem empossados. 
Os diplomas serão assinados 
pelo presidente do TRE-PB, 
desembargador Carlos Martins 
Beltrão Filho.

Programação de posse
Três solenidades irão mar-

car a programação de posse de 
João Azevêdo como governa-
dor da Paraíba, e de Lígia Feli-
ciano como vice-governadora, 
no dia 1º de janeiro de 2019. 
Pela manhã, às 10h, está mar-
cada a celebração ecumênica, 
que irá ocorrer no hall de en-
trada do Teatro Pedra do Reino, 
no Centro de Convenções. Às 
15h, será realizada a cerimônia 
de posse, em  sessão solene da 
Assembleia Legislativa, no Tea-
tro Pedra do Reino.

Já a solenidade de trans-
missão de cargo e revista às 
tropas acontecerá a partir das 
17h, em frente ao  Palácio da 
Redenção.

Em Itabaiana

Justiça mantém a prisão do ex-prefeito 
de Itabaiana e de mais 2 ex-secretários 

A Justiça de Itabaiana 
manteve a prisão do ex-pre-
feito do município, Antônio 
Carlos Rodrigues de Melo 
Júnior e dos ex-secretários 
Luiz Moreira Barros Filho e 
Adjailson Paiva de Andrade. 
O ex-secretário de Comuni-
cação Alyf Andrade da Silva 
foi ouvido e liberado. As in-
vestigações duraram quatro 
meses e o grupo é suspeito 
de desviar recursos públicos 
da prefeitura municipal. To-
dos foram submetidos a au-
diência de custódia no Fórum 
Criminal daquela comarca.

O ex-gestor de Itabaiana 
foi preso na manhã de ontem 
em seu apartamento, em um 
condomínio de luxo no bairro 
de Manaíra, em João Pessoa. 
Os policiais civis também 

apreenderam no apartamen-
to dele um aparelho celular 
e documentos. O ex-gestor 
de Itabaiana foi levado para 
Itabaiana. 

Também foram presos 
pela Polícia Civil paraibana 
em Itabaiana, Luiz Moreira 
de Barros Filho e Adjailson 
Paiva de Andrade, respecti-
vamente ex-tesoureiro e ex-
-secretário de Infraestrutura 
da gestão de Antônio Carlos. 
Os três foram alvos da Ope-
ração Pote de Ouro, o Mapa 
da Mina desencadeada pela 
Polícia Civil da Paraíba no 
cumprimentos de mandados 
de busca e apreensão e de 
prisão preventiva expedidos 
pela 2ª Vara da Comarca Mis-
ta de Itabaiana.

Antônio Carlos Júnior, 
Luiz de Barros Filho e Adjail-
son Andrade foram levados 
para a Delegacia de Polícia de 

Itabaiana, aguardando a au-
diência de custódia. segundo 
o delegado Felipe Castellar, 
responsável pelas investiga-
ções, os três são suspeitos 
de integrar uma organização 
criminosa e no desvio de re-
cursos públicos por meio de 
funcionários fantasmas da 
prefeitura e falsificação de 
cheques, entre os anos de 
2013 e 2016, período da ges-
tão de Antônio Carlos. Outro 
envolvido com o esquema 
criminoso, Allyf Santos de 
Andrade, ex-assessor de co-
municação da prefeitura, se 
apresentou espontaneamen-
te no final da manhã, na De-
legacia de Itabaiana. 

Cerca de 25 agentes da 
Polícia Civil participaram do 
cumprimento dos mandados 
judiciais no bairro de Manai-
ra, em João Pessoa e Itabaia-
na. De acordo com o delega-

do, as investigações foram 
iniciadas a cerca de quatro 
meses com a instauração de 
inquéritos contra os suspei-
tos após ter tomado conheci-
mento das ações da organiza-
ção criminosa. Em entrevista 
a uma emissora de rádio da 
capital, Felipe Castellar re-
velou que os inquéritos ins-
taurados contra a quadrilha 
começaram em decorrência 
de outra investigação feita 
também na Delegacia de Ita-
baiana. "Durante esta primei-
ra investigação houve a cons-
tatação de novos fatos", disse 
o delegado.

O delegado não revelou 
o montante desviado pelo 
grupo criminoso. E salien-
tou que o material apreen-
dido será analisado e peri-
ciado "para que possamos 
chegar ao valor desviado", 
disse Castellar.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Investigação começou com procedimentos do MP 
As investigações da Polícia 

Civil foram iniciadas a partir de 
procedimentos realizados pelo Mi-
nistério Público da Paraíba, através 
do Núcleo de Itabaiana. Segundo o 
MPPB, todos os levantamentos são 
realizados de forma sigilosa. Entre 
as denúncias estão transações ban-
cárias nos últimos dias da gestão de 
Antônio Carlos, o não pagamento 
dos salários dos servidores muni-
cipais e a retirada de dinheiro da 
conta bancária da Prefeitura, mes-
mo tendo sido bloqueado por de-
terminação do Tribunal de Contas 
do Estado e decisão proferida pela 
1a Vara da Comarca de Itabaiana.

Antônio Carlos Júnior, em 
2016, tentou a reeleição e não 
logrou êxito e, por esse motivo, o 
Ministério Público constatou quan-

do da posse da nova administração 
de Itabaiana o desaparecimento de 
documentos públicos contábeis e 
registros eletrônicos do município, 
inclusive com a violação de compu-
tadores e HDs retirados.

Irregularidades de longa data
As irregularidades cometidas 

por Antônio Carlos Rodrigues de 
Melo Júnior vem de longa data. Em 
julho do ano passado o ex-prefeito 
de Itabaiana foi alvo de ação da Po-
lícia Civil quando foram cumpridos 
mandados de busca e apreensão 
nas residências do ex-gestor e 
também de Luiz Moreira de Barros 
Filho. O objetivo foi colher provas 
necessárias para instrução de pro-
cedimentos investigatórios criminais 
que tramitam na Promotoria de 

Justiça de Defesa do Patrimônio 
Público do município.

Em 2016, o Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE) desaprovou as 
contas de 2014 do então prefeito de 
Itabaiana Antônio Carlos Rodrigues 
de Melo Júnior. Na proposta do con-
selheiro substituto Antônio Cláudio 
Silva Santos, ficaram constatados 
déficit orçamentário e financeiro, 
além da contratação de pessoal 
alegando excepcional interesse 
público. As contas da Prefeitura de 
2013 haviam sido aprovadas.

Em março deste ano, o Tribunal 
de Contas do Estado revelou que 
estava apurando o excesso de con-
sumo de combustível na gestão de 
Antônio Carlos, após requerimento 
do Ministério Público da Paraíba 
para a realização na Prefeitura.

A pedido do Minis-
tério Público Federal 
(MPF), a Justiça Federal 
em João Pessoa suspen-
deu liminarmente, até 
segunda ordem judicial, 
a nomeação e/ou posse 
de candidata aprovada 
para o cargo de profes-
sor do magistério supe-
rior do Departamento de 
Gestão Pública do Centro 
de Ciências Sociais Apli-
cadas (CCSA) da Univer-
sidade Federal da Paraí-
ba (UFPB).

A juíza do caso reco-
nheceu que a professora 
da banca examinadora 
possuía relação de ami-
zade íntima com aluna 
classificada em primeiro 
lugar do processo seleti-
vo regulado pelo Edital 
n.º 55, de 25 de maio de 
2018. No entendimento 
dos procuradores do MPF 
que assinaram a ação ci-
vil pública, ao não se de-
clarar suspeita, a docente 
terminou por beneficiar a 
candidata, ferindo as nor-
mas constitucionais.

Segundo a decisão, 
não se põe em dúvida 
a lisura e seriedade da 
professora, mas “em 
tema de concurso públi-
co a mera suspeita ou dú-
vida quanto à atuação de 
quaisquer participantes, 
sejam aqueles respon-
sáveis pela elaboração, 
correção e avaliação das 
provas, implica em pecha 
sobre lisura do certame, 
em especial quando há 
denúncia de que houve 
eventual favorecimento 
de candidato determi-
nado, ligado por laços de 
amizades com integrante 

da banca, gerando dúvi-
das quanto à retidão do 
processo seletivo”.

Ainda de acordo 
com a decisão judicial, 
a professora não pode-
ria jamais participar da 
banca examinadora do 
concurso, do ponto de 
vista objetivo, pois, ana-
lisando os argumentos 
lançados na inicial e a 
documentação que lhe 
deu estrado, possuía re-
lação de amizade íntima 
com a candidata, como 
demonstram agradeci-
mentos manifestados na 
tese de doutoramento 
de ambas e nos contatos 
pelo Facebook, mediante 
trocas de comentários, 
cumprimentos e comu-
nicações virtuais amis-
tosas. No entendimento 
do MPF e da Justiça, tal 
fato indica afeição, o que 
caracteriza quebra da 
imparcialidade e impes-
soalidade do certame.

Segundo a ação do 
MPF, as notas atribuídas 
foram sempre superiores 
quando comparadas com 
as dos demais candida-
tos, inclusive, mais altas 
do que aquelas atribuí-
das pelos outros mem-
bros da mesma banca 
avaliadora. “Daí surgiu 
a afirmação de favoreci-
mento, subjetivamente 
falando”, acrescentou a 
juíza na decisão liminar.

O Ministério Público 
Federal ainda aguarda jul-
gamento do mérito, para 
realização de novo concur-
so, com nova banca exami-
nadora, observando-se os 
parâmetros constitucio-
nais e legais.

Concurso para professor 
da UFPB é suspenso

João Azevêdo foi eleito 
governador da Paraíba 

com 1.119.758 votos, o 
que representa 58,18% 

dos votos válidos

Foto: Arquivo A União
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Presidente eleito disse que a Raposa Serra do Sol pode ser explorada e que as tribos receberiam royalties por isso

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, disse ontem que a 
Terra Indígena Raposa Serra 
do Sol, em Roraima, pode ser 
explorada e que as tribos in-
dígenas receberiam royalties 
por isso. Segundo o futuro 
presidente, é preciso explorar 
a área de “forma racional”.

Bolsonaro fez a afirma-
ção após inaugurar o terceiro 
colégio militar do estado do 
Rio de Janeiro, no município 
de Duque de Caxias, que re-
cebeu o nome de Percy Ge-
raldo Bolsonaro, em home-
nagem ao seu pai, falecido 
em 1995.

“É a área mais rica do 
mundo. Você tem como ex-
plorar de forma racional. E 
no lado do índio, dando ro-
yalty e integrando o índio à 
sociedade”, disse Bolsonaro, 
referindo-se à terra indígena.

A Raposa Serra do Sol foi 
identificada pela Fundação 
Nacional do Índio (Funai) 
nos anos 1990, demarca-
da no governo de Fernando 
Henrique Cardoso (1995-
2003) e homologada em 

Da Agência Brasil
Especial para A União

Bolsonaro sugere exploração 
“racional” de reserva indígena

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

O presidente Michel 
Temer inaugurou ontem a 
primeira etapa de Centro 
de Operações Espaciais 
Principal, que permitirá 
operacionalizar e monito-
rar o Satélite Geoestacioná-
rio de Defesa e Comunica-
ções Estratégicas, na Base 
Aérea de Brasília.

Além de promover se-
gurança nas comunicações 
estratégicas do Estado bra-
sileiro, o projeto tem como 
objetivo fornecer internet 
em banda larga para esco-
las públicas, unidades de 
saúde, postos de fronteira, 
áreas indígenas e quilom-
bolas no âmbito do Progra-
ma Internet para Todos.

A primeira etapa do 
projeto, a operacional, pos-
sibilitará a migração dos 
equipamentos satelitais já 
em operação. A etapa se-
guinte, a de implantação 
das áreas administrativas, 
está prevista para ser inau-
gurada em meados de 2019.

O Satélite Geoesta-
cionário de Defesa e Co-
municações Estratégicas, 
parceria dos ministérios da 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ções e Comunicações e da 
Defesa, já recebeu R$ 3 bi-
lhões em investimentos.

Em seu discurso, Te-
mer disse que seu governo 
está modernizando o Bra-
sil e que trouxe o país para 
o século 21. “Hoje eu fixo, 
em definitivo, a ideia de que 
nosso país já está no século 
21. Saímos do século 20, foi 
para o 21. Saiu do analógico 
e foi para o digital”, afirmou.

“Mas o momento cul-
minante, o ápice desta mo-

dernização, o momento em 
que eu posso dizer em alto 
e bom som, o momento em 
que eu posso alardear, e aí 
eu quero sugerir que nós 
todos possamos alardear 
o que está sendo feito pelo 
Ministério de Ciência, Tec-
nologia e Inovações, pela 
Embratel, pelo Ministério 
da Defesa, pelas Forças 
Armadas, é esta espécie de 
inauguração de placa que 
nós colocamos aqui do sa-
télite geoestacionário que 
leva banda larga para todo 
o país, para todas as esco-
las”, disse.

Ao final da cerimônia, 
Temer retificou a informa-
ção de que a empresa res-
ponsável é a Telebras e não a 
Embratel, como havia men-
cionado em seu discurso.

Temer também afir-
mou que seu governo está 
deixando para o próximo 
“um número infindável de 
editais para concessões e 
privatizações”.

“Aqui no Brasil se tem 
uma mania que é chegan-
do um novo governo você 
destrói os programas 
anteriores para colocar 
outros programas no seu 
lugar. Os projetos que fo-
ram exitosos devem conti-
nuar”, disse Temer.

Temer inaugura a 
1a etapa de satélite
Ana Cristina Campos  
Da Agência Brasil

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil

O Satélite 
Geoestacionário 

de Defesa e 
Comunicações 
Estratégicas já 

recebeu R$ 3 bilhões 
em investimentos

Formação de equipe do MJ

Moro anuncia subprocuradora do MPF 
para a Secretaria Nacional de Justiça

Resolução do CNJ prevê auxílio-moradia 
de até R$ 4,3 mil para os magistrados 

O futuro ministro da 
Justiça e Segurança Pú-
blica, Sérgio Moro, anun-
ciou ontem a indicação 
da subprocuradora-geral 
da República Maria Hilda 
Marsiaj Pinto para a Se-
cretaria Nacional de Jus-
tiça (Senajus), um dos ór-
gãos mais importantes da 
pasta. Assim como Moro, 
que teve que abrir mão 
da carreira de juiz fede-
ral, Maria Hilda terá que 

ser exonerada do cargo de 
subprocuradora-geral do 
Ministério Público Federal 
(MPF) para poder assumir 
a Senajus.

“É uma pessoa absolu-
tamente preparada e vem 
a somar”, afirmou Moro, 
que também destacou que 
a indicada tem “indepen-
dência, integridade e efi-
ciência” para a função. No 
âmbito na Senajus, estão 
órgãos como Departamen-
to de Recuperação de Ati-
vos e Cooperação Jurídica 
(DRCI), a área que trata 

de imigrações, e o Depar-
tamento de Políticas do 
Judiciário, que orienta o 
presidente da República 
nas nomeações de magis-
trados para os tribunais 
federais e superiores. 

Registros sindicais
Sergio Moro também 

informou que a coordena-
ção que trata dos registros 
sindicais será vinculada à 
Senajus no próximo gover-
no. “Foi transferida essa 
coordenação de registro 
sindical, a pedido do go-

verno que foi eleito, com 
a expectativa de reduzir 
problemas de corrupção 
nessa área, que tem sido 
verificada nos últimos 
anos”, afirmou.

Maria Hilda Marsiaj 
também integra a força-
-tarefa da Operação Lava-
-Jato, desde 2015, quando 
passou a compor um gru-
po de subprocuradores 
gerais indicados para atu-
ar exclusivamente em pro-
cessos da operação que es-
tão no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ).

Uma nova resolução do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), obtida pelo Estadão/
Broadcast, prevê que o valor 
máximo do auxílio-moradia 
não poderá exceder os atuais 
R$ 4.377,73 - o valor máxi-
mo será revisado anualmen-
te pelo próprio CNJ, que se 
reúne nessa terça-feira, para 
estipular regras mais rígidas 
para a concessão do benefí-
cio a magistrados de todo o 
País. A expectativa é a de que 
a resolução seja aprovada - o 
texto que regulamenta o tema 
foi costurado pelo presidente 
do CNJ, ministro Dias Toffoli, 
que consultou auxiliares para 
estabelecer os critérios.

Conforme antecipou o 
Broadcast, o valor só será pago 
a magistrados que mudem de 

cidade, sem residência pró-
pria no novo local de atuação, 
devendo ser destinado “ex-
clusivamente” para ressarci-
mento de despesas, mediante 
comprovante. A localidade 
também não pode dispor de 
imóvel oficial disponível para 
o magistrado. Um dos artigos 
ainda prevê o benefício como 
de “natureza temporária”, “ca-
racterizada pelo desempenho 
de ação específica”.

Após ser aprovada pelo 
CNJ, a resolução deve entrar 
em vigor em 1.º de janeiro de 
2019. Ainda não há previsão 
de quantos magistrados con-
tinuarão recebendo a ajuda de 
custo nem do impacto das no-
vas regras nas contas públicas.

O texto que será votado 
nesta terça-feira detalha ain-
da que o juiz não pode ser, ou 
ter sido, proprietário ou ter 

firmado contrato de compra 
ou venda de imóvel na cidade 
onde for exercer o cargo nos 
doze meses que antecederam 
a sua mudança.

Exclusão
A proposta de resolução 

também define circunstâncias 
em que o pagamento do auxí-
lio é cortado imediatamente, 
como o caso do magistrado re-
cusar o uso do imóvel funcio-
nal colocado à sua disposição 
ou caso seu cônjuge ou com-
panheiro já ocuparem imóvel 
funcional ou receberem o au-
xílio-moradia.

O benefício também ces-
sa, no mês subsequente, quan-
do o juiz retorna definitiva-
mente ao seu órgão de origem, 
ou caso o magistrado ou seu 
companheiro adquiram um 
imóvel. Isso também ocorre 

quando o magistrado passa a 
usar o imóvel funcional.

O CNJ vai regulamentar 
as novas regras do benefício 
após o ministro Luiz Fux, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), revogar no fim de no-
vembro as liminares de 2014 
que estenderam o pagamen-
to do auxílio para juízes em 
todo o País. Na decisão, o 
ministro determinou que o 
CNJ e o Conselho Nacional do 
Ministério Público (CNMP) 
normatizassem quem deve-
ria receber o benefício.

Com isso, a tendência é 
de que o CNMP replique a re-
gulamentação que será feita 
pelo CNJ. A simetria entre as 
duas carreiras foi solicitada 
pelo próprio Fux, que vedou 
“qualquer distinção entre os 
membros da magistratura e do 
Ministério Público”.

2005, pelo seu sucessor, Luiz 
Henrique Lula da Silva.

Em 2017, a Advocacia-
Geral da União (AGU) anun-
ciou que todos os órgãos do 
governo federal deverão ado-
tar o entendimento firmado 
no julgamento do Supremo 
Tribunal Federal (STF) sobre 
a Terra Indígena Raposa Serra 

do Sol nos processos de de-
marcação de terras indígenas.

Reunião ministerial 
O presidente eleito, Jair 

Bolsonaro, fará nesta quarta-
-feira (19) a primeira reunião 
ministerial com sua equipe 
completa. Os 22 ministros já 
indicados deverão estar pre-

sentes, na residência oficial 
da Granja do Torto, utilizada 
por Bolsonaro quando está 
em Brasília.

 A pauta da reunião não 
foi divulgada pela assesso-
ria da equipe de transição. A 
princípio será o único com-
promisso do presidente elei-
to na capital federal nesta 

semana. A expectativa é ele 
chegue a Brasília na quarta-
-feira e volte no fim do dia 
para o Rio de Janeiro.

A primeira reunião mi-
nisterial, com a equipe incom-
pleta, foi conduzida por Bolso-
naro no momento em que ele 
ainda escolhia nomes para o 
primeiro escalão de governo.

Também não está defini-
do se o presidente eleito virá 
para Brasília nos dias 27 ou 
29 já para se preparar para a 
posse presidencial no dia 1º 
de janeiro.

Desde as eleições, Bolso-
naro intercala sua agenda en-
tre o Rio de Janeiro, onde tem 
residência, e Brasília.

O presidente eleito, Jair Bolsonaro,
 defendeu a exploração de reserva 

indígena após a inauguração de colégio 
da PM em Duque de Caxias, no Rio 

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Do Estadão Conteúdo
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Decretos proíbem protestos, leis ameaçam negócios privados e há cerceamento de organizações não governamentais

O secretário executivo 
da Comissão Interamericana 
de Direitos Humanos (CIDH) 
da Organização dos Estados 
Americanos (OEA), o brasi-
leiro Paulo Abrão, usou as 
redes sociais para alertar 
sobre o agravamento da cri-
se na Nicarágua. Segundo 
ele, é o início da quarta fase 
de “repressão” do governo 
do presidente nicaraguense, 
Daniel Ortega.

Segundo Abrão, na Ni-
carágua os decretos proí-
bem protestos, as leis ame-
açam os negócios privados 
e há cerceamento das orga-
nizações não governamen-
tais. Ele também citou casos 
de perseguição e criminali-
zação da oposição.

“Acelera-se a quarta fase 
de repressão na Nicarágua”, 
disse Abrão, na sua conta no 
Twitter, em espanhol. “[Há] 
a consolidação de um Esta-
do de Exceção com decretos 
policiais ou atos legislativos 
que tentam manter a ‘apa-
rência de legalidade’ para 
medidas que restringem e 
afetam a essência dos direi-
tos humanos.”

De acordo com o bra-
sileiro, a Polícia Nacional 
da Nicarágua impediu in-
tegrantes da comissão de 

Da Agência Brasil  

Comissão da OEA diz que a 
crise se agrava na Nicarágua

Versão tupiniquim 
do conto da aia

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Poderia muito bem ser apenas pura ficção, 
mas as relações entre o novo governo brasileiro 
e a história narrada em “O conto da aia”, romance 
de Margaret Atwood publicado em 1985 e que deu 
origem à série exibida na TV fechada são cada vez 
mais intrigantes. Este não é o primeiro texto a fa-
zer tal comparação. Desde a campanha eleitoral, 
quando o presidente eleito Jair Bolsonaro disse-
minava seu posicionamento de extrema direita, 
ultraconservador e disposto a transferir suas mo-
tivações religiosas para a Presidência da Repúbli-
ca já se temia o que estava porvir.

A principal diferença no início das transfor-
mações sociais em “O conto da aia” é que na série, 
o governo teocrático se instala a partir de um 
claro golpe de estado. No Brasil, a versão oficial 
conta que não houve golpe. Desde a crise econô-
mica instalada em 2015, seguiu-se a destituição 
da presidente eleita do poder, manipulação ju-
rídico-midiática e demais fatores que fizeram a 
cena política brasileira ser comparada ao roteiro 
de “House of Cards”, outra série sobre política, 
produção da Netflix. Antes fosse, pois, “O conto 
da aia” é bem pior. 

Se já parecia aterrador enquanto o presiden-
te eleito apenas prometia, ficou drástico quando 
foi anunciada a ministra para a nova pasta da 
Mulher, Família e Direitos Humanos. A pastora 
evangélica Damares Alves tem sido extremamen-
te criticada por um vídeo que viralizou nas redes 
sociais digitais, onde ela afirma ter visto Jesus em 
um pé de goiabeira. Criticá-la por este motivo é 
pura demonstração de intolerância religiosa. Ela 
tem o direito de ver Jesus onde quiser, e ainda de 
professar sua fé como quiser, preferencialmente 
longe de seu novo cargo público. 

Na versão ficcional de Margaret Atwood, as 
mulheres perdem suas liberdades individuais, sua 
independência financeira, sua dignidade, e assu-
mem um papel de subserviência em um microuni-
verso político estritamente patriarcal. 

Na novíssima versão real de Damares Alves, a 
ministra quer um Brasil onde as mulheres voltem a 
se sujeitar aos homens. Meninas devem ser educa-
das para serem “princesas”. Igualdade de direitos? 
Longe disso. Ela até defende remuneração igual, 
mas ao definir papéis diferentes na sociedade, pro-
põe um retrocesso histórico que, se concretizado, 
vai jogar no lixo todos os avanços alcançados pela 
luta feminista por igualdade de direitos.

Damares já disse: “não é a política que vai mu-
dar esta nação, é a igreja”, e que este era o “mo-
mento de a igreja governar”. Ela também afirmou 
que ninguém nasce homossexual, indo de encon-
tro a conceitos consolidados pela ciência a respei-
to da homoafetividade, e se posicionou contra as 
mulheres ao dizer que “a gravidez é um problema 
que dura só nove meses”.

Vale lembrar que a intromissão da igreja evan-
gélica no governo e a imposição de valores ultra-
conservadores, mesmo que isso cause a perda de 
direitos adquiridos, foi bandeira de campanha do 
então presidenciável Jair Bolsonaro. Ele agora, 
eleito, só está cumprindo o que prometeu, evitan-
do - ao menos neste ponto, já que há corruptos na 
equipe de governo - um estelionato eleitoral. A 
primeira prova da presença da igreja evangélica 
no novo governo foi a oração em agradecimento 
pela vitória nas urnas, ainda durante coletiva de 
imprensa. Morria ali o estado laico. 

Apesar de seguir a tendência escolhida nas 
eleições pela maioria da população, o Brasil ainda 
é um país diverso, e o presidente eleito não deve 
governar para a maioria, mas para todos, inde-
pendente de sexo, raça, orientação sexual ou cre-
do. Infelizmente não parece ser o que vai aconte-
cer. Oremos. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: José Cruz/Agência Brasil

O secretário da Comissão Interamericana de Direitos Humanos da OEA, Paulo Abrão, denunciou a situação no país

entrar em suas instalações. 
“Não há uma verdadeira 
democracia sem sociedade 
civil livre, sem direito à li-
vre associação e reunião”, 
destacou.

Segundo Abrão, a redu-
ção dos espaços da socie-
dade civil se confirma por 
meio da repressão violenta 
aos protestos e da criminali-
zação dos opositores. “Ten-
ta-se oprimir e exterminar 
todas as vozes dissidentes. 
As democracias exigem plu-
ralidade política.”

Histórico
Os protestos se torna-

ram frequentes nas principais 
cidades da Nicarágua desde 
abril. Os manifestantes saem 
às ruas apelando para que Or-
tega deixe o poder, por mais 
liberdade e melhores condi-
ções econômicas.

O Escritório do Alto Co-
missário das Nações Unidas 
para os Direitos Humanos 
(Acnudh) e a Comissão Inte-
ramericana de Direitos Hu-
manos (CIDH) responsabi-
lizaram o governo por mais 

de 300 mortes. As duas en-
tidades denunciam ainda a 
existência de ações extrajudi-
ciais, torturas, obstrução ao 
atendimento médico, prisões 
arbitrárias, sequestros e vio-
lência sexual.

Em julho,a estudante 
brasileira de medicina Ray-
neia Gabrielle Lima foi mor-
ta a tiros por um vigilante 
no caminho do hospital 
onde fazia residência para 
sua casa. O homem foi con-
denado a 15 anos de deten-
ção na última semana.

Pacote de medidas

Governo japonês anuncia abertura 
de centros de apoio a estrangeiros

O chefe do gabinete 
japonês, Yoshihide Suga, 
anunciou que o governo 
planeja abrir cerca de 100 
centros de apoio a traba-
lhadores estrangeiros em 
todo o Japão.

A ação faz parte de um 
pacote de medidas que o 
país planeja adotar, ante-
cipando a implementação 
da lei que permite a acei-

tação de mais trabalhado-
res estrangeiros, que en-
trará em vigor em abril do 
próximo ano.

Em entrevista no do-
mingo (16) na cidade de 
Fukuoka, Suga afirmou que 
espera ver os centros de 
apoio em todas as provín-
cias e principais cidades, 
onde reside grande núme-
ro de trabalhadores estran-
geiros. Ele declarou que 
cada centro contará com 

intérpretes ou sistemas de 
tradução.

Suga disse ainda que o 
governo vai repassar US$ 
7,6 milhões para que os 
governos locais abram os 
centros. Segundo o secre-
tário, o governo pretende 
fazer com que empresas as-
sumam a responsabilidade 
por designar fiadores para 
o contrato de locação de 
imóveis dos trabalhadores.

O governo também vai 

garantir que trabalhadores 
estrangeiros sejam capa-
zes de assinar contratos de 
planos de telefonia móvel, 
utilizando seus cartões de 
residente.

Ele anunciou planos 
para facilitar a abertura de 
conta bancária e garantir o 
acesso a cuidados médicos 
para estrangeiros, fazendo 
com que serviços de tradu-
ção estejam amplamente 
disponíveis.

Da Agência Brasil

As autoridades da Co-
reia do Norte advertiram 
que as sanções impostas 
pelo governo dos Estados 
Unidos ao país pode levar 
ao “bloqueio das negocia-
ções para a desnucleariza-
ção da Península Coreana”.

A informação foi divul-
gada pela mídia estatal no 
domingo e atribuída ao Ins-
tituto de Estudos America-
nos, vinculado ao Ministério 
das Relações Exteriores.

Os Estados Unidos im-
puseram novas sanções a 
assessores diretos do go-
verno da Coreia do Norte, 
como Kim Jong Un e Choe 
Ryong Hae, além de outros 
dois. Os quatro tiveram os 
ativos congelados nos Esta-

dos Unidos. O comunicado 
informa sobre o risco de 
Pyongyang suspender as 
articulações para a desnu-
clearização. O texto apela 
ainda para flexibilização das 
medidas impostas pelos Es-
tados Unidos.

Em junho, os presiden-
tes norte-coreano, Kim Jong 
Un, e o norte-americano, 
Donald Trump, reuniram-
-se em Cingapura em busca 
de avançar as negociações. 
Porém, as autoridades dos 
Estados Unidos questiona-
ram o tratamento dispensa-
do aos direitos humanos na 
Coreia do Norte.

As autoridades da Co-
reia do Norte reagiram, 
informando que havia um 
tratamento hostil por parte 
dos Estados Unidos.

A exumação do general 
Francisco Franco, que gover-
nou a Espanha entre 1938 e 
1973, foi autorizada ontem 
pela Justiça do país.   

O Tribunal Supremo es-
panhol decidiu negar pedido 
da família do ex-ditador, que 
queria paralisar a exumação 
até que o processo judicial ter-
minasse. Os netos de Franco 
alegam que a suspensão é ne-
cessária para evitar um “dano 
irreparável” caso a Justiça 
considere que os restos mor-
tais devem seguir no Valle de 
los Caídos, onde estão sepul-
tadas vítimas da Guerra Civil 
Espanhola (1936 - 1939).   

O governo do primei-
ro-ministro Pedro Sánchez 
aprovou em agosto a exuma-
ção e deu à família a possibi-

lidade de escolher um lugar 
para que fiquem os restos. 
Os netos dele determinaram 
a Catedral de La Almudena, 
em Madri, onde a família tem 
uma cripta. A ideia foi mal re-
cebida pelo governo espanhol 
que, mesmo sob protestos, 
afirmou que não poderá im-
pedir que o enterro seja reali-
zado no local porque precisa 
respeitar a decisão da família. 
Sánchez deu como prazo final 
o fim de 2018 para a realiza-
ção a exumação. 

Coreia do Norte alerta  
os EUA sobre sanções 

Espanha: o corpo de 
Franco será exumado

Da Agência Brasil  
Da Agência Ansa

Tribunal Supremo 
espanhol decidiu negar 
pedido da família do 

ex-ditador, que queria 
paralisar a exumação



Assembleia Geral da organização aprovou o texto sobre o pacto por181 votos a favor, dois contra e três abstenções

A Assembleia Geral da 
ONU adotou nessa segunda-
feira, sem os votos dos Estados 
Unidos e da Hungria, o Pacto 
Global sobre Refugiados.

O texto sobre a gestão 
dos refugiados recebeu 181 
votos a favor, dois contra e 
três abstenções. 

Como o Pacto Global so-
bre as Migrações, este para os 
refugiados não é vinculativo.

Ambos os textos tive-
ram origem da Declaração 
de Nova York, adotada por 
unanimidade em 2016 pelos 
193 membros da ONU, com a 
qual procura-se melhorar a 
capacidade de receber refu-
giados e migrantes e facilitar, 
se for o caso, o retorno aos 
seus países de origem.

Elaborado pelo Alto Co-
missariado para os Refugia-
dos com sede em Genebra e 
dirigido por Filippo Grandi, o 
Pacto Global para os Refugia-
dos tem como objetivo for-
necer diretrizes para a ges-
tão de movimentos de massa 
de refugiados e de situações 
prolongadas de refúgio.

Permitirá “reforçar a 
assistência e a proteção de 
25 milhões de refugiados no 
mundo”, disse à AFP a presi-
dente da Assembleia Geral 
da ONU, a equatoriana Maria 
Fernanda Espinosa. 

O documento assinala 
quatro objetivos principais: ali-
viar a pressão sobre países de 
acolhimento, aumentar a auto-
nomia dos refugiados, expan-
dir o acesso a países terceiros e 
ajudar o país de origem a criar 
as condições para o retorno se-
guro e digno dos refugiados. 

Os Estados Unidos vota-
ram contra o documento, em-
bora tenham participado das 
negociações para sua redação, 
que duraram oito meses.

ONU adota Pacto Global sobre 
Refugiados sem apoio dos EUA 
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Da AFP

Ligação com o EI

Itália prende suspeito de
planejar ataque ao Vaticano

Colômbia resgata sobrinha de 
García Marquez sequestrada

As autoridades italia-
nas prenderam um jovem 
somali de 20 anos suspei-
to de ligação com o Estado 
Islâmico (EI) e de planejar 
atentados terroristas contra 
a Basílica de São Pedro, no 
Vaticano, durante as cele-
brações de Natal.

A prisão, de caráter pre-
ventivo, ocorreu em 13 de 
dezembro, em Bari, mas os 
detalhes só foram divulga-
dos nessa segunda-feira. O 
suspeito se chama Mohsin 
Ibrahim Omar e também era 
conhecido pelo apelido de 
“Anas Khalil”. Os serviços de 

segurança e de inteligência 
na Itália recolheram indícios 
de que ele seria filiado ao Es-
tado Islâmico (EI) na Somá-
lia. Entre as provas, estariam 
mensagens e telefonemas.

No interrogatório na 
prisão, o jovem foi questio-
nado sobre as mensagens 
de “matar os cristãos”. “Se 
Deus deseja, se ajuda em 
nossa causa, precisa fazer 
isso”, respondeu às autori-
dades italianas.

Uma das frases inter-
ceptadas pelos agentes italia-
nos mostra Mohsin Ibrahim 
Omar também dizendo que 
iria “colocar bombas em to-
das as igrejas da Itália”. “Onde 

está a maior igreja? Está em 
Roma”, afirmou o jovem so-
mali, que fizera download de 
várias imagens do Vaticano e 
chamara a atenção dos agen-
tes. “A urgência de executar 
a prisão preventiva se dá 
após ele fazer referências 
à elaboração de possíveis 
atos hostis por ocasião das 
festividades natalinas”, in-
formaram as autoridades 
italianas. 

De acordo com a re-
construção da polícia, o jo-
vem começou a planejar o 
ataque no dia 1º de dezem-
bro. No dia 2, ele teria feito 
análises de meios de trans-
porte entre Bari e Roma.

As autoridades colom-
bianas resgataram ontem 
Melissa Martínez García, uma 
sobrinha-neta do escritor e 
Nobel de Literatura Gabriel 
García Márquez que foi se-
questrada em 23 de agosto 
em uma zona rural da caribe-
nha Santa Marta (norte).

“Em uma operação coor-
denada da polícia (...) ocorreu a 
libertação de Melissa Martínez 
García, no departamento de 
Magdalena. Ela foi sequestrada 
em 23 de agosto e a operação 
aconteceu de forma impecável”, 
afirmou o presidente colombia-
no, Iván Duque, aos jornalistas, 
além de acrescentar que 11 
pessoas foram capturadas.

O líder detalhou que a 
operação foi executada em 

Palmor, uma área rural do 
município de Ciénaga, em 
Magdalena, e acrescentou que 
as autoridades realizaram um 
trabalho “impecável” durante 
“vários meses para preservar 
sua vida e poder chegar aos 
chefes dessa organização”, 
que é de delinquência comum.

“Na manhã de hoje ocor-
reu esta libertação depois 
de uma impecável operação 
ontem, onde encontramos 
os líderes desse grupo de se-
questradores”, acrescentou o 
presidente, que liderou a ceri-
mônia de reconhecimento do 
novo diretor da polícia, general 
Óscar Atehortúa, e a ascensão 
de oficiais superiores.

Então as autoridades 
ofereceram uma recompensa 
de até 50 milhões de pesos 
(cerca de US$ 16 mil) por in-

formações que permitissem o 
resgate da sobrinha-neta de 
García Márquez.

Melissa Martínez Gar-
cía estudou design gráfico 
na Universidade Autônoma 
do Caribe e quando foi se-
questrada administrava uma 
plantação de bananeira.

Por sua vez, o saliente di-
retor da Polícia, general Jorge 
Hernando Nieto, manifestou 
que na operação foram captu-
radas 11 pessoas, entre elas um 
dos líderes que estava ampara-
do à Lei de Justiça e Paz.

“Esta organização tem in-
cidência de criminalidade co-
mum, mas seus líderes fazem 
parte de estruturas que foram 
de grupos paramilitares (...) e 
por isso um deles foi capturado, 
que inclusive estava sob o siste-
ma de Justiça e Paz”, detalhou.

Do Jornal do Brasil 

Da Agência EFE

A equatoriana Maria Fernanda Espinosa presidiu a Assembleia Geral das Nações Unidas, que aprovou a adoção o Pacto Global sobre Refugiados

Foto: Reprodução/Internet

O pacto tem como 
principal objetivo 

fornecer diretrizes para 
a gestão de movimentos 
de massa de refugiados

no mundo
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Sisu 2019
O Sisu 2019  vai ofertar, no primeiro semestre do 
ano que vem, 235.476 vagas distribuídas em 129 
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Novo espaço foi entregue na última sexta-feira pelo governador Ricardo Coutinho, através de ação da Sedh
Mais um espaço para que 

trabalhadores da agricultura 
familiar possam comerciali-
zar produtos diretamente aos 
consumidores foi entregue na 
última sexta-feira, (14), pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria Executiva de Se-
gurança Alimentar e Econo-
mia Solidária, da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), na cidade 
de Soledade.

Na ocasião, além da so-
lenidade de entrega do novo 
espaço, foi realizada mais 
uma Feira da Economia Soli-
dária e lançamento do Catá-
logo dos Empreendimentos 
2018. A Casa abrigará, além 
da Bodega Agroecológica, - 
local para comercialização de 
diversos artigos produzidos 

por agricultores e artesãos 
da região - o escritório do 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seridó 
e Curimataú (Procase).

A secretária executiva de 
Segurança Alimentar e Econo-
mia Solidária do Estado (Sesa-
es), Roseana Meira, destacou 
“a sensibilidade do governa-
dor Ricardo Coutinho, que tem 
apoiado a luta dos trabalhado-
res da agricultura familiar em 
todo o Estado, cuidando do 
agricultor. Porque só cuidamos 
daquilo que valorizamos, da-
mos importância, e sabemos 
da importância destes traba-
lhadores, que nos oferecem sua 
produção sem agrotóxicos. Isso 
é saúde, qualidade de vida”.

Roseana agradeceu aos 
parceiros, além dos empreen-

dedores, à Prefeitura e aos que 
fazem o Procase. “Hoje é um 
dia histórico, poder estar em 
Soledade, no Mês da Economia 
Solidária, fazendo a entrega de 
mais um espaço destinado à 
venda de produtos da agricul-
tura família”, finalizou.

Feira Regional 
Como parte da progra-

mação alusiva ao Mês da 
Economia Solidária, neste 
fim de semana, no pátio da 
PBTur, foi realizada a Feira 
Regional da Economia Soli-
dária e ação de cidadania por 
meio do Programa Cidadão, 
com emissão de Carteira de 
Trabalho, CPF, RG. Além de 
ações preventivas de saúde, 
por meio de vacinas: hepati-
te B, antitetânica e gripe.

Soledade abre sua primeira 
Casa da Economia Solidária  

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Como Édith Piaf, continuemos a amar

nnn O poeta Fabricio 
Carpinejar (foto) deverá 
voltar a João Pessoa, onde 
ele esteve há cinco anos 
fazendo a palestra de 
encerramento do Augusto 
das Letras.
nnn Recentemente, 
ele esteve na Livraria 
Cultura do Conjunto 
Nacional, em Brasília, 
autografando as 
coleções de livros 
“Vida em pedaços” e 
“Pedaços da vida”. De-
verá fazer o mesmo na 

capital paraibana. 
nnn Uma dele-
gação de investidores 
e joalheiros chineses 
interessados em pedras 
preciosas produzidas 
no Brasil chega aqui em 
janeiro.
nnn   Visitarão a 
Paraíba, enviados pela 
Bolsa de Diamantes do 
Panamá, para comprar 
turmalina. Foge ao meu 
entendimento sobre o 
assunto a razão de ter 
sido a Bolsa do Panamá.

Geléia geral

Quando eu tinha, mais ou 
menos, 15 a 16 anos de idade, 
na faixa da música internacional 
divulgada no rádio, os EUA e a 
França tinham quase a mesma 
preferência. Tanto que era equi-
valente a procura por “I can’t stop 
loving you”, com Ray Charles, e “Et 
maintenant”, com Gilbert Bécaud. 
No cinema, os filmes franceses 
lotavam as casas com Brigitte 
Bardot, Alain Delon, Mylène 
Demongeot, Yves Montand, Jeanne 
Moreau e outros. Na literatura, era 
enorme a procura por Jean-Paul 
Sartre, sua mulher, Simone de 
Beauvoir, André Malraux, Jean 
Genet, Jean Anouilh, Maurice 
Druon, Alain Robbe-Grillet, Michel Foucault, 
Françoise Sagan, André Gide... Não esqueci que 
semanalmente, no Cine Plaza, era exibido. entre 
os trailers e o filme da sessão, o telejornal “Les 
actualités françaises” (narrado em português).

Foi nessa época que comecei a escutar 
três sucessos de Édith Piaf (ilustração) no 
rádio: “La vie en rose”, “Hymne à l’amour” e 
“Non, je ne regrette rien”. 

O que eu mais gostava e acho que toda a 
minha geração era o “Hymne à l’amour”. Eu e 
familiares morávamos em Tambaú, na praça 

três últimas estrofes traduzidas de “Hymne 
à l’amour” (música de Marguerite Monnot e 
letra de Piaf):

“Eu iria até o fim do mundo, / Eu tingiria 
meus cabelos em loiro, / Se você me pedisse. 
/ Eu iria desprender a lua, / Eu iria roubar a 
fortuna, Se você me pedisse. / Eu renegaria a 
minha pátria, / Eu renegaria os meus amigos, / 
Se você me pedisse. / Podem muito bem rirem 
de mim, / Eu faria o que quer que seja, / Se 
você me pedisse. / Se um dia a vida te arrancar 
de mim, / Se você morrer, se você estiver longe 
de mim, / Pouco me importa, se você me ama, 
/ Pois eu morreria também.  / Nós teríamos 
para nós a eternidade, / No azul de toda a 
imensidão. No céu, mais nenhum problema. / 
Meu amor, você acha que a gente se ama?”. 

Vale lembrar que há 35 anos - em maio 
de 1983 - Bibi Ferreira estreou “Piaf – A vida 
de uma estrela da canção”, com direção de 
Flávio Rangel e grande elenco. Com tempora-
das de absoluto sucesso no Rio e em São Pau-
lo, onde reuniu mais de 700 mil espectadores, 
Bibi realizou duas grandes turnês nacionais, 
nas principais capitais do país, sendo recor-
dista de público nesses teatros até hoje.

Em maio de 2000, o espetáculo foi apre-
sentado em Paris. Na platéia muitos famosos, 
entre eles Michel Rivegauche, compositor de 
grandes sucessos de Piaf, 

Enfim, 2019 está muito próximo. Como 
Piaf, continuemos a amar.

Santo Antônio, onde 
depois foi constru-
ído o edifício de 
mesmo nome, logo 
antes do Grupo 
Escolar Presidente 
João Pessoa. Éramos 
vizinhos da famí-
lia do dr. Vicente 
Trevas. Duas ou três 
vezes por semana, 
à noite, amigos 
comuns reuníamos 
lá para escutar, 
entre outros, discos 
de Ray Conniff, Trio 
Irakitan, Agostinho 
dos Santos, Johnny 
Mathis, Frank Sina-
tra, Gilbert Bécaud, 

Rita Pavone e (com muita emoção) Édith Piaf. 
O silêncio era completo quando Édith Piaf 
começava a cantar o “Hino ao amor”: “Le ciel 
bleu sur nous peut s’effondrer, / et la terre 
peut bien s’écrouler, / Peu m’importe. Si tu 
m’aimes, / Je me fous du monde entier”...

nnnnnnnnnn

Permitam-me. Compreendam. Inclusi-
ve os que são mais novos, têm menos de 35 
anos de idade. Permitam a transcrição das 

Foto: Alberto Machado

Além da entrega do novo espaço, foi realizada a Feira da Economia Solidária e lançado o Catálogo dos Empreendimentos 2018 

Atividades no Lar do Garoto

Já no Lar do Garoto, as atividades foram di-
vididas em dois dias, o sábado (15) foi destinado 
aos socioeducandos da provisória e o domingo 
(16), aos que já vêm cumprindo medidas de inter-
nação definitiva. A confraternização contou com 
a presença da equipe técnica (coordenada por 
Socorro Carvalho) e pedagógica (coordenada por 
Luzivone Lopes), além da direção da unidade, da 
diretora técnica da Fundac, Waleska Ramalho, e 
do presidente, Noaldo Meireles. Além de música e 
momento de reflexão, os participantes lancharam, 
receberam panetones, lanches e cestas básicas.

 “Foi um final de semana de muitas alegrias 
no Lar do Garoto. Festejamos o Natal da Fundac 
com toda a internação (definitiva e provisória) 
da unidade e seus respectivos familiares. Minha 
gratidão à instituição pelo grande apoio e suporte 
de sempre, como também a todos os técnicos, 
professores, oficineiros e agentes socioeducati-
vos que, com excelência, proporcionaram dias 
maravilhosos”, disse Luiz Antônio, diretor do 
complexo que teve 31 socioeducandos certificados 
no curso de Instalações Elétricas e 33 no curso 
de Tecelagem. 

Durante as comemorações, o presidente da 
Fundac, Noaldo Meireles, fez uma breve reflexão 
sobre o verdadeiro significado do Natal, e sobre 
a valorização da família e do sentimento de so-
lidariedade entre as pessoas.

Fundac promove comemorações e os 
socioeducandos recebem certificados 

As festividades natalinas 
nas unidades socioeducativas 
começaram e, nos últimos dias, 
um misto de amor, fraternidade 
e solidariedade vem envolven-
do jovens, adolescentes, fami-
liares e todos os que fazem o 
trabalho socioeducativo nas 
unidades para cumprimento 
de medidas do Estado. Duran-
te as comemorações, também 
são entregues certificados aos 
jovens que concluíram cursos 
profissionalizantes.

A Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Adoles-
cente “Alice de Almeida” (Fun-
dac), por meio da diretoria 
técnica e do eixo Abordagem 
Familiar e Comunitária, deu 
início às atividades na sexta-
feira (14), na Semiliberdade 
(João Pessoa) e no Centro 
Educacional do Adolescente 
– CEA (Sousa). Durante todo 
o final de semana, foi a vez do 
Lar do Garoto e Abrigo Provi-
sório (Lagoa Seca).

Segundo Cida Pereira, co-

ordenadora do eixo Abordagem 
Familiar e Comunitária, as ativi-
dades realizadas com os socioe-
ducandos e familiares têm como 
principal objetivo proporcionar 
momentos de integração. “Esta 
é a melhor forma de fortalecer 
os vínculos familiares que estão 
fragilizados. Além disso, garan-
timos ao socioeducando a efe-
tivação dos direitos referentes 
à vida, à saúde, à alimentação, 
à educação, ao esporte, ao lazer, 
à profissionalização, à cultura, à 
dignidade, ao respeito, à liber-
dade e à convivência familiar e 
comunitária, que preconiza o 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente – ECA no seu art. 04”, 
explicou a coordenadora.

“O trabalho de fortaleci-
mento dos vínculos com as fa-
mílias é fundamental durante o 
processo de internação do ado-
lescente e do jovem, nas unida-
des socioeducativas do Estado. 
A função do eixo Abordagem 
Familiar e Comunitária é jus-
tamente esse, garantir sempre 

um melhor atendimento, de 
forma que ocorram as mudan-
ças e a fomentação de um novo 
projeto de vida”, acrescentou 
Cida Pereira.

Na Semiliberdade os jo-
vens e seus familiares foram 
acolhidos pela equipe técnica e 
pedagógica da Fundac e da uni-
dade socioeducativa, além da 
direção da Casa e do presidente 
da Fundação, Noaldo Meireles, 
que juntos ao comando do 50 
Batalhão da PM e de uma equi-
pe de louvor da Betel, levaram a 
palavra, e a reflexão a todos os 
presentes. “É um momento de 
refletir sobre o que verdadeira-
mente significa o Natal. É reme-
morar o nascimento de nosso 
salvador Jesus Cristo, o respei-
to, a família e o amor ao próxi-
mo. Momento de celebrarmos 
a vida e a esperança junto a to-
dos aqueles que amamos”, disse 
Davi Lira, diretor da unidade.

Durante a comemoração 
na Semiliberdade, os partici-
pantes tiveram a oportunidade 

de assistir a uma encenação de 
um grupo de socioeducandos 
coordenados pela professora 
Dian que, ao lado dos demais 
professores da escola, realizou 
uma exposição dos desenhos 
natalinos feitos pelos internos. 
Ainda durante a atividade, três 
socioeducandos foram certi-
ficados pelo curso de Auxiliar 
de Panificação, realizado pelo 
programa Escola Cidadã Inte-
gral da Paraíba.

 No Centro Educacional 
do Adolescente – CEA (Sousa) 
os socioeducandos, familiares 
e funcionários, junto à equipe 
da diretoria técnica da Fundac 
e a Nadja Abrantes (diretora da 
unidade), viveram momentos 
de união e celebração da vida, 
com muita música, poemas e 
reflexões. Na ocasião, 12 jovens 
receberam certificação do cur-
so de Instalação Elétrica e 06 do 
curso de Ferramentas da Micro-
soft, Word, Excel e PowerPoint. 
Aos participantes foram entre-
gues lanches e panetones.
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Para concorrer ao processo seletivo, os candidatos deverão se inscrever pela internet, na página eletrônica do programa

O Ministério da Educa-
ção (MEC) informou ontem 
(17) que o Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu) vai ofer-
tar, no primeiro semestre do 
ano que vem, 235.476 vagas 
distribuídas em 129 univer-
sidades públicas de todo o 
país. Para concorrer ao pro-
cesso seletivo, os candidatos 
deverão se inscrever pela in-
ternet, na página eletrônica 
do programa, de 22 a 25 de 
janeiro.

Segundo as regras do 
programa, para disputar a 
vaga, é necessário que o can-
didato tenha feito as provas 
do Exame Nacional de Ensi-
no Médio (Enem) de 2018 
e obtido nota acima de zero 
na prova de redação. As pon-
tuações individuais do Enem 
poderão ser consultadas a 
partir do dia 18 de janeiro.

O edital do Sisu permite 
que os candidatos se inscre-
vam em até duas opções de 
vaga, indicando, em ordem 
de preferência, as institui-

Letycia Bond 
Da Agência Brasil

Primeira edição do Sisu 2019 
abre mais de 235 mil vagas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

ções de educação superior 
nas quais deseja ingressar, 
local de oferta, curso, turno 
e a modalidade de concor-

rência. Caso seja aprovado 
em ambas vagas, o estudan-
te, porém, deve optar por 
uma delas. 

A primeira edição do 
Sisu 2019 será constituída 
de uma única chamada regu-
lar, e o resultado será divul-

gado em 28 de janeiro.
 O prazo para que as 

matrículas ou registros aca-
dêmicos dos candidatos se-

lecionados sejam efetuados 
nas instituições para as quais 
forem chamados será de 30 
de janeiro a 4 de fevereiro.

Pelas regras do programa, para disputar a vaga, é necessário que o candidato tenha feito as provas do Exame Nacional de Ensino Médio (Enem) de 2018 e obtido nota acima de zero na prova de redação

Com encerramento pre-
visto para esta segunda-feira 
(17) e sem prorrogação, as 
repartições fiscais do Estado 
registram maior procura de 
contribuintes paraibanos para 
realizar adesão ao Refis do 
ICMS. O contribuinte terá a úl-
tima oportunidade do ano para 
a regularização dos débitos fis-
cais atrasados com desconto de 
até 90% das multas punitivas e 
moratória; de 70% das multas 
acessórias e de 80% dos juros 
de mora. 

O maior contingente de 
contribuintes foi registrado na 
Sala dos Despachos do Centro 
Administrativo do Estado, no 
bairro Jaguaribe, em João Pes-
soa.  Procura se intensificou

A Receita Estadual infor-
ma que todos os contribuintes 
que estiverem na repartição fis-
cal até às 16h serão atendidos 
e poderão fazer a adesão, mas 
alerta que a renegociação dos 
débitos do Refis somente terá 
validade com o pagamento do 
DAR (Documento de Arreca-
dação) até a data desta segun-
da-feira (17). É preciso que o 
contribuinte fique atento, pois 
as agências do Banco do Brasil 
fecham às 15h, devido ao horá-
rio de verão.

“O ideal é que a escolha da 
opção de pagamento com emis-
são do DAR seja realizada até 
esta sexta-feira. O contribuinte 
ficaria apenas com a respon-
sabilidade de pagar a primeira 
parcela ou a cota única à vista 
na segunda-feira, pois a adesão 
ao Refis precisa ser referenda-
da com o respectivo pagamen-
to até o dia 17 de dezembro 
para ter validade”, explicou.   

Onde fazer adesão no Es-
tado – Além da Sala de Despa-
chos do Centro Administrativo 
do Estado, no bairro de Jagua-
ribe, o contribuinte tem outras 
23 repartições fiscais para fa-
zer simulações e adesões ao 
Refis do ICMS.  

Desconto de até 90% 
Os contribuintes parai-

banos com ICMS atrasado têm 
três opções para fazer adesão. 
Os débitos atrasados de ICMS 
com fatos geradores até junho 
de 2018 poderão ser pagos nas 
condições à vista ou no parce-
lamento. Na opção à vista, o 
contribuinte terá redução de 
90% das multas punitivas e 
moratória; de 70% das multas 
acessórias e de 80% dos juros 
de mora.

Para o contribuinte que 
irá parcelar o débito do ICMS, 
há dois prazos: em até 30 par-
celas mensais e sucessivas, 
com redução de 80% das mul-
tas punitivas e moratória e de 
60% dos juros de mora. A ou-
tra é o parcelamento em até 60 
prestações mensais e sucessi-
vas, com redução de 60% das 
multas punitivas e moratória 
e de 50%. Contudo, o núme-
ro de parcelas vai depender 
do valor total do débito. Para 
contribuintes do regime Nor-
mal, o parcelamento do Refis 
não pode ser inferior a dez 
UFR-PB. Já para os demais re-
gimes e casos, o valor mínimo 
de cada parcela seria de até 
cinco UFR-PB. O valor de cada 
UFR-PB no mês de dezembro é 
de R$ 49,41.

Quem pode aderir
Poderão ser incluídos 

no Refis, os débitos de ICMS 
com fato gerador até junho 
de 2018, constituídos ou 
não, com exigibilidade sus-
pensa ou não, inscritos ou 
não em Dívida Ativa, mesmo 
em fase de execução fiscal 
já ajuizada, ou que tenham 
sido objeto de parcelamento 
anterior, não integralmente 
quitado, ainda que cancela-
do por falta de pagamento. A 
Medida Provisória 273, que 
instituiu o Refis, foi publica-
da no Diário Oficial do Esta-
do no dia 23 de novembro.

Cresce a procura para 
adesão ao Refis do ICMS 

Atendimento

Câmara Técnica de Saúde realiza 
última reunião de 2018 na capital

A Câmara Técnica de 
Saúde do Estado da Paraíba 
realizou sua última reunião 
de 2018 nessa segunda-fei-
ra (17). As autoridades pre-
sentes dialogaram, com a 
coordenação do juiz Marcos 
Coelho de Salles, sobre os 
avanços das ações da entida-
de, os dados da Secretaria de 
Estado da Saúde da Paraíba 
(SES/PB) quanto aos custos 
dos casos atendidos pela de-
manda judicial, as possibili-
dades de desjudicialização 
e a implantação da Lei nº 
13.685/2018. O juiz federal 
João Pereira também coor-
dena os trabalhos.

“Foi muito importante 
a avaliação dos dados apre-
sentados pela Secretaria 
de Saúde sobre o impacto 
financeiro da judicializa-
ção no Estado, bem como a 
exposição da realidade de 
cada membro do Comitê, 
canalizado em um debate 
institucional, razão maior 
do existir do próprio Comi-

tê”, destacou o magistrado 
Marcos Salles. Todas as in-
formações relativas à saúde 
serão disponibilizadas aos 
magistrados estaduais e fe-
derais, Ministério Público 
Estadual e da União, assim 
como as Defensorias Públi-
cas das duas esferas.

O coordenador enfati-
zou, ainda, o fortalecimento 
da discussão jurídica sobre o 
partilhamento dos custos de 
tratamentos judicializados 
(responsabilidade solidária 
dos entes federados), o iní-
cio das atividades do Nat-
Jus, com reunião da equipe 
que comporá o Núcleo, cuja 
previsão de funcionamen-
to é janeiro de 2019, plei-
to solicitado por todos os 
membros do Comitê. “Como 
também está prevista a ins-
talação de 100% do PJe no 
Estado, em 2019, teremos 
dados ainda mais precisos 
sobre o assunto, que vai 
subsidiar melhor nossas 
reuniões, que manteremos 

mensalmente”, afirmou.
O juiz federal João Pe-

reira destacou a importân-
cia de superar a burocracia 
em relação à Anvisa, que 
trava o efetivo atendimen-
to aos que têm seu pleito 
atendido na Justiça, e será 
uma pauta importante para 
o Comitê em 2019. O pro-
curador federal José Gui-
lherme pontuou que deverá 
ser bem trabalhado, com a 
nova gestão do Ministério 
da Saúde, a incorporação de 
tecnologias, quebra de pa-
tente, problemas na Saúde 
Básica, que são assuntos a 
serem tratados no Comitê 
para padronização.

Um dos dados apre-
sentados por Palomma 
Thalita Lopes, assessora 
jurídica da SES/PB, em re-
lação ao quantitativo de 
processos por comarca, 
Campina Grande aparece 
como maior demandante 
com 556 ações relativas a 
medicamentos, seguido por 

João Pessoa (179), Patos 
(117), Justiça Federal (85), 
Guarabira (42), Tribunal 
de Justiça da Paraíba (42) 
e Sousa (34). A informação 
é da Assessoria Ténico-Ad-
ministrativa da SES/PB, 
que detalha que por Ação 
Civil Pública são 316 feitos 
promovidos pelo Ministério 
Público do Estado e União 
e, por demanda individual, 
acionados pela Defensoria 
Pública do Estado ou União, 
são 674. Em relação a pro-
cedimentos, são 161 e 249, 
respectivamente.

Ainda segundo o rela-
tório, 60% do orçamento 
para aquisição de medica-
mentos, em 2018, foi para 
tratamentos oncológicos. 
Entre procedimentos e me-
dicamentos, o total de dis-
pensas e inexigibilidade de 
licitação para atendimento 
de demandas judiciais (li-
citações ratificadas) foi de 
63 em 2016, 182 em 2017 e 
196 em 2018.

Diálogos institucionais e novas conquistas 
O impacto orçamen-

tário, comparando entre o 
tratamento oncológico fi-
nanciado pela SES/PB e Mi-
nistério da Saúde (MS), é de 
75% entre 2014 e 2018. Em 
2014, o Estado financiou o 
equivalente a R$57,04% do 
que foi gasto pela União, em 
2015 superou em 101,27%, 
em 2016 utilizou 47,69%, 
em 2017 foi 75,34% e até 
outubro de 2018, está no pa-
tamar de 95,21%. De acordo 
com Felipe de Oliveira, é pre-
ciso debater sobre a compe-

tência em relação ao trata-
mento de câncer (Estado ou 
União), investir em políticas 
de prevenção, e estabele-
cer quais os caminhos para 
a União ser incluída nesse 
processo.

Todos os integrantes 
do Câmara Técnica come-
moraram os avanços con-
quistados com o diálogo 
institucional, momento em 
que cada órgão pode mos-
trar suas dificuldades, bem 
como analisar possíveis so-
luções e parcerias. Também 

se comprometeram, a partir 
da sugestão do promotor 
de Justiça Raniere Dantas, 
a realizar um levantamento 
das soluções para diminuir 
a judicialização da saúde, de 
modo a celebrarem um ter-
mo de compromisso.

Lei nº 13.685/2018 - 
Também foi debatida, na 
reunião, como as Secretaria 
de Saúde do Estado e Muni-
cípio de João Pessoa deverão 
atuar para a implantação 
da Lei nº 13.685/2018, que 
entrará em vigo em quatro 

dias. A norma estabelece a 
notificação compulsória de 
agravos e eventos em saúde 
relacionados às neoplasias 
e malformações congêni-
tas, dentre ela Síndrome de 
Down. 

A juíza Israela Pontes 
mostrou a necessidade de 
divulgar a lei, que, de acordo 
com o médico Eduardo Fonse-
ca, presidente do Instituto Pri-
meiro Olhar, permitirá conhe-
cer o real número de crianças 
que nascem com Síndrome de 
Down na Paraíba e no Brasil. 

Foto: Reprodução/Internet



KC-390 é um avião de transporte tático desenvolvido para estabelecer novos padrões em sua categoria 
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Para 2019, a projeção também não foi alterada em relação à registrada na semana passada e ficou em 4,07%

Depois de sete reduções 
consecutivas, a estimativa 
de instituições financeiras 
para a inflação este ano fi-
cou estável. A projeção para 
o Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IP-
C-A) permanece em 3,71%, 
este ano. As informações são 
do boletim Focus, publicado 
toda segunda-feira no site 
do Banco Central (BC), com 
estimativas do mercado fi-
nanceiro para os principais 
indicadores da economia.

Para 2019, a projeção 
também não foi alterada em 
relação à semana passada: 
4,07%. Em 2020, a expecta-
tiva é que a inflação fique em 
4% e em 2021, 3,75%.

As estimativas estão 
abaixo da meta de inflação 
que deve ser perseguida pelo 
BC. Para este ano, o centro da 
meta é 4,5%, com limite infe-
rior de 3% e superior de 6%. 
Para 2019, a meta é 4,25% 

com intervalo de tolerância 
entre 2,75% e 5,75%.

Já para 2020, a meta 
é 4%. Para 2021, 3,75%. O 
intervalo de tolerância é de 
1,5 ponto percentual para os 
dois anos.

Taxa de juros
O principal instrumento 

usado pelo BC para contro-
lar a inflação é a taxa básica 
de juros, a Selic. Na semana 
passada, o Comitê de Polí-
tica Monetária (Copom) do 
BC decidiu manter a Selic em 
6,5% ao ano.

Para as instituições fi-
nanceiras, a Selic deve subir 
em 2019, encerrando o pe-
ríodo em 7,5% ao ano. A pri-
meira reunião do Copom de 
2019 ocorrerá em fevereiro.

Quando o Copom reduz 
os juros básicos, a tendência 
é diminuir os custos do cré-
dito e incentivar a produção 
e o consumo. Para cortar a 
Selic, a autoridade monetária 
precisa estar segura de que 
os preços estão sob controle 

e não correm risco de ficar 
acima da meta de inflação.

Quando o Copom au-
menta a Selic, o objetivo é 
conter a demanda aqueci-
da, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança

Atividade econômica
A projeção para a ex-

pansão do Produto Interno 
Bruto (PIB) – a soma de to-
dos os bens e serviços pro-
duzidos no país – foi manti-
da em 1,30%.

Para 2019, a estimativa 
foi ajustada de 2,53% para 
2,55%. As instituições fi-
nanceiras projetam cresci-
mento de 2,50% do PIB em 
2020 e 2021.

Cotação do dólar
A previsão do mercado 

financeiro para a cotação 
do dólar passou de R$ 3,78 
para R$ 3,83 no fim deste 
ano e para 2019 permanece 
em R$ 3,80.

Kelly Oliveira 
Agência Brasil

Mercado mantém estimativa 
de inflação em 3,71% no ano
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Tesouro já quitou R$ 4,19 bi 
dos estados e municípios 

De janeiro a novembro, 
o Tesouro Nacional pagou 
R$ 4,19 bilhões em dívidas 
atrasadas de estados e mu-
nicípios, informou hoje (17) 
o órgão. Do total, R$ 3,42 bi-
lhões referem-se a débitos 
não quitados pelo Estado do 
Rio de Janeiro, R$ 768,2 mi-
lhões dizem respeito a mais 
quatro estados (Minas Ge-
rais, Goiás, Roraima e Piauí), 
e R$ 13,1 milhões deixaram 
de ser honrados pela prefei-
tura de Natal.

Apenas em novembro, 
a União quitou R$ 627,1 mi-
lhões de pagamentos em 
atraso pelos entes subnacio-

nais. Desse total, R$ 618,1 
milhões cabem ao estado do 
Rio; R$ 8,97 milhões, ao esta-
do de Roraima; e R$ 2,19 mi-
lhões, à prefeitura da capital 
do Rio Grande do Norte.

As garantias honradas 
pelo Tesouro são desconta-
das dos repasses da União 
aos estados e aos municí-
pios. Ao longo do ano passa-
do, no entanto, decisões do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) impediram a execução 
de algumas contragarantias 
do estado do Rio de Janeiro, 
que tem atrasado salários 
dos servidores e pagamen-
tos a fornecedores.

Em relação aos demais 
estados inadimplentes, o 
Tesouro quitou garantias de 

R$ 553,1 milhões de Minas 
Gerais este ano, R$ 126,95 
milhões do Piauí, R$ 54,5 
milhões de Roraima e R$ 
33,6 milhões de Goiás.

Com a adesão do Esta-
do do Rio ao pacote de re-
cuperação fiscal, no fim do 
ano passado, o estado pode 
contratar novas operações 
de crédito com garantia da 
União (nas quais o governo 
federal cobre atrasos em 
parcelas), mesmo estan-
do inadimplente. Goiás e 
Piauí estão impedidos de 
contrair empréstimos com 
garantia do Tesouro até se-
tembro de 2019; Minas Ge-
rais, até agosto de 2019; e 
Roraima, até novembro do 
próximo ano. 

Paulo Guedes quer cortar até 
50% das verbas do Sistema S

O futuro ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, disse 
ontem (17) que pretende ho-
rizontalizar os impostos, aca-
bando com isenções e subsí-
dios, cortando inclusive verbas 
do Sistema S, que deve sofrer 
redução em torno de 30%, po-
dendo chegar a 50% dos repas-
ses. “É a contribuição, como va-
mos pedir o sacrifício do outro 
sem dar o nosso?”, questionou.

Paulo Guedes para uma 
plateia de empresários na 
Federação das Indústrias do 
Estado do Rio de Janeiro (Fir-
jan), no evento Encerramento 
das Atividades 2018 e Pers-
pectivas 2019. Também parti-
ciparam do almoço o prefeito 

do Rio Marcelo Crivella e o 
governador eleito do estado, 
Wilson Witzel.

O futuro ministro disse 
que também é necessário fa-
zer uma reforma do Estado e 
garantir um novo eixo de go-
vernabilidade, com a retomada 
do pacto federativo, e “corrigir 
a hipertrofia do governo fede-
ral”. “Nós queremos recompor 
o federalismo, descentralizar 
recursos para os estados e mu-
nicípios. Levem os recursos, le-
vem as atribuições”.

Previdência
Guedes disse que uma 

das prioridades do novo go-
verno é a reforma da Previ-
dência, que deverá incluir um 
sistema de capitalização “para 
garantir as gerações futuras”. 

Ele comparou o sistema atual, 
compartilhado, com um avião 
“prestes a cair” por causa da 
“bomba demográfica” que o 
país enfrenta com o envelhe-
cimento da população.

Segundo o futuro minis-
tro, é preciso fazer como foi 
feito no Chile e transitar “na 
direção de um sistema de ca-
pitalização”. “Primeiro vamos 
tentar acertar esse [sistema] 
que está aí e depois a gente 
aprofunda e vai na libertação 
das gerações futuras, com 
um sistema de capitalização 
que democratiza o hábito de 
poupança, liberta as empre-
sas dos encargos trabalhistas. 
Vai ser um choque de criação 
de novos empregos, dá a por-
tabilidade, direito de investir 
onde quiser”.

Novos negócios

Embraer e Boeing firmam 
parceria para crescimento 

A Embraer e a Boeing 
informaram ontem (17) 
que aprovaram os termos 
da parceria estratégica 
para acelerar o crescimen-
to em mercados aeroespa-
ciais globais para as duas 
empresas. A parceria con-
templará a aviação comer-
cial da Embraer e serviços 
associados com participa-
ção de 80% da Boeing, no 
valor de US$ 4,2 bilhões, e 
de 20% da Embraer.

A expectativa é que a 
parceria não terá impac-
to no lucro por ação da 
Boeing em 2020, passando 
a ter impacto positivo nos 
anos seguintes. A joint ven-
ture deve gerar sinergias 
anuais de cerca de US$ 150 
milhões até o terceiro ano 
de operação.

Segundo o comunicado 

da Embraer, a parceria está 
sujeita à aprovação do go-
verno brasileiro. Só então 
as duas empresas assinarão 
o acordo. Em seguida será 
submetida à aprovação dos 
acionistas, das autoridades 
regulatórias, e a outras con-
dições relacionadas a este 
tipo de transação. A joint 
venture será liderada por 
uma equipe de executivos 
sediada no Brasil e a Boeing 
terá o controle operacional e 
de gestão da nova empresa, 
que responderá diretamen-
te a Dennis Muilenburg, pre-
sidente e CEO da Boeing. A 
Embraer terá poder de deci-
são para alguns temas estra-
tégicos, como a transferên-
cia das operações do Brasil.

 “A Boeing e a Embraer 
possuem um relacionamen-
to estreito graças a mais de 
duas décadas de colabora-
ção. O respeito mútuo e o 
valor que enxergamos nesta 

parceria só aumentou desde 
que iniciamos discussões 
conjuntas no começo des-
te ano”, disse o presidente, 
chairman e CEO da Boeing, 
Dennis Muilenburg.

O presidente e CEO da 
Embraer, Paulo Cesar de 
Souza e Silva, afirmou estar 
confiante de que a parceria 
será de “grande valor” para 
o Brasil. “Esta aliança forta-
lecerá ambas as empresas 
no mercado global e está ali-
nhada à nossa estratégia de 
crescimento sustentável de 
longo prazo”.

As empresas também 
chegaram a um acordo sobre 
os termos de uma segunda 
joint venture para promover 
e desenvolver novos merca-
dos para o avião multimis-
são KC-390. De acordo com 
a parceria proposta, a Em-
braer deterá 51% de parti-
cipação na joint venture e a 
Boeing, os 49% restantes.

Na semana passada, o Comitê de Política Monetária do Banco Central decidiu manter a Selic em 6,5% ao ano

Foto: Reprodução
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arquitetura
João Pessoa ganha em 
empreendimento inspirado 
nos mais sofisticados e mo-
dernos empreendimentos 
do mundo, com diferen-
ciais em tecnologia e ma-
teriais de alta performance. 
O NEO Houses, da Massai, 
segundo empreendimento 
da construtora em parceria 
com o jogador Hulk, será 
um arranha-céu inédito 
que marcará um novo 
momento da construção 
civil na capital. O edifício 
conta com o projeto ar-
quitetônico assinado pelo 
arquiteto Leonardo Maia 
e com design paisagístico 
por Alex Hanazaki, um dos 
paisagistas mais premiados 
do Brasil.

Sérgio Toscano, Luana Benevides e André Toscano

Neném Toscano e Maricélia Rodrigues

 Se o nome “Allure” significa elegância e 
classe, o mais novo restaurante de cozinha 
internacional de João Pessoa não poderia ter 
melhor nome. No último dia 11, foi inaugu-
rado na capital um espaço gastronômico ar-
rojado para atender ao público mais exigente, 
com proposta sofisticada e aconchegante. A 
Coluna do Meio foi cobrir o jantar para convi-
dados especiais. A franquia Urban Arts de João 
Pessoa está fornecendo obras de arte para que 
os clientes possam admirar quadros e gravuras 
de artistas plásticos brasileiros. O Allure fica 
localizado onde funcionava a antiga Adega do 
Alfredo, à Rua Sagrado Coração de Jesus, s/n 
- Tambaú. O Instagram é @allurerestaurante.

O primeiro laboratório do país para experi-
mentação tecnológica em moda vai ser inaugura-
do hoje, às 18h, na Unidade Riachuelo, no Rio de 
Janeiro. São 400m² de área, destinada à criativi-
dade e inovação. No espaço, haverá impressoras 
3D e 4D multimateriais, cortadora a laser, corta-
dora de vinil, fresadora de alta precisão, máquina 
de costura de ultrassom, plotter da Audaces; além 
de outros recursos para planejar, desenvolver, 
construir e validar novos projetos e produtos. Os 
usuários contarão também com uma área de Si-
mulação de Ponto de Vendas. Em um ambiente de 
realidade virtual, será possível pensar estratégias 
de comercialização e interação entre consumi-
dor, produto e marca. Um verdadeiro sonho para 
quem trabalha na indústria da moda. 

Promoção de verão - A Alliance Empreendimentos 
lançou o “Summer Alliance”, campanha que traz opor-
tunidade de negociações diferenciadas para seus em-
preendimentos “pé na areia”. A construtora também 
apresenta o seu estande de verão, que ficará até o final 
de janeiro na área do condomínio Reserva do Atlântico, 
localizado na praia de Intermares, em Cabedelo. Os 
interessados podem visitar o local aos sábados e do-
mingos, das 9 às 16 horas, para conhecer os produtos 
e já negociar com os corretores de plantão.    

Prêmio -  Profissionais de imprensa de todo o 
Brasil já podem se inscrever na nova edição do Prê-
mio Banco do Nordeste de Jornalismo em Desenvol-
vimento regional. O link para submissão de traba-
lhos e o regulamento completo estão disponíveis em 
“www.bnb.gov.br/web/premio-banco-do-nordeste-
de-jornalismo”. Na edição de 2019, poderão ser 
inscritas matérias veiculadas no período de 1o de 
janeiro de 2018 a 29 de março de 2019.

Moda

VerãO

André Pedro Herculano, 
Almira Mendes, Carlos 
Antônio Fernandes, 
Demétrio do Vale Júnior, 
Hugo Rodrigues, Luciana 
Dowsley, Mariza Gau-
dêncio, Mauro Maia, 
Nadja Palitot, Nelma de 
Freitas Pires Cavalcanti e 
Rosele Ramos Ulysses 
de Carvalho. 

ParaBéNs

allure
Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Os amigos Eulalia Rodrigues e Vinícius Pontes

O sócio-diretor do Allure André Armani entre Neide Neves, sua mãe, e Júlia Almeida, sua esposa 

O casal Samara e Adalberto Uchôa

Tambaú Hotel oferece pro-
gramação especial com a 
chegada da estação mais 
quente do ano. “Estamos 
prontos para uma progra-
mação de verão especial. 
Na recreação, por exem-
plo, as equipes foram am-
pliadas para garantir uma 
estadia que atenda toda a 
família da melhor forma”, 
explica  a diretora Cristi-
na D’Império. Para quem 
desejar relaxar ainda mais 
e renovar as energias, o 
hotel também oferece ser-
viços de massagens, como 
a modeladora manual 
e a tailandesa, além de 
cuidados com a pele para 
o bem-estar do hóspede. 
E para aqueles que não 
querem se hospedar, há a 
opção de desfrutar o day 
use do hotel.

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

scosta.dandara@gmail.com

ALCIONE TIM MAIAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O mundo só será bom quando  
todo o dinheiro acabar, mas que não 
me falte nenhum enquanto isso não 

acontecer                                                                                                                                           

Minha estranha loucura é tentar te 
entender                                                                                                                                           

ui!
 

Neste dia 19 de de-
zembro o grupo “Divinas 
Divas“ vai se reunir no 
Tio Armênio - no Manaí-
ra Shopping - para a 
confraternização de final 
de ano. 

Cerca de 80 amigas 
já marcaram presença 
na festa, que será re-
gada a muito espu-
mante. 

O amigo secreto 
começa por volta das 18h. 

Nesta semana, 
o artista plástico 
Shiko utiliza do 
grafite para criar 
intervenção urbana 
no Centro Cultural 
Banco do Nordes-
te Sousa (CCBNB 
Sousa). A arte 
enaltece o cantor e 
compositor parai-
bano Jackson do 
Pandeiro, de terça 
a sexta-feira, 18 a 
21, no Calçadão 
Mundinho Teodoro, 
ao lado do Centro 
Cultural. Show!

JacksON DO 
PaNDeirO
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Esportes
Brejo do Cruz
Equipe de futsal de Brejo do Cruz conquista a Liga 
do Nordeste ao vencer o Tamandaré de Pernambuco 
em jogo decisivo nos pênaltis.  Página 22
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Uefa define os confrontos para a segunda fase da Liga dos Campeões que só começam a partir de fevereiro

PSG enfrenta o Manchester
United nas oitavas de final

Globo Esporte

Portal iG

Portal iG

Ainda em busca de seu 
primeiro título europeu, o 
PSG de Neymar terá pela 
frente um adversário tra-
dicional. A Uefa sorteou 
nessa segunda-feira os 
confrontos das oitavas de 
final da Liga dos Campe-
ões, que definiu que o time 
de Neymar enfrentará o 
Manchester United, que 
vive momento conturba-
do sob o comando de José 
Mourinho, mas conta com 
o peso de ser tricampeão 
continental.

Outro confronto de 
destaque será o duelo en-
tre Liverpool e Bayern de 
Munique, que colocará 
frente a frente dois tradi-
cionais campeões euro-
peus - cada um deles têm 
cinco conquistas. O atual 
campeão Real Madrid, que 
tem 13 troféus, enfrentará 
o Ajax, tetracampeão eu-
ropeu.

Destaque nas últimas 
quatro conquistas eu-
ropeias do Real Madrid, 
Cristiano Ronaldo vol-
tará à capital espanhola 
com a camisa da Juventus 
para enfrentar um rival 
conhecido: o Atlético de 
Madrid. O Barcelona de 
Messi contou com melhor 
sorte e terá como rival o 
Lyon, enquanto o Man-
chester City duelará con-
tra o Schalke 04.

Os times ficaram di-
vididos em dois potes: 
um com as equipes que se 
classificaram na primeira 
colocação de seus grupos 
e outro com aquelas que 
avançaram como segundo 
colocados. Havia duas res-
trições na definição dos 
confrontos: times que se 
enfrentaram na fase ante-
rior não poderiam se reen-
contrar, assim como clubes 
do mesmo país.

Os confrontos de ida 
serão realizados ao longo 
de duas semanas, nos dias 
12, 13, 19 e 20 de feverei-
ro, e as partidas de volta 
ocorrerão em 5 e 6 e 12 e 
13 de março do ano que 
vem. A Uefa divulgou as 
datas oficialmente nessa 
segunda.

A grande novidade 
para os confrontos das 
oitavas de final será a uti-
lização do sistema de ár-
bitro de vídeo (VAR), que 
a princípio só seria imple-
mentado na temporada 
2019/20, mas teve uso an-
tecipado para os confron-
tos de mata-mata já no 
primeiro semestre do ano 
que vem.

Outro fator importante 
é que atletas que venham a 
trocar de clube na janela 
de transferências de ja-
neiro estão liberados para 
disputar a Liga dos Cam-
peões por sua nova equipe, 
mesmo que tenha jogado a 
fase de grupos defendendo 
outra camisa.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O River Plate estreia no 
Mundial de Clubes da Fifa 
nesta terça-feira (18), contra 
o Al Ain, a partir das 14h30, 
nos Emirados Árabes, na dis-
puta por uma vaga na final. E 
a equipe treinada por Marce-
lo Gallardo, campeã da Liber-
tadores da América, ganhou 
uma boa notícia envolvendo 
o atacante Ignacio Scocco.

Recuperado de uma le-
são na panturrilha que o ti-
rou da decisão continental, o 
atacante está disponível para 
entrar em campo, no certa-
me realizado nos Emirados 
Árabes, e falou sobre a sua ex-
pectativa durante entrevista 
coletiva.

“Tive um mês bastan-
te complicado e duro. Es-
tou bem e treinando com a 
equipe. Isso faz com que eu 
me sinta bem”, disse. “Temos 
uma grande equipe e viemos 
preparados. Sabemos que te-
remos rivais duros, que são 
dois confrontos que poderão 
nos consagrar”.

Real Madrid
O Real Madrid enfrenta, 

nesta quarta-feira, o Kashima 
Antlers, pelas semis do Mun-
dial de Clubes. O clube espa-
nhol aparenta estar motivado 

para vencer a competição, 
que pode marcar o primeiro 
título de Santiago Solari no 
comando dos Merengues. Ga-
reth Bale destacou a vontade 
da equipe de conquistar o 
título, enquanto o lateral Car-
vajal ressaltou as dificuldades 
do torneio.

“Não tenho uma recor-
dação específica, mas fico 
com a primeira vez que ga-
nhamos esta competição. 
Quero agradecer a torcida por 
nos apoiar em qualquer lugar 
que vamos e trabalharemos 
duro para sermos campeões” 
disse Bale, em coletiva, no úl-
timo domingo

Carvajal destacou a 
experiência que o clube es-
panhol tem em disputar a 
competição. Nos últimos cin-
co anos, o Real Madrid con-
quistou três títulos do Mun-
dial. Para o lateral espanhol, 
o importante é pensar nas 
semifinais, antes de projetar 
uma final.

“A experiência é um va-
lor fundamental neste tipo de 
competição e nós temos boas 
experiências. Espero que pos-
samos ganhar o título. Não vai 
ser fácil, primeiro temos que 
passar da semifinal. Para nós 
é uma motivação extra, todas 
as equipes querem ganhar. Te 
exige o máximo e é muito bo-
nito - finalizou Carvajal

River busca vaga na 
final contra o Al Ain

Golden Boy

Holandês leva o prêmio e 
Vinicius fica em 5o lugar

O zagueiro Matthijs 
de Ligt, do Ajax, foi eleito 
o melhor jovem da Euro-
pa em 2018 e faturou o 
tradicional troféu Golden 
Boy. O jornal "Tuttosport", 
que organiza a premiação, 
anunciou nessa segunda-
feira a vitória do jogador 
de 19 anos, que vem sendo 
cotado como alvo do Bar-
celona. O brasileiro Vini-
cius Junior ficou na quinta 
colocação.

“Estou muito orgulho-
so desse prêmio. Se você 
olhar para quem já venceu 
no passado... Não posso 
acreditar nisto” disse o jo-
vem ao site oficial do Ajax.

De Ligt, que é capitão 
do tradicional clube holan-
dês já aos 19 anos, se tor-
nou o primeiro defensor a 
conquistar o troféu. A elei-
ção, que seu deu através 
da votação de 35 jornalis-
tas de 20 jornais de países 
diferentes, concedeu 224 
pontos a De Ligt, que su-
perou o lateral Alexander
-Arnold, do Liverpool (149 

pontos); Justin Kluivert, 
do Roma (101); Patrick 
Cutrone, do Milan (97) e 
Vinicius Junior, do Real 

Madrid (90). O holandês 
recebeu o troféu em ce-
rimônia realizada, ontem 
em Turim.

ConFRontoS 
Schalke 04 x Manchester City
Atlético de Madrid x Juventus
Manchester United x PSG
Tottenham x Borussia Dortmund
Lyon x Barcelona
Roma x Porto
Ajax x Real Madrid
Liverpool x Bayern de Munique

PSG de Cavani e Neymar está nas oitavas de final da Liga dos Campeões e vai pegar o Manchester United de Mourinho, que não atravessa uma boa fase e se classificou com muita dificuldade

O zagueiro Matthijs de Ligt, do Ajax, é o melhor jogador mais jovem

Foto: PSG/Divulgação

Foto: Divulgação
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Esportes

Nadadores do Brasil conquistam oito medalhas, sendo duas de ouro e seis de bronze, na edição de Hangzhou

Nova geração da natação
brasileira brilha no Mundial

Globo Esporte

Globo Esporte

Não foi a melhor campa-
nha do Brasil em Mundiais em 
piscina curta (25m), é verda-
de. Mas o sentimento geral 
depois da participação na edi-
ção de Hangzhou 2018 é que 
sementes importantes foram 
plantadas para o futuro.

Foram oito pódios: o 
bronze do 4x100m livre mas-
culino, o ouro do 4x200m 
livre masculino, o bronze do 
4x50m medley misto  mascu-
lino, o ouro de Nicholas San-
tos nos 50m borboleta e os 
bronzes de Felipe Lima nos 
50m peito, Brandon Almeida 
medley, Etiene Medeiros nos 
50m livre e Daiene Dias nos 
100m borboleta.

Das oito medalhas con-
quistadas pela seleção, cin-
co vieram em distâncias que 
estão no programa dos Jogos 
Olímpicos e do Campeonato 
Mundial em piscina longa 
(50m), os dois eventos mais 
importantes da natação 
mundial.

Dessas cinco, duas foram 
obtidas por mulheres, uma 
façanha histórica.

Por tudo isso, ainda que 

na edição de Doha 2014 te-
nhamos tido dez medalhas e 
em Dubai 2010 os mesmos 
oito pódios, mas com mais 
ouros, a participação em 
Hangzhou pode ser muito 
bem vista.

Incrível o que seis minu-
tos, quarenta e seis seguindos 
e oitenta e um centésimos 
podem fazer com a carreira 
de quatro jovens, com o mo-
ral de uma equipe e com o es-
pírito de um esporte. Porque 
foi tudo isso que causou de 
impacto a vitória do reveza-
mento 4x200m livre mascu-
lino brasileiro. Luiz Altamir, 
Fernando Scheffer, Leonardo 
Santos e Breno Correia - além 
do reserva Leonardo de Deus, 
que nadou as eliminatórias - 
brilharam intensamente na 
sexta-feira ao superarem 
Rússia e China.

O grupo bateu o antigo 
recorde mundial, que per-
tencia aos russos havia oito 
anos, em mais de dois segun-
dos com uma atuação sober-
ba. A bem da verdade, russos 
e chineses também nadaram 
muito abaixo do antigo pri-
mado, o que valorizou ainda 
mais a conquista nacional.

O triunfo também joga 

luz no que esse 4x200m livre 
brasileiro pode se transfor-
mar. A equipe, cujos finalistas 
tinham média de idade de 
21 anos, entra no radar para 
brigar por finais e medalhas 
no Mundial da Coreia do Sul, 
em 2019, e na Olimpíada de 
Tóquio.

“Podemos sonhar com 
coisas maiores” afirmou Alta-
mir, de 22 anos, que abriu o 
revezamento brasileiro.

O baiano Breno Correia, 
de 19 anos, fez sua estreia 
pela Seleção Brasileira em 
grandes eventos interna-
cionais e virou realidade. 
Foi fundamental para as 
medalhas nos revezamen-
tos 4x100m livre (bronze) e 
4x200m livre (ouro). Em am-
bos, encerrou a participação 
brasileira com brilhantismo. 
Na única prova individual 
que disputou, ficou em quin-
to lugar nos 200m livre, a cin-
co centésimos do bronze.

Atleta do Esporte Clu-
be Pinheiros, ele é aponta-
do como futuro da natação 
nacional ao lado de outros 
jovens como Pedro Spajari, 
Gabriel Santos, Luiz Altamir e 
Fernando Scheffer.

“O resultado aqui em 

Hangzhou serve de inspiração 
para os dois próximos anos, 
com Campeonato Mundial em 
piscina longa e Olimpíada de 
Tóquio. Não é para se deslum-
brar, porque são competições 
diferentes. Mas aqui serviu 
como um começo - disse.

Nicholas Santos, 38 
anos, é interminável. Des-
de 2015, ele tem superado 
recordes de longevidade na 
natação mundial e, em Hang-
zhou, sagrou-se campeão dos 
50m borboleta em piscina 
curta pela segunda vez. Mais 
do que isso, apesar da idade 
avançada, ele atravessa o me-
lhor momento da carreira e 
não pensa em parar.

Não é delírio, já que o 
cuidado que tem com a saú-
de e o corpo lhe permite so-
nhar com mais conquistas 
em Campeonatos Mundiais, 
como no da Coreia do Sul 
em 2019 - este em piscina de 
50m. Se ele for, tentará ir ao 
pódio da prova pela terceira 
vez seguida - foi vice-cam-
peão em 2015 e 2017.

“Ainda não sei como vai 
ser minha vida em 2019, mas 
condições de continuar no 
esporte eu acho que tenho. E 
motivação também” afirmou.

A temporada do futebol paraibano já acabou 
com a disputa do Campeonato Paraibano de Fu-
tebol Feminino. Um ano atípico para os clubes do 
futebol amador, afinal as competições de base do 
Sub-17 e Sub-20 não foram realizadas pela atual 
administração da FPF que, alegando problemas de 
ordem financeira, decidiu não realizá-las, justifi-
cativa não digerida pela maioria dos clubes, afinal 
o lançamento do Campeonato Paraibano de 2019,  
numa boate chic de João Pessoa, mostrou que di-
nheiro não era problema, segundo comentários de 
quem esteve por lá.

Na verdade não sei ao certo os motivos reais 
da ausência dos torneios e prefiro não entrar no 
mérito da questão financeira, apenas lamentar que 
num futebol tão pobre os mais humildes sejam es-
quecidos, afinal sem a base fica difícil revelar ta-
lentos e formar cidadãos. Foi um duro golpe para 
os clubes amadores que esperam um 2019 bem 
diferente. Não se pode esquecer que a federação 
concluiu o Campeonato Paraibano Sub-15 sem ne-
nhum atropelo. A reclamação é apenas em relação 
ao complemento.

Estamos a poucos dias de 2019, torcendo para 
que chegue logo e com novos ares de modernidade 
e menos sufoco para os clubes, sejam amadores ou 
profissionais. Não sou daqueles que torcem pelo 
quanto pior melhor. O futebol paraibano está pre-
cisando ser colocado nos eixos mesmo. Ficar longe 
do noticiário policial.

E janeiro já tem de mostrar a sua cara, afinal 
começa o Campeonato da 1a Divisão e vamos tor-
cer para que antigos problemas deixem de existir 
como estádios vetados ou interditados, falta de 
ambulância, atraso de policiamento, entre outros.

Base não teve
vez este ano

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

Amanhã tem a inauguração do novo 
gramado do Estádio Amigão, uma 
reivindição antiga dos desportistas 
de Campina Grande que se tornou 
realidade graças a sensibilidade do 
desportista Ricardo Coutinho, o go-
vernador que fez muito pelo esporte, 
na verdade, insuperável, em relação a 
outros administradores. Ninguém fez 
tanto pelo esporte como o atual gover-
nador. E nesta quarta-feira o torcedor 
vai conferir no clássico mais impor-
tante do futebol do Estado envolvendo 
Campinense e Treze. A perspectiva é 
de um Amigão lotado para que os ar-
tistas da bola desfilem no novo grama-
do, agora Padrão Fifa.

Gramado

Sem Caixa APBCE
Clubes já começam 
a refazer o seu pla-
nejamento financeiro 
para 2018 com a 
possibilidade de não 
ter os recursos da Caixa 
Econômica Federal. Só 
o Flamengo levou este 
ano R$ 25 milhões. O 
Sport levou menos:
R$ 2,8 milhões.

No fim de semana 
passado ocorreu a 
eleição na APBCE 
com a recondução do 
presidente Elialdo Silva 
e agora tendo como 
vice-presidente Fran-
cisco Di Lorenzo Serpa. 
Parabéns aos novos 
comandantes da asso-
ciação e bom trabalho.

O João Pessoa Espectros conseguiu atrair um 
grande público ao Estádio Almeidão no último 
domingo. Parecia um grande jogo do Botafogo. 
Era a final do Campeonato Brasileiro de Futebol 
Americano contra o Galo de Minas Gerais e a 
chance do segundo título nacional dos paraiba-
nos. Mas deu Galo para tristeza de quase todos.

Frustração no Almeidão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Futsal

Brejo do Cruz ganha o título da Liga 
Nordeste ao vencer o Tamandaré

O título da Liga Nor-
deste de Futsal ficou na Pa-
raíba. A equipe de Brejo do 
Cruz se sagrou campeã da 
competição nesse domingo, 
no Ginásio Emerson Dutra, 
ao vencer os pernambuca-
nos do Tamandaré nos pê-
naltis após vencer no tempo 
normal pelo placar de 4 a 1, 
devolvendo a derrota que 
sofreu no primeiro jogo. A 
decisão foi realizada na ci-
dade que leva o nome do 
time campeão e teve um ro-
teiro para ficar na história.

Os donos da casa precisa-
vam reverter o placar do jogo 
de ida, que aconteceu em ter-
ras pernambucanas, quando 
o Tamandaré venceu por 5 a 

A nova geração da natação brasileira brilhou no Mundial da China, abrindo boas perspectivas para as disputas dos Jogos Olímpicos de Tóquio em 2020

Jogadores do Brejo do Cruz comemoram mais uma conquista no futsal

Foto: Satiro Sodré/SSPress/CBDA

Foto: Divulgação

2. O time de Pernambuco, as-
sim, precisava apenas de um 
empate para levantar a taça, 
mas encontrou um Brejo do 
Cruz totalmente empenhado 
em virar o jogo.

No tempo normal, os 

paraibanos venceram por 4 a 
1, com três gols de Nem e um 
de Léo Catolé; Ribeirão des-
contou para o Tamandaré. 
Com isso, a partida foi para a 
prorrogação. No tempo extra, 
nada de gols, e a decisão foi 

para os pênaltis. Da “marca 
fatal”, o Brejo foi mais eficien-
te. Apenas Gê marcou para 
os pernambucanos, enquan-
to que Nem, Marcinho e Léo 
Catolé converteram para os 
donos da casa, que venceram 
por 3 a 1 e conquistaram a vi-
tória e o título.

O Brejo do Cruz supe-
rou todas as expectativas e, 
apesar de os times de Bahia, 
Ceará e Pernambuco serem 
considerados os favoritos, a 
taça da Liga Nordeste de Fut-
sal ficou mesmo na Paraíba. 
A cidade do Sertão paraibano 
foi protagonista durante toda 
a competição. Foram oito jo-
gos, cinco vitórias, dois em-
pates e apenas uma derrota. 
Rendimento que deu ao clu-
be a marca de melhor campa-
nha da Liga.

 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de dezembro de 2018 23
Esportes

Os 20 clubes serão informados sobre contratos de patrocínio somente na primeira semana de janeiro do próximo ano

Os presidentes e vi-
ce-presidentes dos clubes 
que irão participar da Série 
C 2019, estiveram reunidos 
nas dependências da CBF 
– Rio de Janeiro – Barra da 
Tijuca na semana passada. 
Essa reunião foi uma ini-
ciativa dos presidentes dos 
clubes, no intuito de unirem 
forças para que a partir de 
2019, a Série C possa de for-
ma direta, dar retorno finan-
ceiro aos clubes.

Participaram da reunião 
Manoel Flores, diretor de 
competições da CBF e Wal-
ter Feldman, secretário geral 
da CBF. “Hoje o Campeonato 
Brasileiro da Série C está or-
çado em R$ 28.200.000,00 
(vinte e oito milhões e du-
zentos mil reais). Todos os 
contratos da Série C encer-
ram agora em 2018. Temos 
o mercado televisivo em 
baixa. Então, nos resta criar 
dispositivos agregadores, 
como plataformas próprias 
com a força CBF, com con-
teúdos como Copa do Nor-
deste, Copa Verde, Série C e 
até Categorias de Base, para 
gerar receitas para a CBF e, 
também, para os clubes”, pa-
lavras do Sr. Manoel Flores, 
diretor de Competições da 
CBF.

Manoel Flores deu 
exemplos de algumas plata-
formas vencedoras como a 
Dazn, que chega ao Brasil em 
março de 2019, com os direi-
tos da Copa Sul-Americana, 
Ligue 1 e TIM Série A, usan-
do recursos avançados, de 
baixo custo e com transmis-
sões em alta definição, atra-
vés do Facebook, Instagram, 
Twitter, You Tube e etc.

A Meta da CBF em 2019 
para a Série C é de fechar ex-
celentes contratos, através 
de uma estratégia vencedora.

Todas as definições de 
transmissão, cota e etc, se-
rão informadas aos clubes na 
primeira semana de janeiro 
de 2019.

Os clubes presentes na 
reunião, acataram a ideia da 
CBF e ,também, se colocaram 
à disposição para ajudar em 
busca de novos contratos, já 
que todas as demais proprie-
dades poderão ser comercia-
lizadas pelos clubes, exceto 
os direitos de transmissão. 
Ex: Placas de Campo e Na-

Coluna do Futebol 

Portal iG

CBF

Série C orçada em R$ 28 mi

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

ming Rights. Os clubes irão 
buscar uma consultoria atra-
vés de uma empresa especia-
lizada, pois a Série C, com o 
novo modelo de identidade 
visual diferenciada, através 
de uma nova plataforma de 
comunicação, irá gerar mui-
tos recursos financeiros.

Foi decido, também, 
que todo recurso financeiro 
arrecadado através da nova 
estratégia de comunicação 
da CBF, será repassado pela 
entidade aos 20 clubes em 
partes iguais. Todos os as-
suntos em pauta desse en-
contro dos presidentes de 
clubes da Série C, serão ali-
nhados com os presidentes 
das suas respectivas fede-
rações. Um outro assunto 
levantado, principalmente 
pelo vice-presidente do Im-
peratriz Rodrigo Oliveira, foi 
a questão de uma melhora 
na logística dos jogos, já que 

o Imperatriz faz um deslo-
camento terrestre e aéreo, 
tendo que pernoitar nos ae-
roportos do Brasil.

Prontamente o diretor 
de Competições se compro-
meteu com todos, que em 
relação à logística da Série C 
em 2019 será mais flexível 
e não será um fator negati-
vo. Nesse mesmo dia, o vice
-presidente Rodrigo Oliveira, 
acompanhou “in loco” a rea-
lização do o sorteio da Copa 
do Brasil 2019, onde o Impe-
ratriz conheceu seu primeiro 
adversário, o Náutico-PE.

Manoel Flores, de forma 
oficial, informou a decisão 
dos grupos da Série C, utili-
zando alguns critérios como 
custo e tempo de logística. 
A reunião foi bastante pro-
veitosa, pois trata-se de uma 
competição de uma grandeza 
onde há anos não havia atin-
gido tal nível, pois além de es-
tarmos entre os 60 melhores 
clubes do país, teremos uma 
Série C com times de camisa 
e expressão.

“Nós do Imperatriz, te-
mos que sair do 7º lugar em 
público da Série D 2018, para 
a cabeça em 2019. Na Série 
D eram 68 clubes, agora são 
apenas 20, onde cada jogo é 
decisão, por isso temos que 
lotar o nosso estádio, para 
apoiar os nossos jogadores”, 
afirmou o vice-presidente 
Rodrigo Oliveira.

Confrontos inéditos na disputa

A definição dos grupos da Série 
C do Brasileiro de 2019 apresenta 
um quadro até então inédito na 
competição. Clubes do Norte do 
país vão ter que enfrentar na mesma 
chave adversários da região Sul, na 
primeira fase da Terceira Divisão. 
Isso acarretará em muitas horas de 
viagem para os dois lados.

Pela primeira vez, no atual mo-
delo de disputa, o Nordeste vai con-
tar com dez participantes na Série C. 
Por isso, a CBF decidiu deixá-los no 
Grupo A. Isso resolveu o problema 
desses times, mas criou uma situação 
complicada para os demais.

A competição tem 20 clubes, di-

vididos nos Grupos A e B, que jogam 
entre si duas vezes na fase inicial. A 
outra metade inclui, entre outros, três 
equipes do Rio Grande do Sul, uma 
do Acre e duas do Pará.

Ou seja, Juventude, São José e 
Ypiranga terão que se deslocar de 
suas cidades, no Rio Grande do Sul, 
até Rio Branco e Belém (duas vezes), 
mesmo percurso que Atlético-AC, 
Paysandu e Remo vão ter de fazer 
até Porto Alegre.

Se a CBF fatiasse os grupos com 
atenção à questão dos deslocamen-
tos, poderia, por exemplo, inserir 
Santa Cruz e Naútico, ambos de 
Pernambuco, e Confiança, de Sergi-
pe, no Grupo B, e juntar Atlético-AC, 
Paysandu e Remo com os outros 
nordestinos.

A meta da CBF em 
2019 para a Série C do 
Campeonato Brasileiro 
é de fechar excelentes 

contratos, através 
de uma estratégia 

vencedora

Catar 2022

Bebida alcoólica não será
permitida durante a Copa

O secretário-geral do 
comitê organizador da 
Copa de 2022, Hassan al 
Zawadi, anunciou neste 
sábado que os torcedores 
que forem ao Catar para 
assistir ao Mundial não 
poderão consumir bebidas 
alcoólicas em público, e 
sim em lugares especiais.

“Vamos ter lojas par-
ticulares para beber ál-
cool”, afirmou Zawadi du-
rante entrevista coletiva 
depois do evento onde foi 
apresentado o projeto de 
desenho do Losail Iconic 
Stadium, sede da abertura 
e também final da Copa de 
2022 .

A venda de álcool 
no Catar, país islâmico e 

conservador, é permiti-
da apenas aos estrangei-
ros não muçulmanos, que 
precisam apresentar uma 
permissão emitida pelo 
governo em lojas específi-
cas para comprar bebidas 
alcoólicas.

“Quando o Catar ven-
ceu a candidatura para a 
organização do Mundial 
de futebol de 2022, qui-
semos traduzir o espírito 
catariano ao futebol. Será 
uma oportunidade para o 
mundo árabe para se unir 
em um Mundial que reflita 
a realidade da nossa re-
gião e nos leve pelo bom 
caminho”, declarou Zawa-
di.

O estúdio de arquite-
tura de Norman Foster foi 
responsável por desenhar 
o estádio e se baseou nos 

arabescos dos fanar. O pal-
co da abertura e final do 
Mundial deve ficar pronto 
em 2020 e está sendo fei-
to juntamente com a pró-
pria cidade de Losail, que 
ficará a 15 quilômetros de 
Doha e deverá ter 270 mil 
habitantes.

“O Catar está prepa-
rado porque estamos há 
muitos anos trabalhando 
para fazer este evento his-
tórico, para fazer histó-
ria. Hoje, se viu que estão 
muito preparados porque 
há outro estádio que vai 
ser erguido, e acredito 
que todo mundo vai se 
surpreender com o Catar, 
a sua organização, os es-
tádios e o país em geral”, 
ponderou o meia Xavi Her-
nández, embaixador da 
Copa de 2022.

Dirigentes dos clubes integrantes da Série C do Campeonato Brasileiro se reuniram na sede da CBF discutindo o planejamento, bem como a logística dos clubes, principalmente as equipes do Grupo B

Autoridades do Catar e organizadores da Copa durante cerimônia de apresentação do estádio palco da abertura

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação/roadto2022
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Time de futebol americano de João Pessoa é derrotado por 17 a 13 em jogo disputado na capital paraibana

Espectros perde o título para
o Galo mineiro no Almeidão

Globo Esporte

Um jogo de muitas emo-
ções e tempos distintos. Isso 
porque só deu Galo durante 
os dois primeiros quartos, 
enquanto o Espectros só foi 
acordar nos tempos finais da 
nona edição do Brasil Bowl. 
E com uma virada espeta-
cular, o time paraibano pa-
recia que iria repetir o feito 
de 2015, quando virou para 
cima do Coritiba Crocodiles, 
mas não foi desta vez. Afinal, 
a boa atuação do Alvinegro 
de Minas Gerais se deu com 
um Parris Lee endiabrado, 
marcando o touchdown deci-
sivo e da virada mineira. 17 a 
13 para o Galo, campeão de 
2018 do Brasileiro de Fute-
bol Americano.

O primeiro tempo
O clima era de revanche, 

já que na temporada passa-
da o elenco do Galo defendia 
o Cruzeiro. Porém, o fim da 
parceria resultou num acordo 
com o Atlético Mineiro e o de-
sempenho seguiu o mesmo. 
Tanto é que, durante os dois 
primeiros quartos, o Galo não 
deu chances para o João Pes-
soa Espectros. Se no primei-
ro quarto, o empate em 0 a 0 
mostrou que as defesas eram 
bastante seguras, no segun-
do, os Alvinegros foram para 
cima e abriram uma vanta-
gem de 10 pontos a 0.

O segundo tempo
Nos dois últimos quartos, 

porém, os Fantasmas acorda-
ram e vieram com tudo em 
busca do resultado. Mas no 
terceiro quarto, o Espectros 
não chegou a marcar um tou-
chdown, apesar de pontuar. 
Isso porque Diego Aranha, 
mais uma vez, estava afiado e 
acertou duas vezes para dimi-
nuir a vantagem mineira. No 
quarto decisivo, os paraibanos 
viraram o marcador com um 
touchdown de Vitor Ramalho. 
E quando tudo parecia favo-
rável ao time de João Pessoa, 
o Galo se reanimou e voltou 
para o jogo, nos minutos finais 
de partida. O touchdown de 
Parris Lee mais o chute con-
vertido deixou o jogo 17 a 13 
para o Alvinegro, que garan-
tiu o título após o Espectros 
não conseguir definir a última 
descida do confronto.

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Futebol de 7

Botafogo ganha mais um título no feminino

Na manhã desse do-
mingo (16), foi realizado 
o primeiro Campeonato 
Feminino da Federação de 
Futebol de 7 da Paraíba 
(FPBF7), Arena H2A So-
ciety, em João Pessoa. A 
competição contou com 
a participação de quatro 
equipes: AMCAB, Botafogo, 
Internacional e Kashima.

O torneio foi dispu-
tado em duas fases, na 
primeira as equipes se 
enfrentavam entre si, e as 
duas melhores colocadas 
se classificavam para a 
final, o Botafogo ganhou 
todos os 4 jogos que 
disputou, eles usaram o 

mesmo elenco campeão 
paraibano 2018, entre 
elas Lu Meyreles, Kaith 
Louise, Raiza, Williane, 
Hanne, Cristiane entre 
outras.

Na final o Botafogo 
goleou a equipe do Inter-
nacional pelo placar de 7 
x 0 os gols foram marca-
dos por Lu (2x), Hanne, 
Cristiane, Kaith, Wille e 
Bianca(contra), com isso 
se consagrando Campeão 
Paraibano de Futebol de 7.

Além dos troféus ain-
da foram premiadas a ata-
cante Lu Meyreles com a 
medalha de melhor joga-
dora e a goleira Rayane da 
equipe do Internacional 
pelas grandes defesas fei-
tas na competição.

Texto e Foto: Raphael Costa

Envie informações à Redação do PB Esportes por 
meio do Whatsaap através do telefone (83)996550823.

A Secretaria de Es-
portes, Juventude e Lazer 
(Sejel) encerrou, nesse do-
mingo (16), a Semana do 
Esporte, que promoveu, 
durante três dias, deze-
nas de torneios esportivos 
para marcar os 62 anos de 
Cabedelo.

O encerramento acon-
teceu na Praia do Miramar, 

e contou com premiações, 
jogos, espaço Kids e um 
passeio ciclístico, com sor-
teios de brindes aos parti-
cipantes.

Desde o dia 13, foram 
realizadas no Ginásio Po-
liesportivo, na Praia do 
Miramar, no Estádio Fran-
cisco Figueiredo de Lima 
e no Centro de Lazer do 
Idoso, Torneios de Futevô-
lei, Vôlei de Praia, Corrida 
de Caicó, Futebol de Areia, 

Futebol de Campo, aulas 
de funcional e um Passeio 
Ciclístico.

“Além da programação 
festiva, promovemos essa 
Semana do Esporte, como 
forma de incentivar a prá-
tica e atentar para a impor-
tância de se manter hábitos 
saudáveis. Foi uma forma de 
lembrarmos o aniversário 
da cidade com saúde, bem- 
estar e lazer”, disse o secre-
tário Maurício Santos.

Cabedelo promove vários 
torneios nos seus 62 anos
Ascom/Cabedelo

Ascom/Botafogo 

As Belas do Belo seguem imbatíveis no futebol feminino e conquistaram mais um troféu para a sua coleção

Várias atividades esportivas foram realizadas durante o aniversário da cidade de Cabedelo no fim de semana

Jogadores do Galo mineiro vibram com a conquista do Brasil Bowl após a vitória de 17 a 13 sobre o João Pessoa Espectros, no Almeidão, em jogo prestigiado por um excelente público

Foto: Lucas Barros

Foto: Raphael Costa

Foto: Divulgação
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Nem bem o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luiz Fux de-
terminou na última quinta-feira (13) 
a prisão do italiano Cesare Battisti, já 
no dia seguinte (e contemplando o fu-
turo governo de extrema direita a se 
instalar no país a partir do próximo 1º 
de janeiro de 2019 com Jair Bolsona-
ro, PSL), a Secretaria da Comunicação 
Social da Presidência informava que o 
atual presidente Michel Temer (MDB) 
havia assinado o decreto de extradição 
de Battisti, com publicação apressada 
em edição extra do ‘Diário Oficial da 
União’. Segundo a Polícia Federal, Bat-
tisti está em local incerto e é considera-
do foragido. A possível prisão abre ca-
minho para a extradição do ex-ativista.

Battisti estava vivendo em liber-
dade no Brasil desde 2010. Atualmen-
te ele estaria morando em Cananeia, no 
litoral paulista. O plenário do Supremo 
havia deliberado pela possibilidade 
de ele ser extraditado, como queria a 
Itália, mas deixou a palavra final para 
o então presidente, Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).

O petista vetou a extradição em 
dezembro de 2010, no último dia de 
seu mandato. A Itália pede a extradição 
de Battisti porque ele foi condenado 
em seu país pelo assassinato de quatro 
pessoas. O Supremo reconheceu, ao 
discutir o caso no passado, que os cri-
mes que levaram à condenação do ita-
liano não foram crimes políticos, como 
se alegava para impedir a sua entrega.

Na última quinta, Fux entendeu 
que a decisão política sobre a extradi-
ção poderia ser revista por um novo 
governo que deseje fazê-lo. O ministro 
afirmava que o STF já assentou que “o 
entendimento de que o juízo exercido 
pelo chefe de Estado no tocante à ex-
tradição […] não se sujeita à análise 
pelo Poder Judiciário”. Ou seja, a deci-
são de Temer é política - ou por convic-
ção própria ou para agradar o próximo 
governante.

“É da própria natureza dos atos 

Michel Temer (MDB) assina decreto de extradição de Battisti, com publicação em edição extra do ‘Diário Oficial da União’

Após Olga, Brasil mandará 
outro europeu para a morte

Obituário
Geraldo Campos
17/12/2018 - Aos 93 anos, em Brasília (DF), de 
parada cardiorrespiratória. Ex-deputado Geraldo 
Campos, um dos fundadores do PSDB e membro da 
Assembleia Constituinte. Professor, ele havia sido 
eleito deputado constituinte em 1986 e, dois anos 
depois, foi um dos fundadores do PSDB mais impor-
tantes do Distrito Federal. Na Câmara, Campos presidiu a Subcomis-
são de Direito dos Trabalhadores e Servidores Públicos e foi relator 
da Lei 8.112, que institui o Regime Jurídico Único do Servidor Público 
na comissão que tratou do projeto.

Colin Kroll
16/12/2018 - Aos 35 anos, em Nova Iorque (Estados 
Unidos). Um dos fundadores dos aplicativos de vídeo 
Vine e de game HQ Trivia. Policiais encontraram Colin 
morto em seu apartamento, ao lado de objetos para 
consumo de drogas. O aplicativo de vídeos curtos Vine 
foi criado em 2013, fez sucesso, mas foi encerrado em 
2017. O game HQ Trivia foi criado em 2017 e o jogo ficou muito popular e 
foi escolhido como “app do ano” pela Revista Time.

Arthur Maia
15/12/2018 - Aos 56 anos, em Niterói (RJ), de parada 
cardíaca. Músico (baixista). Nascido no Rio de Janeiro, 
a 2 de abril de 1962, atuou como secretário da Cultura 
de Niterói. Aos 17 anos iniciou a carreira profissional 
em bailes, absorvendo a influência do som black rio que 
pautou grande parte da sua discografia como solista e 
como músico acompanhante, requisitado para tocar com artistas da MPB 
e do pop nacional, como Caetano Veloso, Djavan, Gal Costa, Jorge Ben Jor, 
Lulu Santos, Marisa Monte e Milton Nascimento.

Sérgio Taurino
14/12/2018 - Aos 53 anos, em João Pessoa (PB), de in-
farto. Comentarista esportivo da Rádio Tabajara. Mor-
reu enquanto caminhava na Praia de Cabo Branco, na 
capital paraibana. Sofreu um infarto fulminante e foi en-
contrado na areia da praia, em frente à Fundação Casa 
de José Américo. Trabalhou no Sistema Correio de Co-
municação, atuando como locutor e comentarista na Rádio Correio e na 
TV Correio. Também atuava na advocacia desde a década de 1990 e era 
ex-árbitro profissional de futebol.

Sondra Locke
14/12/2018 - Aos 74 anos, vítima de câncer. Atriz nor-
te-americana indicada ao Oscar. Faleceu no dia 3 de no-
vembro, mas anúncio oficial foi dado no dia 13 de de-
zembro. Sofria de câncer de mama e nos ossos. Locke, 
também conhecida por sua relação pessoal e profissio-
nal com Clint Eastwood, foi indicada ao Oscar de atriz 
coadjuvante por seu papel na adaptação do livro de Carson McCullers ‘Por 
que tem de ser assim?’ (‘The Heart is a Lonely Hunter’) em 1968. Esse foi 
seu primeiro filme.

Sabino Dias de Almeida
15/12/2018 - Aos 78 anos, em São José de Piranhas 
(PB), de infarto fulminante. Ex-prefeito de Bonito de 
Santa Fé, Alto Sertão da Paraíba, do PSD. Encontrava-
se em um bar na cidade de Monte Horebe (PB) quando 
passou mal e foi socorrido pelo Samu para o Hospital 
Municipal de São José de Piranhas. Nascido em 1940, 
Sabino Dias foi prefeito de Bonito de Santa Fé por quatro mandatos e ve-
reador durante uma legislatura. Foi diretor administrativo do Detran no 
governo Cássio Cunha Lima (PSDB); secretário adjunto do Estado; e chefe 
de gabinete da Assembleia Legislativa da PB.
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1737 — Antonio Stradivari, luthier italiano
1865 — Francisco Manuel da Silva, compositor brasileiro

1869 — Louis Moreau Gottschalk, pianista e compositor norte-americano
1892 — Richard Owen, biólogo britânico

2006 — Joseph Barbera, cartunista norte-americano
2008 — W. Mark Felt, agente especial norte-americano

2011 — Václav Havel, escritor e político tcheco
2017 — Kim Jong-hyun, cantor, compositor e produtor sul-coreano (Louis Céline)

“A maior parte das pessoas 
morre apenas no último 

momento; outras começam 
a morrer e a ocupar-se da 
morte vinte anos antes, e 
às vezes até mais. São os 

infelizes da terra.”

Vice-presidente do FBI 
e a fonte secreta que 

informou Bob Woodward 
e Carl Bernstein sobre o 

caso Watergate, que levou 
à renúncia do presidente 

Richard Nixon. Sob a alcunha 
de “Garganta Profunda”, sua 
verdadeira identidade só foi 

divulgada em 2005

Compôs, entre outras, a 
‘Grande Fantasia Triunfal 
Sobre o Hino Nacional 
Brasileiro’, que dedicou 
a Son Altesse Impériale 
Madame la Comtesse d’Eu 
(Princesa Isabel)

Aforismo
Foto: Wikipédia Foto: Wikipédia

Do Blog da Cidadania

HistóriA - MORteS nA DAtA De HOJe

produzidos no exercício do poder so-
berano a sua revisibilidade a qualquer 
tempo, visto que amparados em juízo 
estritamente político e sujeito às con-
junturas sociais,  tanto internas quanto 
externas”, escreveu Fux.

Havia uma expectativa de que o 
caso fosse discutido no plenário, pelos 
11 ministros da corte, mas Fux deu a 
decisão monocraticamente. O minis-
tro decidiu conjuntamente no âmbito 
de uma reclamação feita ao Supremo 
pela defesa de Battisti e de um pedido 
de prisão protocolado pela Procura-
doria Geral da República no dia 12 de 
dezembro.

A procuradora-geral da Repúbli-
ca, Raquel Dodge, requereu ao minis-
tro Fux a prisão preventiva do ex-ati-
vista. Segundo Dodge, “revela-se não 
apenas necessária, mas premente e 
indispensável a custódia cautelar, seja 
para evitar o risco de fuga, seja para 
assegurar eventual e futura entrega do 
extraditando à Itália”. Em março deste 
ano, Dodge enviou uma manifestação 
ao Supremo em que sustentou que 
não há fundamento para impedir que 
o governo brasileiro reveja a decisão 
que manteve o ex-ativista no país. No 
ano passado, o governo italiano voltou 
a pedir ao Brasil para extraditá-lo.

A defesa de Battisti, diferente-
mente da PGR, afirmou na reclamação 
feita ao Supremo que a decisão tomada 

por Lula em 2010, de vetar a extradi-
ção, é irrevogável. Os advogados tam-
bém alegam ao STF que Battisti teve 
um filho no Brasil com uma brasileira, 
e se afastar da criança pode prejudicá
-la. Fux afirmou na decisão que esse 
argumento não deve ser admitido.

“É de se ressaltar que todas as 
questões relativas à extraditabilidade 
do reclamante [Battisti] restam pre-
clusas […] Em outras palavras, como o 
Supremo Tribunal Federal já autorizou 
a extradição de Cesare Battisti, as ale-
gações de existência de filho brasileiro 
dependente econômico, concretização 
de união estável e de prescrição da 
pretensão executória não podem ser 
conhecidas, em razão da formação de 
coisa julgada.”.

O ministro destacou o episódio 
em que Battisti foi preso em Corumbá 
(MS), na fronteira com a Bolívia, sob 
suspeita de evasão de divisas e lava-
gem de dinheiro. Na ocasião, em outu-
bro de 2017, segundo as autoridades, 
ele tentava deixar o Brasil com dólares 
e euros.

Esse fato nunca chegou a ser ana-
lisado pelo STF porque foi posterior 
às decisões sobre o ex-ativista. Assim, 
para Fux, não há sentido em impedir 
que o presidente da República faça 
um novo juízo de conveniência sobre 
manter o italiano no país. “Oficiem ao 
Ministério da Justiça e ao presidente da 
República com cópias da presente de-
cisão, informando sobre a inexistência 
de óbice à eventual entrega de Cesare 
Battisti a país estrangeiro, mormente 
considerando a extradição já deferida 
pelo plenário desta egrégia corte”, es-
creveu o ministro.

Ele determinou a prisão imediata 
e a comunicação à Interpol, represen-
tada no Brasil pela Polícia Federal, para 
o cumprimento da ordem. A defesa de 
Battisti diz que não teve acesso à deci-
são e, por isso, não pode comentar a 
decisão. A possibilidade de um recurso 
para tentar impedir a prisão será ava-
liada depois que os advogados toma-
rem conhecimento da medida de Fux.

Cesare Battisti, ativista de esquerda italiano

Foto: Avener Prado/Folhapress

triste fim de Olga Benário
A Intentona Comunista eclodira em 

novembro de 1935. não tardou e Olga Be-
nário, revolucionária alemã, esposa de Luís 
Carlos Prestes, foi identificada pela Polícia 
do Rio de Janeiro como estrangeira perigosa 
para a ordem nacional.

Presa política, Olga estava grávida. es-
perava Anita Leocádia, filha de Prestes.

Consumada a decisão da Suprema Corte 
brasileira, Olga deixou o Brasil em setembro 
de 1936, a bordo do cargueiro La Coruña 
rumo a Hamburgo. transportada como coi-
sa. Já perdera sua condição de pessoa. ela 
e seu nascituro haviam sido expulsos para 
a Alemanha, onde o regime de Hitler e sua 
Gestapo os aguardavam. Olga foi enviada 

para a prisão de Barnimstrabe em Berlim, 
onde, em novembro de 1936, nasceu sua 
filha Anita Leocádia.

Olga seria transferida para o campo 
de concentração de Ravensbrück e de lá 
para o Centro de eutanásia de Bernnurg, 
onde morreu numa câmara de gás em 23 
de abril de 1942. A condenação de Olga à 
morte fora decretada em 1936, quando o 
StF não conheceu o habeas corpus, relatado 
por Bento de Faria. Dessa história de lutas, 
dramas e violações, restou sua filha Anita 
Leocádia Benário Prestes. Anita foi resgatada 
na Alemanha pela avó. Saiu viva de uma 
prisão nazista e tornou-se historiadora e 
professora doutora pela UFRJ.
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Médium se entregou e está preso em complexo prisional em Goiânia, acusado de práticas de abuso sexual

A força-tarefa, criada pelo 
Ministério Público de Goiás, 
para apurar as acusações de 
abuso sexual contra o médium 
João Teixeira de Faria, o João 
de Deus, recebeu até ontem 
(17) 506 relatos de mulheres 
que denunciam crimes se-
xuais envolvendo o médium. 
Há uma semana, desde que o 
grupo foi criado, o número de 
denúncias aumenta.

O delegado-geral da Po-
lícia Civil de Goiás, André 
Fernandes, confirmou que 
o pedido de prisão preven-
tiva contra João de Deus se 
baseou em 15 denúncias, já 
formalizadas, aos policiais. 
Nelas, as mulheres prestaram 
depoimento separadamente 
e contaram relatos semelhan-
tes sobre o suposto modo de 
agir do médium.

De acordo com o Minis-
tério Público, há possíveis ví-
timas também no Ceará, Mato 
Grosso e Rio Grande do Norte. 
Anteriormente, as investi-

gações se concentravam em 
Goiás, no Distrito Federal, em 
Minas Gerais, em São Paulo, 
no Paraná, no Rio de Janeiro, 
em Pernambuco, no Espírito 
Santo, Rio Grande do Sul, no 
Mato Grosso do Sul, no Pará, 
em Santa Catarina, no Piauí e 
no Maranhão.

Há, ainda, relatos de sus-
peitas em seis países: Alema-
nha, Austrália, Bélgica, Bolívia, 
Estados Unidos e Suíça. As ví-
timas podem fazer os relatos 
para denuncias@mpgo.mp.br.

A força-tarefa foi instituí-
da pelo procurador-geral de 
Justiça de Goiás, Benedito Tor-
res Neto, e é formada por seis 
promotores e duas psicólogas 
da equipe do MP.

Há seis dias, o procura-
dor-geral de Justiça também 
encaminhou um ofício-circu-
lar aos procuradores-gerais 
de Justiça dos MPs Estaduais e 
do Distrito Federal solicitando 
que sejam designadas unida-
des de atendimento para co-
leta de depoimentos de possí-
veis vítimas do médium.

MP de Goiás recebe mais de 
500 relatos contra João de Deus

Da Agência Brasil
HIV, Sífilis e Hepatites Virais

saúde realiza seminário Estadual 
sobre transmissão Vertical de doenças

A Secretaria de Esta-
do da Saúde realiza, em 
parceria com o Serviço de 
Atendimento Especializado 
(SAE) Materno Infantil do 
Hospital Universitário Lau-
ro Wanderley, o I Seminário 
Estadual sobre Transmis-
são Vertical do HIV, Sífilis e 
Hepatites Virais. O evento 
acontece até esta terça-feira 
(18), no auditório da Reito-
ria da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). 

A proposta do Seminá-
rio é fortalecer a política de 
transmissão vertical (TV) 
dessas doenças na Paraíba 
e qualificar os profissionais 
e trabalhadores de saúde, 
tanto da atenção primária 
quanto dos hospitais e ma-
ternidades. 

“Na Paraíba, a gente 
vem reduzindo conside-
ravelmente o número de 

transmissão vertical, da 
mãe para o bebê. Infeliz-
mente, no Brasil, crianças 
ainda são contaminadas 
com HIV através do leite 
materno ou na hora do par-
to. Aqui, nos últimos anos, 
em 2015 e 2016, nós conse-
guimos zerar esse número, 
ou seja, as crianças não nas-
ceram com o vírus do HIV”, 
ressaltou a gerente opera-
cional de IST/AIDS, Ivonei-
de Lucena. 

O evento é alusivo ao 
Dezembro Vermelho e aos 
21 anos do SAE, que é o 
serviço especializado para 
crianças e adolescentes na 
Paraíba. De acordo com o 
médico idealizador do SAE, 
este é um serviço referência 
na Paraíba, pois é o único 
que atende todo o Estado. 

“Em 97, fundamos o 
programa de atendimento 

a gestantes. Com os resul-
tados desse serviço, ele foi 
transformado em um SAE 
familiar, no qual atende 
gestante, o parceiro, os fi-
lhos menores de 13 anos, 
crianças expostas e crian-
ças infectadas. Hoje, esta-
mos comemorando os 21 
anos de luta, com resulta-
dos positivos. A Secretaria 
de Saúde do Estado é uma 
grande parceira nossa. In-
clusive, estamos realizando 
um trabalho junto ao Esta-
do sobre redução da sífilis, 
capacitando os 29 municí-
pios prioritários no assun-
to”, comentou. 

A vice-reitora da 
UFPB, Bernardina Frei-
re de Oliveira, destacou 
a importância de se ter 
eventos como o seminário 
para fomentar a discussão 
sobre as ISTs, diminuição 

de preconceitos e a capa-
citação de profissionais. 
“Nós não podemos permi-
tir que a doença se instale 
sem que haja um serviço 
público gratuito e de qua-
lidade. Eu percebo quanto 
as pessoas sofrem caladas 
ainda pela discriminação. 
Acredito que as pessoas 
só se sentem bem, mesmo 
acometidas com alguma 
doença, quando são bem 
acolhidas”, renfatizou. 

O I Seminário Esta-
dual Transmissão Vertical 
do HIV, Sífilis e Hepatites 
Virais traz ainda análise 
de resultados, perspecti-
va para os próximos anos 
e discussão sobre os pos-
síveis desafios da TV na 
Paraíba. “Esperamos que 
as pessoas saiam daqui 
ressignificando o trabalho 
delas”, finalizou Ivoneide.

Pedido de domiciliar

O advogado Alberto toron, que defende o mé-
dium João de Deus, de 76 anos, entrou ontem (17) à 
tarde com habeas corpus para transformar a decisão 
judicial de prisão preventiva em prisão domiciliar com 
tornozeleira. Segundo o advogado, é preciso levar 
em conta a idade avançada e o estado de saúde 
de João de Deus. O médium passou a noite em 
uma cela de 16 metros quadrados com pia e vaso 
sanitário, no Complexo Prisional de Aparecida de 
Goiânia, denominado núcleo de Custódia. O pedido 
de prisão preventiva se sustentou em 15 denúncias já 
formalizadas em Goiânia – todas por crimes sexuais.

Anteontem (16), João de Deus foi submetido a 
exame de corpo de delito no Instituto Médico-Legal 
(IML). O médium, segundo os advogados, é cardíaco 
e superou há pouco tempo um câncer.

Apenas no final da tarde de anteontem João 
de Deus se entregou, em uma estrada de terra na 
região de Abadiânia, em Goiás. De acordo com os 
advogados, o lugar foi escolhido para preservar o 
médium. Porém, policiais confirmaram que houve 
uma longa negociação para ele se entregar. Os 
advogados reiteram a inocência de João de Deus 
e levantam dúvidas sobre o comportamento das 
possíveis vítimas e o conteúdo de seus depoimentos.

Dinheiro
Questionado sobre a movimentação de cerca 

de R$ 35 milhões nas contas de João de Deus, o ad-
vogado considerou “normal”. De acordo com toron, 
o médium não sacou o dinheiro, apenas retirou de 
aplicação. “O dinheiro não foi sacado, [ele] apenas 
baixou as aplicações”, afirmou. Com isso, “caiu por 
terra” a suspeita de fuga.

O advogado Ronivan Peixoto Morais Júnior disse 
que João de Deus poderia fazer movimentações finan-
ceiras, pois seus bens não estavam bloqueados. Para 
ele, a suspeita de ocultação de bens, como foi divulga-
do, pode ser um pré-julgamento do Ministério Público.

 “Qual o problema de alguém movimentar sua 
conta? existe um bloqueio de bens dele?”, reagiu o 
advogado. “É um pré-julgamento que o Ministério 
Público está fazendo. não sei qual foi o tipo de de-
núncia foi fomentada, mas certamente para tentar 
justificar o bloqueio de bens dele.”

Filha
Ronivan Júnior disse que teve acesso a vídeos 

e depoimentos de Dalva teixeira, filha de João de 
Deus, que acusou o pai de abuso sexual e estupro. 
Segundo o advogado, a mulher chegou a pedir 
desculpas para o pai e negou as acusações. ele 
disse que a mulher foi levada por pressão familiar 
a fazer as denúncias. tanto Ronivan Júnior quanto 
toron levantaram dúvidas sobre a credibilidade das 
mais de 330 denúncias de abuso sexual feitas contra 
João de Deus.

Da Agência Brasil

CNPE aprova dois leilões do pré-sal 
para o segundo semestre de 2019

O Conselho Nacional de 
Política Energética (CNPE) 
aprovou ontem (17) a rea-
lização de duas rodadas 
de licitações de petróleo 
e gás natural para 2019. A 
Agência Nacional do Petró-
leo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP) será a res-
ponsável pela 16ª Rodada 
de Licitação sob regime de 
concessão, a 6ª Rodada de 
Partilha do Pré-Sal, previs-
ta para o segundo semestre 
do próximo ano.

“Para a realização da 
16ª Rodada de Licitações 
de blocos sob o regime de 
concessão, marcada para 
outubro de 2019, serão se-
lecionados blocos localiza-
dos nas bacias de Pernam-
buco-Paraíba, de Jacuípe, 
de Camamu-Almada, de 

Campos e de Santos. Serão 
contemplados 42 blocos, 
distribuídos em sete seto-
res de cinco bacias sedi-
mentares, com área total 
em oferta de 29.911,62 qui-
lômetros quadrados (km²)”, 
informou o Ministério de 
Minas e Energia.

Sobre a 6ª Rodada de 
Partilha do Pré-Sal, o minis-
tério informou que foram 
incluídos dois novos blo-
cos: Sudoeste de Sagitário 
e Norte de Brava, totalizan-
do cincos. De acordo com  a 
pasta, houve também rea-
dequação das dimensões 
dos blocos: Aram, Cruzeiro 
do Sul (antigo Sudeste de 
Lula, Sul e Sudoeste de Jú-
piter) e Bumerangue.

O CNPE aprovou ainda 
os estudos de prospectos 
para a realização da 7ª e 
8ª rodadas de partilha de 
Produção do pré-sal, que 

devem ocorrer no biênio 
2018-2019. A proposta 
contempla sete blocos lo-
calizados internamente 
ao Polígono do Pré-sal das 
bacias de Campos e Santos 
e que juntos contabilizam 
14.610,68 km². Para a 7ª 
Rodada de Partilha, previs-
ta para 2020, estão sendo 
recomendados os blocos 
Esmeralda, Ágata e Água 
Marinha. Para a 8ª Rodada 
de Partilha, que deverá ser 
realizada em 2021, estão 
previstos os blocos Tupi-
nambá, Jade, Ametista e 
Turmalina.

O debate sobre o exce-
dente da cessão onerosa, 
que estava previsto para a 
reunião do CNPE, não ocor-
reu. A expectativa era que o 
CNPE aprovasse a realiza-
ção do leilão do excedente 
da cessão onerosa ontem. 
Entretanto, o Tribunal de 

Contas da União (TCU) pe-
diu ao ministério e ao CNPE 
mais informações sobre o 
edital e a minuta do con-
trato, o que fez com que o 
tema saísse da pauta.

A reunião de ontem 
já ocorreu com as mu-
danças na composição do 
conselho, estabelecidas 
pelo governo no início do 
mês. Participaram os mi-
nistros das Relações Ex-
teriores e do Gabinete de 
Segurança Institucional 
da Presidência da Repú-
blica. 

Dois representantes 
da sociedade civil e da aca-
demia ganharam vagas no 
Conselho. O ministro de 
Minas e Energia, Moreira 
Franco, presidiu a reunião 
e o futuro ministro da pas-
ta, Bento Costa Lima de Al-
buquerque Junior, também 
participou.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

O I Seminário Estadual sobre Transmissão Vertical do HIV, Sífilis e Hepatites Virais acontece até hoje, no auditório da Reitoria da Universidade Federal da Paraíba
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 03.2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB, através de sua Comissão Permanente de 
Licitação, comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, fará realizar no dia 08.01.2019, às 14h00min - (horário local), na Sala da CPL, Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS de n.º 
03.2018, (Regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global), destinada a 
contratação de empresa do ramo pertinente, devidamente cadastrada no ORC, para a conclusão da 
construção da UBS no assentamento Maria Preta localizado na Comunidade de Violeta, de acordo 
Termo de Contrato de Repasse 0324017-23/09 MS/PREFEITURA MUNICIPAL. Valor estimado da 
Obra: R$ 114.002,38 – (Cento e quatorze mil dois reais e trinta e oito centavos). Demais esclare-
cimentos e Cópia do Edital de Licitação poderão ser obtidos no endereço supra mencionado, em 
dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Araçagi/PB, 17 de dezembro de 2018.
AMAURI RIBEIRO DA SILVA – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:00 HORAS DO DIA 02 DE JANEIRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA LINHA ABC FARMA.
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 17 de dezembro de 2018
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 14:00 HORAS DO DIA 02 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 17 de dezembro de 2018
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 10:00 HORAS DO DIA 02 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 17 de dezembro de 2018
THIAGO BELMONT LUCENA 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
*EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00072/2018 - PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE PORTAL 

TURÍSTICO NO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ODILON FERREIRA LINS, CNPJ: 25.215.083/0001-67
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 150 (CENTO E OITENTA) DIAS.
VIGÊNCIA: 28/10/2019 A 27/03/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO POR MAIS 150 (CENTO E CINQUENTA) DIAS, 

PASSANDO DE 28 DE MAIO DE 2018 A 28 DE OUTUBRO DE 2018 PARA DE 28 DE OUTUBRO 
DE 2018 A 27 DE MARÇO DE 2019.

*PUBLICADO NO DOE (EDIÇÃO Nº 16.734) E JORNAL (EDIÇÃO Nº 230) NO DIA 27/10/2018, 
TORNE-SE SEM EFEITO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
*EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 089/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE PROINFÂNCIA TIPO 2 CONVENCIONAL NO MUNICÍPIO  
DE BAYEUX-PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ Nº 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: EDCOL ED CONSTRUTORA LTDA – EPP, CNPJ Nº 07.140.878/0001-71
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2015 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 10 (DEZ) MESES
VIGÊNCIA DE 10/11/2018 A 10/09/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 10 (DEZ) MESES, PASSAN-

DO DE 10 DE NOVEMBRO DE 2017 A 10 DE NOVEMBRO DE 2018 PARA 10 DE NOVEMBRO 
DE 2018 A 10 DE SETEMBRO DE 2019.

*PUBLICADO NO DOE (EDIÇÃO Nº 16.744) E JORNAL (EDIÇÃO Nº 245) NO DIA 13/11/2018, 
TORNE-SE SEM EFEITO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
*EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00072/2018 - PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE PORTAL 

TURÍSTICO NO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ODILON FERREIRA LINS, CNPJ: 25.215.083/0001-67
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 150 (CENTO E OITENTA) DIAS.
VIGÊNCIA: 28/10/2019 A 27/03/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO POR MAIS 150 (CENTO E CINQUENTA) DIAS, 

PASSANDO DE 28 DE MAIO DE 2018 A 28 DE OUTUBRO DE 2018 PARA DE 28 DE OUTUBRO 
DE 2018 A 27 DE MARÇO DE 2019.

*PUBLICADO NO DOE (EDIÇÃO Nº 16.734) E JORNAL (EDIÇÃO Nº 230) NO DIA 27/10/2018, 
TORNE-SE SEM EFEITO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
*EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 089/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE PROINFÂNCIA TIPO 2 CONVENCIONAL NO MUNICÍPIO  
DE BAYEUX-PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ Nº 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: EDCOL ED CONSTRUTORA LTDA – EPP, CNPJ Nº 07.140.878/0001-71
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2015 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 10 (DEZ) MESES
VIGÊNCIA DE 10/11/2018 A 10/09/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 10 (DEZ) MESES, PASSAN-

DO DE 10 DE NOVEMBRO DE 2017 A 10 DE NOVEMBRO DE 2018 PARA 10 DE NOVEMBRO 
DE 2018 A 10 DE SETEMBRO DE 2019.

*PUBLICADO NO DOE (EDIÇÃO Nº 16.744) E JORNAL (EDIÇÃO Nº 245) NO DIA 13/11/2018, 
TORNE-SE SEM EFEITO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO PRIMEIROTERMO ADITIVO PRAZO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 171107TP00003
CONTRATONº 00152/2017-CPL
Tomada de Preços Nº 00003/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras
Contratada:MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME, CNPJ nº 

26.520.926/0001-00
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE ESCOLA NÚCLEO 3 - 

DIVINÓPOLIS - CAJAZEIRAS -PB, COM 06 (SEIS) SALAS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

O presente Termo Aditivo tem por objeto prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 00152/2017-
CPL, firmado em 18/12/2017,oriundo do processo licitatório na modalidade Tomada de Preços  nº  
00003/2017, aditado até o dia 18/12/2019, a contar a partir do término da vigência do  contrato 
original-  18/12/2018.

 Cajazeiras, 17 de dezembro de 2018. 
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DOSEGUNDO TERMOADITIVO DE PRAZO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 170515PP00039
CONTRATO Nº 00115/2017
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2017
CONTRATANTE:PREFEITURA DE CAJAZEIRAS
CONTRATADO:RAIMUNDO RODRIGUES -CPF nº 048.557.104-82. 
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSISTÊNCIA TÉCNICA, MANUTENÇÃO PRE-

VENTIVA E CORRETIVA, COM FORNECIMENTO DE MÃO DE OBRA, PARA VÁRIAS CENTRAIS 
PÚBLICAS DE COMUTAÇÃO TELEFÔNICA - PABX, DE PROPREIEDADE DA PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE CAJAZEIRAS, INSTALADA EM TODAS AS SECRETARIAS E FUNDOS DO MUNICÍPIO 
DE CAJAZEIRAS, ALÉM DA TRANSFERÊNCIA DE LINHAS TELEFÔNICAS.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:Inciso II,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
VIGÊNCIA: por igual período do contrato original – 06(seis) meses, a contar a partir de 30/12/2018 

e  término em 30/06/2019.
Cajazeiras-PB, 17 de dezembrode 2018.

JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DOQUINTO TERMOADITIVO DE PRAZO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 170919PP60024
CONTRATO 60056/2017
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60024/2017
CONTRATANTE:PREFEITURA DE CAJAZEIRAS/ FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADA: CENTRO DE NEUROLOGIA E MÉTODOS E DIAGNÓSTICOS LTDA - CNPJ 

nº 01.024.347/0001-37
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAR OS SERVIÇOS 

DE REALIZAÇÃO DE EXAMES DE ENCEFALOGRAMA, PARA ATENDER A DEMANDA DA SE-
CRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:Inciso II, do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
Vigência: por igual período do contrato original - 03 (três) meses, a contar a partir de 30/12/2018 

etérmino em 30/03/2019.
Cajazeiras-PB, 17 de dezembrode 2018.

CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA
Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Microcomputadores para atender a necessidade de renovar o laboratório 

de informática da UAB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00022/2018 - Ata 
de Registro de Preços nº 43/2017, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico 
nº 16/2017, realizado pelo Ministério da Educação, Instituto Federal de Educação, Ciência e Tec. da 
PB. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00766/2018 no valor de R$ 224.500,00 (duzentos e vinte 
quatro mil e quinhentos reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 14.00 Secretaria 
Municipal de Educação; 12.361.0027.1009 Aquisição de Equipamentos e Material Permanente para 
o Ensino Fundamental; 111.01 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação; 
167.4.4.0.52.01 Equipamentos e Material Permanente.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00223/2018 - 14.12.18 
- PLUGNET COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA. - R$ 224.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00023/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00023/2018 referente a Ata de Registro de Preços nº 003/2018, decorrente do processo licitatório 
na modalidade Pregão Eletrônico nº 002/2018, realizado pela SEGPLAN/NUSLF DO ESTADO DE 
GOIÁS, que objetiva: Contratação de prestação de serviços de gerenciamento do abastecimento 
de combustíveis da frota de veículos máquinas e equipamentos da Prefeitura Municipal de Conde/
PB com base nos elementos constantes da Exposição de Motivos nº AD 00023/2018; RATIFICO 
o correspondente procedimento em favor de: TICKET SOLUCOES HDFGT S/A: Taxa de Adminis-
tração: - 2,80%; Valor Estimado sem taxa de administração: R$ 631,794,20; Valor estimado com 
taxa de administração: 614.103,96. Publique-se e cumpra-se.

Conde - PB, 14 de Dezembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO RETIFICAÇÃO DO EDITAL PREGÃO Nº 00072/2018
A pregoeira do município de Conceição/PB, no uso de suas atribuições legais, torna pública 

a todos os interessados a retificação do Edital Pregão Presencial nº 00072/2018, cujo o aviso de 
licitação foi publicado no D.O.E na data de 12/12/2018 e D.O.U na data de 12/12/2018. O Item 2.0 
(JUSTIFICATIVA) do Termo de Referência passa a ter a seguinte redação: Onde se lê: “1 -gasolina  
- litros – 60.000 – 3,64 – 218.400,00; 2 – diesel – litros – 40.000 – 4,49 – 179.600,00 – Valor Total R$ 
398.000,00” Leia-se: “1 -gasolina  - litros – 60.000 – 4,49 – 269.400,00; 2 – diesel – litros – 40.000 
– 3,64 – 145.600, 00 – Valor Total R$ 415.000,00”. Fica também alterada a data de realização do 
certame para o dia 04 de Janeiro de 2019 às 09:00 horas. Maiores informações poderão ser obti-
das junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Conceição - PB, 17 de Dezembro de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00213/2018

EXTRATO DO2º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00213/2017, nos termos do art.57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 09/02/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e PROSAM PROJETOS 

DE SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 07.793.588/0001-27 (CON-
TRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 11 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
CHAMADA PÚBLICA N.º 00003/2018

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SELEÇÃO PÚBLICA PARA EXPLORAÇÃO ONEROSA NO EVENTODENOMINADO 

“FESTA DA LUZ 2019 - “DO TAMANHO DA SUA ALEGRIA” - AMAIOR FESTA DE PADROEIRO DO 
BRASIL”, que será realizado de 29 de janeiroa 01 de fevereiro de 2019”. FUNDAMENTO LEGAL: 
Chamada Pública nº 00003/2018. DOTAÇÃO: As despesas decorrentes do presente contrato 
correrão á conta da seguinte dotação orçamentária: Programa Nacional de Alimentação Escolar 
- PNAE/FPM/PROGRAMAS FEDERAIS/OUTROS –3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA eTIME PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA – CNPJ: 
20.750.06/0001-87 - Total de 100% da arrecadação da venda dos ingressos de entrada ao FRONT 
/ LOUNG será repassado a Prefeitura Municipal de Guarabira, ficando apenas com exclusividade 
da empresa contratada a exploração do serviço de bar e lanchonete do FRONT / LOUNG. DATAS 
DOS CONTRATOS: 13.12.2018

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – CHAMADA PÚBLICA Nº 00003/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 003/2018, que objetiva: SELEÇÃO 
PÚBLICA PARA EXPLORAÇÃO ONEROSA NO EVENTODENOMINADO “FESTA DA LUZ 2019 - “DO 
TAMANHO DA SUA ALEGRIA” - AMAIOR FESTA DE PADROEIRO DO BRASIL”, que será realizado 
de 29 de janeiroa 01 de fevereiro de 2019”; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: TIME PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA – CNPJ: 20.750.06/0001-
87 - Total de 100% da arrecadação da venda dos ingressos de entrada ao FRONT / LOUNG será 
repassado a Prefeitura Municipal de Guarabira, ficando apenas com exclusividade da empresa 
contratada a exploração do serviço de bar e lanchonete do FRONT / LOUNG.

.Guarabira - PB, 13 de Dezembro de 2018.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Confecção e fornecimento de 
refeições. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: 
www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 17 de Dezembro de 2018
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: Serviços de 
confecção e fornecimento de refeições; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Deserta.

Juazeirinho - PB, 14 de Dezembro de 2018
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 079791/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.046/2018
DATA DE ABERTURA: 03/01/2019 – ÀS 10:00 hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE CARNE, PEIXE, 

FRANGO E DERIVADOS PARA O INSTITUTO CANDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 749449 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Dezembro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 089704/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.047/2018
DATA DE ABERTURA: 04/01/2019 – ÀS 09:30hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE POLPA DE FRUTAS 

PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 749479 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Dezembro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

JULGAMENTO FINAL DA PROPOSTA DE PREÇOS  DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.009/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2846/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público o julgamento final da proposta de Preços da Concor-
rência Pública Nº 07.009/2018, uma vez que não houve interesse por parte das empresas beneficias 
com a Lei Complementar nº 123 de 14/12/2006 e ao item 22.2 do Edital em apresentar nova proposta 
de preços inferior a melhor classificada, cujo objeto da presente Concorrência éa Contratação de 
Empresa Especializada para Execução de Serviços de Capeamento, Recapeamento Asfáltico 
nos Bairros Portal do Sol, Jardim Oceania, Brisamar, Centro, João Paulo II, Bancários, Altiplano, 
Miramar, Paratibe, Jardim São Paulo, Esplanada, Jardim Cidade Universitária, Jardim Veneza, 
Funcionários, Costa e Silva, Bessa, Expedicionários e Tambauzinho e Implantação de Drenagem e 
Pavimentação em Paralelepípedo no Bairro das Indústrias e Mangabeira (50 Ruas) - Lote 5 na Cidade 
de João Pessoa – PB. Após análise da documentação foram habilitadas as seguintes empresas: 
1ª Classificada: Construtora PLANICIE Ltda., CNPJ nº 07.861.146/0001-70 com o valor global de 
R$ 12.532.528,75. 2ª Classificada: POTIGUAR Construtora Ltda., CNPJ Nº 10.791.675/0001-50 
com o valor global de R$ 12.785.241,35. 3ª Classificada: ENGEMEC Construtora e Incorporadora 
Ltda., CNPJ Nº 05.475.046/0001-80 com o valor global de R$ 12.971.688,54. 4ª Classificada: 
CONCRETE Serviços de Urbanização Construção e Incorporação de Empreendimentos Ltda., 
CNPJ Nº 19.563.875/0001-20 com o valor global de R$ 13.816.995,06.  5ª Classificada: Comercial 
Construtora FENIX Eireli. CNPJ Nº 73.041.188/0001-90. com o valor global de R$ 14.087.296,84. 
6ª Classificada: ENGETECH Construções Ltda., CNPJ Nº 22.594.815/0001-89 com o valor global 
de R$ 14.199.447,79. 7ª Classificada: CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda., CNPJ Nº 
07.195.191/0001-33 com o valor global de R$ 14.769.902,71. :    Foram desclassificadas as pro-
postas de preços das empresas:  CLPT Construtora Eireli – EPP, CNPJ Nº 25.165.699/0001-70 pelo 
descumprimento ao item 10.2, alínea “b” do Edital.  MATERA Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 
08.150.094/0001-97 pelo descumprimento ao item 10.2, alíneas “b” e “d” do Edital. A ESSE Enge-
nharia, Sinalização e Serviços Especiais Ltda., CNPJ Nº 40.8969.463/0001-09 pelo descumprimento  
ao item 10.2 alínea “b” do Edital e a NOVATEC Construções e Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 
00.338.885/0001-33 pelo descumprimento ao item 10.2, alínea “b” do Edital.    Comunicamos que 
toda a documentação se encontra a disposição dos interessados na Sala da Comissão Setorial 
de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 17 de dezembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

 EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09192/2018;
Objeto: Contratação de Empresa especializada para prestação de serviços de outsourcing de 

impressão. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a MAQ-LAREM 

MÁQUINAS MÓVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 98.788/2017-9; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 003/2018- Governo 

do Estado do Rio Grande do Norte/Secretaria de Estado de Administração e dos Recursos Huma-
nos - ADESÃO Nº. 09007/2018 da SEDEC a Ata de Registro de Preços nº. 013/2018 - Governo do 
Estado do Rio Grande do Norte/Secretaria de Estado de Administração e dos Recursos Humanos.

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Vanderley 
de Lima Fernandes, pela empresa MAQ-LAREM MÁQUINAS MÓVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA. 

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.104.12.361.5174.2862;
Natureza: 5383/5384/5382;
Fonte: 1001, 1113 e 1124 - Recursos Ordinários; - FUNDEB e FNDE (Salário Educação);
Vigência: O contrato terá vigência de 12 (doze) meses, contados a partir de sua assinatura.
Valor Total: R$ 634.299,79 (seiscentos e trinta e quatro mil, duzentos e noventa e nove reais e 

setenta e nove centavos).
João Pessoa, 17 de dezembro de 2018.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para Reforma da Praça Gal. João Neiva, localizada no bairro Jaguaribe, no Município de  João 
Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09105/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09053/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/069564
OBJETO: AQUISIÇÃO DE BENS MOBILIÁRIOS, ELETRODOMÉSTICOS E ELETROELETRÔ-

NICOS PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS 
E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09053/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: BETA SOLUTION COMÉRCIO DE ELETRO ELETRÔNICO LTDA-ME CNPJ: 
11.028.345/0001-70 FONE/FAX: (81) 2102-6482/83 END.: Av. General San Martin, 761, Cordeiro, 
Recife/PE CEP: 50.630-060 EMAIL: betasolution.ar5@hotmail.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

05 Unid

ARMÁRIO ALTO EM 
AÇO, 2 PORTAS E 4 PRA-
TELEIRAS C/ CHAVE
Fornecimento e montagem 
de armário alto em aço, 
dimensões 198 x 90 x 40 
cm, todo em chapa 24, com 
02 portas de abrir com re-
forços internos tipo ômega 
e puxadores estampados nas 
portas no sentido vertical, 
com acabamento em PVC, 
contendo 04 prateleiras, 
sendo 01 fixa e 03 com 
regulagem de altura do tipo 
cremalheira, com fechadura 
cilíndrica e pintura eletros-
tática a pó.

250

R$ 330,00
(trezentos 

e trinta 
reais).

R$ 
82.500,00
(oitenta e 
dois mil e 
quinhen-
tos reais)

ESATO/AAA01

06 Unid

ARMÁRIO BAIXO
Armário de madeira, mo-
delo PBH – AB. Armário 
baixo, medindo 0,75 x 
0,80 x 0,50 m, modulado 
com laterais, portas, frente 
e fundo em aglomerado 
de 18 mm de espessura, 
revestido em laminado 
melamínico na cor argila, 
com encabeçamentos em 
PVC extrudado. Portas de 
correr, deslizando em cana-
letas de Nylon, suspensas 
em roldanas, com puxado-
res embutidos e fechadura 
frontal. Divisão interna 
vertical, em aglomerado 18 
mm, revestido em lamina-
do melamínico na cor argi-
la, uma prateleira de cada 
lado, regulável formando 
02 vãos. Base pintada em 
epóxi preta.

250

R$ 256,00
(duzentos 

e cinquenta 
e seis reais).

R$ 
64.000,00
(sessenta 
e quatro 

mil reais)

ESATO/ABA08

07 Unid

ARQUIVO DE AÇO 
- 4 GAVETAS PAS-
TAS SUSPENSAS 
Arquivo deslizante em 
aço chapa 26 (espessura 
0,46mm) na cor platina, 
com quatro gavetas e trava-
mento único, fechamento 
através de tambor cilíndri-
co, com gavetas corrediças 
reguláveis distanciadas a 
cada 400 mm. O Sistema 
de deslizamento das gave-
tas será através de rolamen-
to metálico em trilhos te-
lescópicos de aço zincado. 
Os puxadores embutidos e 
as dimensões do porta eti-
quetas também embutido é 
de 75 x 40 mm. Deve ser 
tratado contra oxidação 
com fosfato de zinco e 
pintados com tinta especial 
com secagem em estufa; 
Após o processo acima 
descrito o produto deve se-
guir para uma estufa de alta 
temperatura para receber a 
pintura pelo processo ele-
trostático de pintura a pó, 
consolidando a superfície 
do produto com 50 micra 
de espessura de tinta, no 
mínimo. Rodapé em chapa 
de aço pintada na mesma 
cor platina com sapatas ni-
veladoras. Capacidade: 35 
kg por gaveta. Dimensões 
mínimas: 1335 mm (altura) 
x 470 mm (largura) x 710 
mm (profundidade). Pro-
fundidade mínima útil da 
gaveta = 620 mm

150

R$ 330,00
(trezentos 

e trinta 
reais).

R$ 
49.500,00
(quarenta 

e nove 
mil e qui-
nhentos 
reais)

ESATO/AA007

10 Unid.

NINCHOS DE APOIO DE 
PAREDE
Dimensões 800 x 330 x 
300 mm (LxAxP). Mate-
rial: MDF ultra de 18 mm, 
com tripla proteção, contra 
cupins umidades e bacté-
rias, revestido com ambas 
as faces em laminado me-
lamínico de baixa pressão, 
madeirado, bordas prote-
gidas por perfil de ABS de 
02 mm de espessura. Base 
superior, base inferiores, 
e laterais em MDF de 18 
mm de espessuras com 
acabamento laminado me-
lamínico UND madeirado, 
proteção de borda em perfil 
ABS de 02 mm, com kit de 
sustentação, cantoneiras 
em aço com proteção em 
PVC, bucha 08 mm e pa-
rafuso de 3” para fixação.

100
R$ 107,00
(cento e 

sete reais).

R$ 
10.700,00
(dez mil e 
setecentos 

reais)

Valor Global: R$ 206.700,00 (duzentos e seis mil e setecentos reais). 

João Pessoa, 11 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09106/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09053/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/069564

OBJETO: AQUISIÇÃO DE BENS MOBILIÁRIOS, ELETRODOMÉSTICOS E ELETROELETRÔ-
NICOS PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS 
E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09053/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: F.L. MARTINS DE SOUZA DISTRIBUIDORA-EPP CNPJ: 24.437.252/0001-40 FONE/
FAX: (81) 3099-1010/ 4137-0060 END.: Av. Presidente Getulio Vargas, 692, Sala 20, Térreo, Bairro 
Novo, Olinda/PE CEP: 53.030-010 EMAIL: vendas@acoexpressmoveis.com.br

ITEM UNID. PRODUTO /
 DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

08 Unid

ESTANTE ABERTA EM AÇO 
Cor: Cinza, Peso: 13 kg, Colunas 
chapa 20, Prateleira chapa 26 
com reforço, Dobras duplas nas 
laterais, Dobras triplas nas fron-
tais e posteriores, 4 colunas em 
perfil L de 30 x 30 mm, 4 sapatas 
plásticas, 5 prateleiras com regu-
lagens de altura, Reforço ômega 
na parte interna, Capacidade por 
prateleira 25kg, Pintura epóxi na 
cor cinza, Medidas:   1800 (alt) 
x 920 (larg) x 400 (prof) mm.

200
R$ 120,00
(cento e 

vinte reais).

R$ 
24.000,00
(vinte e 

quatro mil 
reais)

DMK 
MOVEIS

Valor Global: R$ 24.000,00 (vinte e quatro mil reais).

João Pessoa, 11 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de de dezembro de 2018 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  TERÇA-FEIRA, 18 de dezembro de 2018   28
Publicidade

Responsável: Valmir Albuquerque de Oliveira
CNPJ: 30.394.826/0001-43
Título/Valor – DMI – R$ 564,76
Protestante: Kanxa Industrial LTDA
Apresentante: Banco Itau
Protocolo: 120847
Responsável: Santex Santo Antonio Ind 
Textil LTDA
CNPJ: 06.173.800/0001-90
Título/Valor – CDA – R$ 1.537,20
Protestante: Procuradoria Geral Federal 
(Inmetro-SGI)
Apresentante: Procuradoria Geral Federal
Protocolo: 120833
Responsável: Roseildo Angelo da Silva
CPF: 086.513.124-40
Título/Valor – CDA – R$ 2.930,67
Protestante: Fazenda Nacional – DIV Ativa 
COFINS

Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120862 
Responsável: Roseildo Angelo da Silva
CNPJ: 23.823.757/0001-80
Título/Valor – CDA – R$ 2.930,67
Protestante: Fazenda Nacional – DIV Ativa 
COFINS
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120866
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 17 de dezembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

AVISO DE EDITAL PARA PARCERIA COM ORGANIZAÇÃO SOCIAL NA ÁREA DA SAÚDE  
PROCESSO Nº 04.07.18.516 – EDITAL DE SELEÇÃO Nº 008/2018
DATA DE ABERTURA: 03/01/2019 ÀS 10h.
REGISTRO CGE Nº 18-01268-7
OBJETO: CHAMAMENTO PÚBLICO PARA SELEÇÃO DE ORGANIZAÇÃO SOCIAL NO ÂMBITO 

DA SAÚDE (OSS) PARA O GERENCIAMENTO E OFERTA DE AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE 
NO HOSPITAL DISTRITAL DR. ANTÔNIO HILÁRIO GOUVEIA, LOCALIZADO NO MUNICÍPIO 
DE TAPEROÁ-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Comissão Espe-
cial para Seleção de Organizações Sociais, nomeada pela Portaria nº 378/2018 da Excelentíssima 
Senhora Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento geral, a Convocação Pública para o 
fim de contratar Organização Social para atender o objeto em referência. O Edital ficará à disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 
1826, Torre, João Pessoa–PB e disponibilizado nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e 
www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Estadual nº. 9.454/2011 e demais normas 
aplicáveis à espécie. Fontes de recursos previstas para o exercício financeiro de 2019: 110 (Tesouro 
do Estado), 160 e 179 (SUS/MS). Consultas com a Equipe da CESOS no HORÁRIO de 08h às 12h e 
de 13:30h às 16:30h, no Fone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 17 de dezembro de 2018.
Déborah Gomes dos Santos                    Francisca Neida Vieira Damasceno

Membro da CESOS                                       Membro da CESOS 
Mat. 184.324-9                                                Mat. 902.009-8                                                                   

Karla Michele Vitorino Maia                                 Luciana Suassuna Dutra Rosas
Membro da CESOS                                                     Membro da CESOS 

Mat. 170.333-1                                                             Mat. 183.181-0
  

Marcela Tárcia Barros Pereira                                     Vanessa Oliveira Costa Silva
Membro da CESOS                                                        Membro da CESOS 

Mat. 170.323-4                                                               Mat. 182.285-3

Doracy Karoline Simões de Medeiros
Membro da CESOS

Mat. 186.019-4

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 299/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 03/01/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE JARDINAGEM, destinado 
à SECRETARIA DE ESTADO DO GOVERNO - SEG, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01259-6                                                  
João Pessoa, 17 de dezembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE CONCEIÇÃO E REGIÃO 

CNPJ: 11.986.288/0001-31 - Rua Manoel Belmiro, 12 – Centro - CEP: 58.970-000 – Conceição (PB)
- COMUNICADO E PUBLICAÇÃO DE REGISTRO DE CHAPAS - Em cumprimento ao disposto na 

alínea “c” do artigo 67 do estatuto deste Sindicato, comunicamos que foi registrada a chapa abaixo, 
como concorrente às eleições a que se refere o EDITAL E AVISO RESUMIDO publicados no dia 
07/12 do corrente ano, no JORNAL A UNIÃO, também afixado na sede desta entidade. CHAPA Nº 
01 - FRANCISCO CIRILO DE OLIVEIRA – BB, JOSÉ ASSUELIO CARNEIRO DE ARAÚJO – BB, 
CRISTIANA PEREIRA DINIZ VIDAL – BB, WEVERTON MANGUEIRA DE LACERDA – BB, AU-
REMAR ARRUDA RAMALHO – BB, GUSTAVO FILADELFO FERRAZ - BB, CARLOS GERMANO 
BERNARDINO DOS SANTOS – BB, LUIZ GUALBERTO DE LIMA – BNB, JEFFERSON SOARES 
RICARTE – BNB, SUEDNEY MARTINHO DA SILVA – BNB, DANIEL DE ARRUDA ALMEIDA – BB, 
RAMON HENRIQUE NOGUEIRA SILVA – BNB, BIANCA DE ARAÚJO FIGUEIREDO – BB, ARIVAL-
DO DE MENDONÇA FALCÃO – BNB, JAIR NELBY MENDES ARAÚJO – BNB, JOSÉ JARBSON 
SOARES PINTO – BNB, PEDRO ADELINO DE MELLO JUNIOR – BNB, ALESSANDRO ZACARIAS 
DOS SANTOS – BB, IVONE MARIA DOS SANTOS – BB, FRANCISCO ARAÚJO FILHO – BB. Nos 
termos da alínea “c” do artigo acima mencionado, o prazo para impugnação de candidaturas é de 05 
(cinco) dias a contar da publicação deste comunicado. Conceição (PB), 14 de dezembro de 2018. 
Adaneu Bezerra da Sousa - Presidente.

CANORTE – COMPANHIA NORDESTINA DE ALIMENTOS - CNPJ. Nº 10.913.796/0001-27 
-ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA E ORDINÁRIA - EDITAL DE 2ª CONVOCAÇÃO - Ficam 
convidados os Senhores Acionistas para se reunirem às 10:00 (dez) horas, do dia 20 de dezembro 
de 2018, em sua Sede Social  na Rua Parque Solon de Lucena, 671, Bairro Centro, 58013-131 – 
João Pessoa, Paraíba,  a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: Extraordinária – 1. 
Aumento do capital social com reservas de capital e lucros. 2. Aprovação do balanço, referente ao 
exercício encerrado em 31 de dezembro de 2016. 3. Outros Assuntos de interesse social. Ordinária 
– 1. Matéria de que trata o Artigo 132 da Lei 6.404/1976, referente ao exercício encerrado em 31 
de Dezembro de 2017. 2. Eleição dos membros da Diretoria para o triênio 2018/2020.Aviso aos 
Acionistas – Acham-se a disposição dos acionistas na sede social os documentos a que se refere 
o Artigo 133 da Lei 6.404/1976, referente aos exercícios mencionados. João Pessoa (PB),  13 de 
Dezembro de 2018 – A Diretoria.

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON 
DE CAMPINA GRANDE – PB

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADO NA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS 

CONTÁBEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DI-
REITOS DIFUSOS - PROCONDE CAMPINA GRANDE – PB.FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN01.002/2018. DOTAÇÃO:INSTITUCIONAL: 10.010 - Fundo Municipal de Defesa 
dos Direitos Difusos. FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - Atenção ao Consumidor. ELEMENTO DE 
DESPESA: 30.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. RECURSO: 000 - Recursos 
Próprios.VIGÊNCIA: 12 (meses). PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA 
DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON - de Campina Grande e:  CT Nº 01.013/2018- Valor - R$ 
42.000,00 - 03.12.18 - CLAIR & LEITÃO CONTABILIDADE PÚBLICA LTDA – ME.

COMPANHIA DE TECIDOS RIO TINTO. CNPJ/MF nº. 09.390.014/0001 - 33.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DAS AGO E AGE. Ficam convocados os Srs. Acionistas, repre-

sentando a totalidade do Capital Social, a se reunirem em AGO/AGE, cumulativamente, no dia 
27/12/2018, na Rua da Mangueira, 29, Centro, Rio Tinto/PB, às 14:00h. em primeira convocação 
com maioria absoluta dos acionistas com direito a voto e, as 14:15h. em segunda convocação com 
os acionistas que comparecerem (art. 131 e 132, da lei 6404/76). AGO: Deliberações: 1) Apreciação 
das contas dos administradores dos exercícios sociais de 2012, 2013, 2014, 2015, 2016 e 2017; 
Examinar, discutir e votar as demonstrações financeiras dos balanços patrimoniais e resultados dos 
mesmos exercícios; 2) Deliberar sobre a destinação do lucro líquido (se houver) e distribuição de 
dividendos (se houver) dos exercícios findos em 2012, 2013, 2014, 2015, 2016 e 2017; 3) Eleição 
da Diretoria, que poderá ser prorrogada até posterior AGO; 4) Apreciação e deliberação dos atos 
da ultima diretoria eleita até a presente data. AGE: 1) Autorização para alienação de imóveis que 
compõe o patrimônio da empresa, para pagamento de impostos e compromissos da sociedade; 2) 
Outros assuntos de interesse da sociedade. A Diretoria.

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL, situada na Rua: Via Local n° 51, Quadra 278, Lote 439, sob o n° 772  Bairro 
de Cuia  no Conjunto Habitacional Valentina Figueiredo, João Pessoa - Paraíba

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL, situada na Rua: Alcides Ribeiro da Silva, S/N°, Bairro Gramame, João 
Pessoa - Paraíba

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL, situada na Rua: Sabino Correia Neto, N° 158, Bairro: Mangabeira, João 
Pessoa - Paraíba

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para ESTAÇÃO RÁDIO BASE TE-
LEFONIA MÓVEL, situada na Rua: Maria da Anunciação, S/N°, Lote 283, Quadra 480, Loteamento 
Cidade Colibris, João Pessoa - Paraíba

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL, situada na Rua: Buenos Aires, N° 352, Bairro de Cruz das Armas, João 
Pessoa - Paraíba

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL, situada na Rua: Adelaide Novais – Quadra D – Lote 10, S/N°, Bairro: Cristo 
Redentor, João Pessoa - Paraíba

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL, situada na Rua do Arco, S/N°, Bairro: Gramame, João Pessoa - Paraíba

CLARO S.A – CNPJ/CPF N° 40.432.544/0102-90torna público que requereu à SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Operação, para a atividade de ESTAÇÃO 
RÁDIO BASE PARA TELEFONIA MÓVEL CELULAR (SITE PB-CDB07), situado a RUA: PROFES-
SOR JOÃO LELIS DE LUNA FREIRE, S/N°, JARDIM JERICÓ, CABEDELO – PB. 

JOSÉ SANTANA DE SOUZA – CPF Nº 752.939.354-53. Torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2618/2018 em João 
Pessoa, 19 de Setembro de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de:CONSTRUÇÃO DE 08 
UNIDADE RESIDENCIAIS. Na RUA PROJETADA 01 S/N – CIDADE UNIVERSITÁRIA. Município: 
Cajazeiras – PB. Processo: 2017-007584/TEC/LI-5788.

AREEIRO MAANAIM LTDA– CNPJ/CPF Nº09.622.254/0001-16Torna público que aSUDEMA – Su-
perintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3489/2018 em 
João Pessoa, 13 de dezembro de 2018 – Prazo:365 dias. Para atividade de LAVRA DE AREIA NO 
LEITO DO RIO PARAIBA, COM USO DE DRAGA, ÁREA REFERENTE AO PROCESSO DNPM N. 
846.499/2008, ÁREA DE EXTRAÇÃO 4,72 HÁ, LOCALIZADO NO SÍTIO MAANAIM, ZONA RURAL 
DE PILAR-PBProcesso: 2015-007380/TEC/LI-4524.

SERVIÇO SOCIAL DO COMERCIO SESC AR PB - CNPJ 03.602.934/0003-53, torna público 
que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a renovação da Licença de Operação Nº 
342/2017 para a atividade de Restaurante e Hotel Escola situado na Av. Cabo Branco, 2788 – Cabo 
Branco- João Pessoa PB - CEP 50.045-010.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/117292/SEDEC ADESÃO 09010/2018 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

Nº. 10.167/2018 VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 10.047/2018.
Secretaria de Saúde de João Pessoa
Objeto: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e alte-
rações posteriores, HOMOLOGO a adesão à Ata de Registro de Preços nº. 10.167/2018, vinculada 
ao Pregão Eletrônico nº. 10.047/2018, da Secretaria de Saúde de João Pessoa, para aquisição 
de água mineral, em favor da empresa PLATINA MINERAL LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº. 
03.977.181/0001-07, no valor global de R$ 15.062,90 (Quinze mil, sessenta e dois reais e noventa 
centavos), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 14 de dezembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09113/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09063/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002843
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA OS SERVIÇOS ELÉTRICOS PARA OS PRÉDIOS 

ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09063/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SOLARIS TELEINFORMÁTICA LTDA CNPJ: 11.099.588/0001-07 FONE/
FAX: (11) 96434-3269 END.: Av. Sagitário, 138, CJ 307, Torre 2, Alphaville Conde II, Barueri/SP 
CEP.: 06473-073EMAIL: solaris.licitacao@gmail.com

LOTE 11

ITEM UNID ESPECIFICAÇÃO QUANT VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

1 Unid. Reator de 150W va-
por metálico (interno) 100

R $  4 8 , 1 9 
( q u a r e n t a 
e oito reais 
e dezenove 
centavos)

R$ 4.819,00 (quatro 
mil, oitocentos e de-
zenove reais)

MAPRELUX

2 Unid. Reator de 70W vapor 
metálico (interno) 100

R $  3 5 , 1 9 
( t r i n t a  e 
cinco reais 
e dezenove 
centavos)

R$3.519,00 (três 
mil, quinhentos e 
dezenove reais) 

MAPRELUX

3 Unid.

Reator de vapor me-
tálico de 250W (in-
terno) com capacitor 
e ignitor

50

R $  4 8 , 9 6 
(quarenta e 
oito reais e 
noventa  e 
seis centa-
vos)

R$ 2.448,00 (dois 
mil, quatrocentos 
e quarenta e oito 
reais) MAPRELUX

4 Unid. Reator eletrônico 
1x40w 3.000

R$ 15,60 
(quinze re-
ais e sessen-
ta centavos)

R$ 46.800,00
(quarenta e seis mil 
e oitocentos reais) FORTEC

5 Unid. Reator eletrônico de 
20 w 3.000

R $  1 4 , 9 9 
( q u a t o r z e 
reais e no-
venta e nove 
centavos)

R$ 44.970,00 (qua-
renta e quatro mil, 
novecentos e setenta 
reais) FORTEC

6 Unid. Reator eletrônico de 
2x20 w 5.000

R $  1 5 , 6 0 
(quinze re-
ais e sessen-
ta centavos)

R$78.000,00 (seten-
ta e oito mil reais) FORTEC

7 Unid. Reator eletrônico de 
2x40 w 7.500

R $  1 9 , 1 2  
(dezenove 
reais e doze 
centavos)

R$ 143.400,00 (cen-
to e quarenta e três 
mil e quatrocentos 
reais)

FORTEC

8 Unid.
Reator vapor metá-
lico 2000 watts AFP 
externo

20

R$ 218,95 
(duzentos e 
dezoito reais 
e noventa e 
cinco centa-
vos)

R$ 4.379,00 (qua-
tro mil, trezentos e 
setenta e nove reais) MAPRELUX

9 Unid. Starter 20 w 500

R$ 1,51 (um 
real e cin-
quenta e um 
centavos)

R$ 755,00 (setecen-
tos e cinquenta e 
cinco reais) STARLUX

10 Unid. Starter 40 w 5.000

R $  1 , 9 5 
(um real e 
noventa  e 
cinco centa-
vos)

R$ 9.750,00 (nove 
mil, setecentos e 
cinquenta reais) LORENZETTI

VALOR TOTAL: R$ 338.840,00 (trezentos e trinta e oito mil, oitocentos e quarenta reais).

João Pessoa, 13 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09114/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09063/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002843
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA OS SERVIÇOS ELÉTRICOS PARA OS PRÉDIOS 

ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09063/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: DELVALLE MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA-ME CNPJ: 37.227.550/0001-58 FONE/
FAX: (62) 3095-4399 END.: R. R-5, 129, QD. R-7, LT. 07, Setor Oeste, Goiânia/GO CEP.: 74.125-070 
EMAIL: delvallemateriaiseletricos@hotmail.com

LOTE 12

ITEM UNID ESPECIFI-
CAÇÃO QUANT VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

1 Unid.

Boia de Nível Ele-
trônica (Chave de 
bóia) 15A de 250 
v . 220w

200

R$ 21,61 (vin-
te e um reais e 
sessenta e um 
centavos)

R$ 4.322,00 (qua-
tro mil, trezentos 
e vinte e dois 
reais)

VOLTIM

2 Unid.

Boia de Nível Ele-
trônica (Chave de 
bóia) 25A de 250 
v. 220w

200
R$ 24,12 (vinte 
e quatro reais e 
doze centavos)

R$ 4.824,00 (qua-
tro mil, oitocentos 
e vinte e quantro 
reais)

VOLTIM

3 Unid.
Botão de Emer-
gência com Trava 
– 1NF

120
R$13,14 (treze 
reais e quatorze 
centavos)

R$ 1.576,80 (um 
mil, quinhentos 
e setenta e seis 
reais e oitenta 
centavos)

SOPRANO

4 Unid.
Botoeira de Co-
mando sem reten-
ção 1NA (Verde)

120 R$ 8,00 (oito 
reais)

R$ 960,00 (nove-
centos e sessenta 
reais) SOPRANO

5 Unid.

Botoeira de Co-
mando sem reten-
ção 1NF (Verme-
lha)

120 R$ 8,00 (oito 
reais)

R$ 960,00 (nove-
centos e sessenta 
reais) SOPRANO

6 Unid.
Chave de proteção 
de partida 2 e 3CV 
220 v monofásica

50

R$ 107,14 (cen-
to e sete reais 
e quatorze cen-
tavos)

R$ 5.357,00 (cin-
co mil, trezentos 
e cinquenta e sete 
reais)

SOPRANO

7 Unid.
Chave de proteção 
de partida direta 
3CV 380 v trifásico

100

R$ 107,14 (cen-
to e sete reais 
e quatorze cen-
tavos)

R$  10 .714 ,00 
(dez mil, sete-
centos e quatorze 
reais)

SOPRANO

8 Unid. Chave magnética 
trifásica 7,5 cv 20

R$ 11,38 (onze 
reais e trinta e 
oito centavos)

R$ 227,60 (du-
zentos e vinte e 
sete reais e ses-
senta centavos)

SOPRANO

9 Unid.
Chave  se le tora 
duas posições fixas 
1NA + 1NA

240
R$ 13,39 (treze 
reais e trinta e 
nove centavos)

R$ 3.213,60 (três 
mil, duzentos e 
treze reais e ses-
senta centavos)

SOPRANO

10 Unid.

C o n t a t o r  2 C V 
– bobina 220V – 
2NA+2NF - ref. 
CWC07

60

R$ 42,90 (qua-
renta e dois reais 
e noventa cen-
tavos)

R$ 2.574,00 (dois 
mil, quinhentos e 
setenta e quatro 
reais)

SOPRANO

11 Unid.
S ina l e i ro  LED 
22MM L20-DR2 
220V (Verde)

240
R$ 10,66 (dez 
reais e sessenta 
e seis centavos)

R$ 2.558,40 (dois 
mil. quinhentos e 
cinquenta e oito 
reais e quarenta 
centavos)

SOPRANO

12 Unid.
S ina l e i ro  LED 
22MM L20-DR2 
220V (Vermelha)

120
R$ 8,43 (oito 

reais e quarenta 
e três centavos)

R$ 1.011,60 (um 
mil e onze reais 
e sessenta cen-
tavos)

SOPRANO

VALOR TOTAL : R$ 38.299,00 (trinta e oito mil, duzenos e noventa e nove reais).

João Pessoa, 13 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00034/2018. OBJETO: Terceira publicação para aquisição 

de 01(um) veículo 0km, para atender as necessidades da Secretaria de Educação. ABERTURA: 
17/12/2018 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 17/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2018, que objetiva: Terceira publicação 
para aquisição de 01(um) veículo 0km, para atender as necessidades da Secretaria de Educação; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Mataraca - PB, 17 de Dezembro de 2018
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 08:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços de 
confecção de próteses dentárias totais ou parciais, para atender a população carente do município 
de Rio Tinto -PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 17 de Dezembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de forma parcelada de matérias 
de construções diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 17 de Dezembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 15:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de equipamentos, eletrodomésticos e 
material permanente diversos, destinado a Secretaria de Saúde / Atenção Básica / Fundo Municipal 
de Saúde de Rio Tinto - PB, considerando os termos da Processo: 25000.117823/2018-31 - Proposta: 
2512901712281414971 - Portaria: 4014 - MINISTÉRIO DA SAÚDE, Conforme Especificações do 
Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 17 de Dezembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 13:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para prestação 
de serviços de análises clínicas, realizando procedimentos de patologia clínica, em nível laboratorial, 
de média e alta complexidade, neste município, conforme especificações do Termo de Referência 
e Tabela SUS, incluindo equipamentos, móveis, utensílios, insumos, kit’s de dosagens e equipe 
técnica de profissionais (Bioquímico, Técnico em Laboratório de Análises Clínicas e Digitador).. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 17 de Dezembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00012/2018, que objetiva: ATRAÇÃO ARTISTICA (BANDA ENCANTUS) PARA ABRILHANTAR O 
REVEILLON 2018/2019 DO MUNICIPIO DE REMIGIO; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: RANNIERY GOMES DA TRINDADE - R$ 23.000,00.

Remigio - PB, 14 de Dezembro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (BANDA ENCANTUS) PARA ABRILHANTAR O REVEILLON 

2018/2019 DO MUNICIPIO DE REMIGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00012/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.000 EXECUTI-
VO 02.120 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 
02120.13.392.1005.2041 PROMOÇÃO DE EVENTOS SOCIAIS E CULTURAIS 3390.39.0000 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 000 - RECURSOS ORDI-
NARIOS. VIGÊNCIA: 45 (quarenta e cinco) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00161/2018 - 14.12.18 - RANNIERY GOMES DA TRINDADE - R$ 23.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00012/2018. OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (BANDA 

ENCANTUS) PARA ABRILHANTAR O REVEILLON 2018/2019 DO MUNICIPIO DE REMIGIO. FUN-
DAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Gestão. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 14/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 08:00 horas do dia 04 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de Psicotrópicos 
[medicamentos controlados] diversos [comprimidos, injetáveis, soluções, suspensões e etc.], 
destinados à Farmácia Básica do Fundo Municipal de Saúde, mediante requisição diária e perió-
dica, para consumo no Exercício Financeiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento de 2019. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-
1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. 

Sertãozinho - PB, 17 de Dezembro de 2018
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:30 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais Médicos, 
Hospitalares e Fármacos diversos, para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde e 
seus demais Órgãos [vinculados], consumo previsto para o exercício financeiro de 2019, mediante 
requisição diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais determinados pelo Setor 
Competente deste município. Recursos: previstos no orçamento de 2019. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@
sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. 

Sertãozinho - PB, 17 de Dezembro de 2018
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA O SERVIÇO DE 

REFORMA DE CAMPO DE FUTEBOL MAIS CONHECIDO COMO “O MUNIZÃO” NO MUNICIPIO 
DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Convite nº 00001/2018. DOTAÇÃO: 
02.110 SECRETARIA DE JUVENTUDE, ESPORTE E TURISMO 27.812.1004.1002 APLIAÇÃO E 
CONSTRUÇÃO E/OU REFORMA DE INSTALAÇÕES ESPORTIVAS 449051000000 OBRAS E 
INSTALAÇÕES FONTE 19.40 OUTRAS VINCULAÇÕES DE TRANSFERÊNCIAS. VIGÊNCIA: 12 
(doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: 
CT Nº 00150/2018 - 30.11.18 - A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME - R$ 242.253,87.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2018, que objetiva: Con-
tratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços de conclusão 
da 1º e 2º etapas, referentes a área de eventos junto ao Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: T4 
ENGENHARIA E SERVICOS LTDA - ME - R$ 157.711,07.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 13 de Dezembro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
ADENDO MODIFICADOR DE TERMO ADITIVO

Segundo Termo Aditivo
Contrato Administrativo n° 20301/2018

O MUNICÍPIO DE SUMÉ, Estado da Paraíba, neste ato representada pelo seu titular o Senhor 
Prefeito ÉDEN DUARTE PINTO DE SOUSA, torna público, para conhecimento de todos os inte-
ressados, que, após análise do setor técnico de engenharia, no qual foi constado um equívoco no 
preenchimento na planilha de perde e ganha, houve alteração no tocante ao valor do Segundo 
Termo Aditivo ao Contrato Administrativo nº. 20301/2018, ou seja:

Onde se lê: 1. O Valor total do Acréscimo corresponde a R$ 12.324,27 (doze mil trezentos e vinte 
e quatro reais e vinte e sete centavos) ao valor do Contrato, correspondendo tal acréscimo a 37,49% 
do seu valor original. Leia-se: 1. O Valor total do Acréscimo corresponde a R$ 13.081,28 (treze mil 
oitenta e um reais e vinte e oito centavos) ao valor do Contrato, correspondendo tal a 39,80% do 
seu valor original. E onde se lê: 2. Em decorrência deste acréscimo, o valor total do Contrato passa 
de R$ 32.865,91 (Trinta e dois mil, oitocentos e sessenta e cinco reais e noventa e um centavos) 
para R$ 45.190,18 (quarenta e cinco mil cento e noventa reais e dezoito centavos). Leia-se: 2. Em 
decorrência deste acréscimo, o valor total do Contrato passa de R$ 32.865,91 (Trinta e dois mil, 
oitocentos e sessenta e cinco reais e noventa e um centavos) para R$ 45.947,19 (quarenta e cinco 
mil novecentos e quarenta e sete reais e dezenove centavos).

As demais cláusulas permanecem inalteradas.
Sumé-PB, 14 de dezembro de 2018

ÉDEN DUARTE PINTO DE SOUSA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº. 00005/2018
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Presidente, 

torna público aos interessados o resultado da análise da Documentação de Habilitação da Tomada de 
Preços 00005/2018, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para construção 
de praça no Município de Santa Luzia-PB, conforme convênio n° 845128/2017, assim informa os 
seguintes resultados: decidiu pela Inabilitação dos licitantes: CONSULTORIA E CONSTRUCOES 
SANTA LUZIA LTDA, não apresentou a segunda página da Certidão de Registro e Quitação da 
Pessoa Jurídica - CREA, onde provavelmente consta o nome do engenheiro indicado pela empresa. 
A empresa DEL ENGENHARIA - EIRELI, apresentou a Prova de inscrição no Cadastro Nacional 
de Pessoa Jurídica (CNPJ) do Ministério da Fazenda, vencida (14/08/2018), com mais de 60 dias 
estando assim em desconformidade com item 6.4 do instrumento convocatório e não apresentou 
o item 6.1.20. A licitante deverá prestar Garantia (caução) de participação na presente licitação no 
valor de R$ 3.060,30 (três mil e sessenta reais e trinta centavos), correspondente a 1% (hum por 
cento) do valor da obra, nos termos do artigo 31, inciso III da Lei 8.666/93 e suas alterações. A 
garantia da proposta deverá ser realizada, nas modalidades abaixo, nos termos da Lei 8.666/93 e 
alterações posteriores. A empresa FS CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI-FRANKLIN BARROS 
ENGENHARIA, apresentou a declaração do item 6.1.15 direcionado para Prefeitura Municipal de 
Manaíra/PB, Tomada de Preço N°. 0006/2018 e não apresentou a declaração dos equipamentos/
aparelhamento - item 6.1.16 do instrumento convocatório. A empresa PRIIMEE.CONSTRUCOES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELI EPP, não apresentou a declaração de instalação – item 6.1.16 e 
apresentou a declaração divergente conforme o item 6.1.21 - g) Declaração de que não possui em 
seu quadro societário servidor público da ativa, ou empregado de empresa pública ou de sociedade 
de economia mista. Dando continuidade aos trabalhos a comissão de licitação decidiu pela Habilita-
ção do licitante: SILVACON CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 31.900.447/0001-40, 
por atender todas as condições do edital. Portanto fica a partir desta publicação informado aos 
licitantes que a documentação está à disposição dos mesmos no Setor de Licitações, na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, na sede temporária da Prefeitura Municipal, situada na Rua 
Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000, no horário 
das 08:00 às 14:00 horas de segunda à sexta - feira e que está aberto o prazo recursal mediante o 
que o preceitua o artigo 109, inciso I, da Lei 8.888/93. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.

Santa Luzia/PB, 17 de dezembro de 2018.
EVERALDO MARTINS DE OLIVEIRA

Presidente da CPL  
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